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Татьяна Зыкова

К 14 МАЯ минфин, ЦБ, Агентст-
во по страхованию вкладов 
(АСВ) и другие ведомства долж-
ны представить в правительство 
согласованное мнение о сокра-
щении компенсаций по банков-
ским вкладам граждан.

Сегодня государство через 
АСВ полностью оплачивает 
вкладчикам страховку в размере 
1,4 миллиона рублей в случае 
банкротства банка или отзыва у 
него лицензии. Решение о повы-
шении суммы вдвое, с 700 тысяч, 
было принято в декабре 2014 
года.  И вот теперь сокращение... 
Как пояснил журналистам замми-
нистра финансов Алексей Моисе-
ев, правительство хочет разде-
лить ответственность государст-

ва с вкладчиками.  «Система стра-
хования показала себя настолько 
надежной, что граждане часто не 
обращают внимания, в 
какой банк отдают день-
ги», — считает Моисеев.

ФИНАНСЫ Компенсацию 
по банковским депозитам хотят 
сделать неполной

Вкладчики 
заплатят за риск

Ксения Колесникова 

В ПЕРВОЙ половине апреля из-
дательства должны отправить в 
минобрнауки заключение эк-
спертов: годятся их электрон-
ные учебники для школы или 
нет. Чем новый учебник отлича-
ется от оцифрованной книги, что 
такое «жидкая верстка» и кто бу-
дет закупать планшеты в школы?  

«РГ» изучила несколько элек-
тронных пособий разных изда-
тельств.  Их удалось подержать в 
руках, оценить дизайн, удобство 
навигации, качество контента. 
Вердикт: уже через пару лет хо-
рошее электронное приложение 
может сыграть решающую роль 
при выборе учебника. Впрочем, 
если электронная версия эк-
спертизу не пройдет, из феде-
рального перечня может «выле-
теть» и вся бумажная линейка. 

— Педагогическую эксперти-
зу у нас проходят 527 учебников, 
— сообщили «РГ» в Российской 
академии образования. — Задей-
ствованы 207 лучших учителей 
и методистов, имеющих опыт 
разработки электронных обра-
зовательных ресурсов, победи-
тели конкурсов.

Критерии, по которым оцени-
ваются электронные учебники, 
прописаны в приказе минобрна-
уки. С одной стороны, они долж-
ны соответствовать «бумаге»: те 
же картинки, параграфы, номе-
ра страниц. С другой стороны, 
рядом с традиционными элемен-
тами должны соседствовать 
слайдшоу, аудио и видеоролики, 
презентации, интерактивные 
карты, наглядные опыты. Учеб-
ник становится еще и 
тренажером с тестами и 
заданиями. 

АКТУАЛЬНО Придут ли планшеты 
на смену школьным учебникам

Сколько весят 
мегабайты 
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Деловой завтрак Владимир Пучков сообщил, грозит ли 
Дальнему Востоку цунами, а Сибири — наводнение

Знать время «Ч»

Елена Новоселова

П
риглашение на конферен-
цию «Аспекты советского 
присутствия в Восточной 

и Центральной Европе в 1945 
году» от Института националь-
ной памяти Польши получили 
сразу несколько российских 
историков. Среди тем, предло-
женных для дискуссии, «Отноше-
ние Красной Армии к народам, 
подвергшимся вторжению»,7 
«Преступления, совершенные со-
ветскими солдатами против гра-
жданского населения», «Депор-
тация гражданского населения на 
принудительные работы в Совет-
ский Союз» и «Экономические 
последствия советского военного 
присутствия». 

Устроители конференции, 
которая запланирована на нача-
ло июня, просят своих адреса-
тов «поделиться приглашением 
с другими исследователями и 
лицами, кто проявляет интерес 
к истории советского присутст-
вия в Европе в последний пери-
од и после окончания Второй 
мировой войны». В докладах, 
надеются они, будет рассказано 
о «политике памяти» советско-
го присутствия на современных 
территориях Польши, Румынии, 
Венгрии, Чехии, Словакии, Ав-
стрии и бывшей Восточной Гер-
мании. В приглашении также со-
общается, что языками конфе-
ренции организаторы решили 
сделать английский, немецкий и 
польский, по неуловимой логи-

ке исключив язык «вторжения» 
— русский. Есть и приписка: не-
смотря на европейский кризис, 
проживание и питание тех, 
кто согласится приехать, прини-
мающая сторона берет на себя. 
Ведущий научный сотрудник 
Института российской истории 
РАН, доктор исторических наук, 
профессор Елена Сенявская, 
 которая оказалась в числе тех, 
к о м у  п е р е с л а л и  « п и с ь м о 
 счастья», с архивными докумен-
тами в руках рассказала «РГ» 
об «оккупации», «депортации» 
и «экономических последстви-
ях». 

Конференция с подобной тема-
тикой — еще один скандал на 
тему пересмотра итогов Второй 

мировой войны. Почему подоб-
ные исторические выпады исхо-
дят от Польши? 
ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Я бы, наверное, не 
стала во всем обвинять только 
поляков. Волна попыток очер-
нить память советского солдата 
с начала 90-х годов прокатилась 
по всей Европе, — и Восточной, и 
Западной. Если вы заметили, она 
поднимается в юбилейные годы, 
к памятным датам. Но, вы правы, 
в последние несколько лет Поль-
ша оказалась на острие этого не-
гативного тренда. Между тем 
хочу напомнить, что на польской 
территории погибло больше все-
го советских военнослужащих за 
всю Освободительную 
миссию — свыше 600 
тысяч человек.

Тимофей Борисов

С
олнце повернуло на 
весну, и по всей стра-
не экстренные служ-
бы традиционно гото-
вятся к климатиче-

ским сюрпризам. МЧС регуляр-
но сообщает о том, что нас всех 
ждет, но действительность вно-
сит свои коррективы. Самые све-
жие прогнозы и ожидания, что 
называется, из первых уст, сооб-
щил читателям «Российской га-
зеты» глава МЧС России Влади-
мир Пучков

Владимир Андреевич, сегодня из 
Японии пришел страшный про-
гноз — там ждут какое-то экстра-
ординарное землетрясение. То, 
что опасно для Японии, опасно и 
для нашего Дальнего Востока. Вы 
недавно были там. Договорились 
ли с японцами об обмене инфор-
мацией? Или, может, они даже 
как раз частично на основе ва-
шей информации построили 
свой прогноз?

ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: У нас сформиро-
вана мощная система монито-
ринга и прогнозирования чрез-
вычайных ситуаций различного 
характера, в том числе и земле-
трясений. Мы работаем в тесной 
кооперации с зарубежными 
странами. У нас есть предвари-
тельные оценки рисков возник-
новения землетрясения на 
Дальнем Востоке, в районе Се-
верного Кавказа, а также в ряде 
других регионов мира. А с Япо-
нией мы договорились об обме-
не информацией и находимся в 
тесной кооперации. Даже о бал-
льности прогнозируемых зем-
летрясений пока говорить пре-
ждевременно.

По оценке наших ученых, 
ожидаются подземные толчки 
средней магнитуды. Но органы 

управления в этих регионах ра-
ботают в повышенном режиме 
готовности. Мы еще раз прове-
рили защиту нашего побережья 
от цунами и реализуем весь 
комплекс мер по предупрежде-
нию чрезвычайных ситуаций, в 
том числе связанных с земле-
трясением. Вместе с тем, к сожа-
лению, в настоящее время чело-
вечество пока не имеет точных 
методов прогноза времени, эпи-
центра и мощности толчков 
земли.

Поэтому МЧС России сов-
местно с зарубежными коллега-
ми разрабатывает и развивает 
современные отечественные 
методы прогноза землетрясе-
ний и оперативного реагирова-
ния на подземные толчки и цу-
нами.

На днях появилась информация 
о том, что ожидается небывало 
мощное подтопление и паводок 
в некоторых регионах Сибири.
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Предваритель-
ные прогнозы паводковой ситу-

ации свидетельствуют об их по-
тенциальной угрозе в регионах 
страны. Вместе с тем, чтобы по-
добный прогноз стал реальным, 
должны сложиться несколько 
факторов: резкое таяние снегов, 
оттаивание почвы, мощные 
осадки, сложная ледовая обста-
новка и другие возможные. МЧС 
России ожидает, что могут быть 
сложности с паводками на Севе-
ро-Западе страны — реки Север-
ная Двина и Сухона, в Сибири — 
на реках Лена, Енисей с прито-
ками, на Дальнем Востоке на 
реке Амур, на Севере — Колыма.

По всей стране проводится 
комплекс мероприятий по преду-
преждению ЧС. Все силы и сред-
ства реагирования под-
готовлены к работе в 
сложных условиях.

ВОЙНА ПАМЯТИ В год 70-летия Победы над фашизмом поляки 
пригласили российских историков обсудить 
«вторжение Красной Армии»

Как насилуют историю

3
Ветераны войны получат 
выплаты по случаю 
70-летия Великой Победы

4
Ипотечный кредит теперь 
можно взять под 12 процен-
тов годовых

7
Волга обмелеет нынешним 
летом, а весеннее половодье 
пройдет без катаклизмов

8
Греция и Германия спорят
о взаимных претензиях, 
обязательствах и долгах

9
Карманные воры попадут 
под особое внимание уго-
ловного розыска

13
Русский Музей завтра 
открывает свой филиал
в Испании

14
Восемь тысяч выпускников 
школ допущены к досроч-
ной сдаче ЕГЭ

15
Наши хоккеисты начинают 
подготовку к чемпионату 
мира-2015

КУЛЬТУРА

ПЕРСОНАВладимир Пучков: О балльности возможного землетрясения говорить 
рано. Но мониторинг мы ведем постоянно. Ситуация под контролем.

Что «Опелю» плохо,
то «Фольксвагену»
хорошо
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Австралийский доллар  46,2008
Азербайджанский манат  56,6901
Армянский драм**  12,4649
Белорусский рубль**** 40,3018
Болгарский лев  32,7558
Бразильский реал  18,4081

Венгерский форинт**  21,0619
Вон Республики Корея***  53,3083
Датская крона*  85,9358
Доллар США  59,4452
Евро  64,1473
Индийская рупия**  95,3985

Казахский тенге**  31,9572
Канадский доллар  47,1638
Киргизский сом**  94,0961
Китайский юань*  95,6556
Молдавский лей*  31,8023
Новый румынский лей  14,4404

Новый туркменский манат  16,9868
Норвежская крона*  73,7076
Польский злотый  15,5027
СДР  81,8673
Сингапурский доллар  43,1450
Таджикский сомони  10,3834

Турецкая лира  22,9598
Узбекский сум***  23,9892
Украинская гривна*  25,5678
Фунт стерлингов  88,3534
Чешская крона*  23,3434
Шведская крона*  68,8222

Швейцарский франк  60,6584
Южноафриканский рэнд*  48,9922
Японская иена**  49,4882

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.03.15 
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ЦИФРА

190
МИЛЛИАРДОВ
рублей компенсаций выплатили 
в прошлом году вкладчикам 
« сгоревших банков»

Акцент

  У нас есть предварительные 
оценки рисков землетрясе-
ний на Дальнем Востоке 
и Северном Кавказе
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КАДРЫ В Управлении 
президента 
по внутренней политике — 
новый руководитель

Кремлевский 
выбор

Кира Латухина

ГЛАВА государства освободил Олега Морозова от дол-
жности начальника Управления президента РФ по вну-
тренней политике. Теперь руководить этой структурой 
будет Татьяна Воронова.

Морозов перешел в Кремль в мае 2012 года. До того 
он долго работал в Госдуме: с 1993 года. «Освобожден 
от должности по семейным обстоятельствам», — поя-
снил журналистам пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. «Олег Морозов — старожил в россий-
ской внутренней политике, все очень высоко оценива-
ют результаты его работы и тот вклад, который он внес 
в развитие и работу Управления», — заметил он.

Татьяна Воронова родилась в 1975 году в городе 
Тайшете. В октябре 2004 года ее избрали депутатом 
местного Заксобрания. В 2007—2011 годах Воронова 
работала в Госдуме, затем перешла в ЦИК. В феврале 
2013 года ГД досрочно освободила ее от этой должно-
сти на основании письменного заявления. Воронова 
перешла в Кремль, где возглавила Департамент по вза-
имодействию с политическими партиями Управления 
президента по внутренней политике, а затем стала зам-
начальником Управления.

Президент также назначил Любовь Глебову главой 
Россотрудничества. Ранее Глебова входила в Комитет 
Совфеда по международным делам. Ее предшественник 
на посту — Константин Косачев — в конце 2014 года 
ушел в Совет Федерации, где затем возглавил Комитет 
по международным делам.

Также глава государства подписал указ об освобо-
ждении Сергея Болховитина от должности начальника 
Главного управления международного сотрудничества 
Управделами президента.

ПАРЛАМЕНТ Сенаторы дали оценку решениям рейтинговых агентств по России

На языке санкций 
Виталий Петров

В 
Совете Федерации постави-
ли под сомнение объектив-
ность последних решений 

рейтинговых агентств по России. 
Многие сенаторы, включая главу 
международного комитета пала-
ты Константина Косачева, полага-
ют, что подобные выкладки явля-
ются следствием санкционной по-
литики против Москвы.

Выступая на вчерашнем засе-
дании комитета, парламентарий 
напомнил, что в последние меся-
цы так называемой большой 
тройкой — Fitch, Standard&Poor’s 
и Moody’s — были приняты реше-
ния, которые раз за разом снижа-
ли оценку инвестиционного рей-
тинга России. В связи с этим важ-
но разобраться, насколько эти 
оценки соответствовали ситуа-
ции в российской экономике. 
«Если не соответствовали, то как 
их объяснить? Это недостаток 
профессионализма и информи-
рованности о состоянии россий-
ской экономики, или часть кам-
пании по дискредитации России, 
по давлению на Россию?» — по-
ставил вопросы сенатор.

В Совфеде убеждены, что от-
рицательные рейтинги — это 

тоже санкции, если они носят не-
обоснованный, необъективный 
характер. 

Представитель МИД России 
Евгений Станиславов также не 
считает объективными послед-
н и е  р е ш е н и я  р е й т и н го в ы х 
агентств. Он напомнил, что в 
июне прошлого года S&P изме-
нило прогноз Украины по обяза-
тельствам в иностранной валюте 
с негативного на стабильный. 
«Тогда это связывалось с вполне 
понятным явлением — выделени-
ем крупного займа МВФ Украи-
не. Но этому решению не препят-
ствовали ни ситуация на юго-
востоке Украины, ни далекие от 
благополучных макроэкономи-
ческие показатели страны. А вот 
26 января, когда российское пра-
вительство объявило о разработ-
ке масштабного антикризисного 
плана, оценивавшегося в тот мо-
мент в 20 миллиардов долларов, 
S&P принимает решение о сни-
жении российского рейтинга с 
негативным прогнозом, хотя, 
следуя логике решения по Украи-
не, оно могло бы действовать, на-
верное, иначе», — привел свой 
анализ дипломат. Его вывод был 
схож с резюме Косачева: пони-
жение российского рейтинга 

идет в русле санкционного дав-
ления западных правительств на 
Россию.

Именно поэтому Москва счи-
тает необходимым более широко 
обсуждать проблемы, связанные 
с рейтинговыми агентствами, на 
международных площадках, в 
том числе в ООН, поскольку кри-
тика в адрес этих агентств звучит 
не только в России, но и в других 
странах. Кроме того, в МИД Рос-
сии с заинтересованностью сле-
дят за деятельностью китайского 
рейтингового агентства Dagong, 
с которым России, по мнению 
Станиславова, было бы полезно 
сотрудничать по всем направле-
ниям. 

Более сдержан в оценках был 
замминистра финансов Сергей 
Сторчак, который хотя и при-
знал, что проблема с оценкой 

рейтинговых агентств носит гло-
бальный характер, но все же вы-
сказал мнение, что не стоит начи-
нать с ними войну. По его мне-
нию, против субъективных оце-
нок, которые даются междуна-
родными рейтинговыми агентст-
вами, можно бороться, только 
модернизируя саму систему рей-
тинговых агентств, чем весь мир, 
в сущности, и занимается.

Чиновник также рассказал, 
что минфин изучает возмож-
ность упростить процедуру при-
обретения облигации федераль-
ного займа для граждан РФ, что-
бы они могли использовать этот 
инструмент для эффективного 
управления своими накопленны-
ми средствами. В этой связи ме-
ждународные рейтинговые 
агентства как раз могут сыграть 
положительную роль, поскольку 

именно на их выкладки удобно 
ориентироваться некрупным ин-
весторам. «В перспективе эта 
роль может быть связана с от-
крытием финансового рынка для 
розничного инвестора», — пола-
гает Сторчак.

Вчера же на заседании Коми-
тета Совфеда по бюджету и фи-
нансовым рынкам замглавы 
Агентства по страхованию вкла-
дов Андрей Мельников расска-
зал, что компенсации вкладов в 
украинских банках, прекратив-
ших работать в Крыму, получат 
не все крымские вкладчики. По-
терять свои сбережения рискуют 
граждане, открывшие новые де-
позиты в период со 2 апреля 2014 
года, когда вступил в силу закон 
об особенностях функциониро-
вания финансовой системы в 
Крыму и Севастополе на пере-
ходный период, до прекращения 
деятельности украинских банков 
(21 апреля 2014 года). Те же гра-
ждане, кто переоформил свои 
вклады в соответствии с требова-
ниями федерального законода-
тельства, компенсации получат. 
В целом же крымчане подали в 
Фонд защиты вкладчиков 1728 
заявлений с требованиями на об-
щую сумму 351 миллион рублей.

Президент Владимир Путин встретился с главой финансовой разведки

Не пустить в тень

Кира Латухина

П
резидент обсудил с 
главой Росфинмони-
торинга Юрием Чи-
ханчиным офшоры и 
амнистию капиталов.

Создание мегарегулятора во 
главе с Центробанком позволило 
значительно оздоровить финан-
совые институты, причем не толь-
ко банки. «Сократилось количе-
ство операций, связанных с выво-
дом денег за рубеж по сомнитель-
ным операциям почти в два раза. 
Обнальные операции сократи-
лись где-то примерно в полторы 
тысячи раз», — сообщил Чихан-
чин.

«В общей сложности мы прове-
ли почти 40 тысяч финансовых 
расследований, и по материалам 
службы нам удалось совместно с 
правоохранительными органами 
возбудить около полутора тысяч 
уголовных дел, 300 уже ушло не-
посредственно в суды», — доложил 
чиновник. Сдвинулась ситуация в 
борьбе с финансированием тер-
роризма: 62 уголовных дела, за-
пущен механизм замораживания 
активов террористов (в общей 
сложности около 3,5 тысячи сче-
тов).

Пресечено причинение ущер-
ба государству на 300 млрд ру-
блей, возмещены активы — 265 
млрд рублей, конфисковано иму-
щество на три с лишним миллиар-
да рублей, доначислено и возвра-
щено налогов — 16 млрд рублей. 
Ликвидировано 15 очень крупных 
теневых площадок, через которые 
прокручивалось около 90 млрд. 

Часть теневых средств стала ухо-
дить на другие рынки. «Мы прио-
становили операции на 137 млрд, 
то есть не пустили в тень», — сооб-
щил чиновник. Но денежные по-
токи сместились на рынок цен-
ных бумаг. Примерно половина 
операций — сомнительные, оце-
нил он.

Вопросы вызывают и страхо-
вые компании. Лишение их ли-
цензий, особенно работающих в 
сфере медицины, может привести 
к тому, что часть граждан лишит-
ся медобслуживания. «Здесь 
очень внимательно мы отслежи-
ваем, чтобы они не попадали в та-
кие схемы. Аналогичная ситуация 
с пенсионными фондами, особен-
но там, где идет работа с материн-
ским капиталом», — уточнил глава 
Росфинмониторинга.

«Согласно вашему поручению 
мы активно работаем по государ-
ственным контрактам», — расска-
зал Чиханчин. Из 500 с лишним 
контрактов примерно треть свя-
заны с офшорами. Ведется работа 
и по гособоронзаказу. До конца 
месяца будут подготовлены нор-
мативные акты совместно с мино-
бороны и минфином. Материалы 
уже в Кремле.

Занимается ведомство и во-
просом амнистии капиталов. 
«Безусловно, мы подключились 
вплотную к подготовке, потому 
что амнистия во всех странах, в 
том числе и в России, находится 
под жестким контролем ФАТФ 
(межправительственной органи-
зации по разработке финансовых 
мер борьбы с отмыванием де-
нег. — Прим. «РГ»). И любое от-
клонение может привести к тому, 
что мы попадем под санкцион-
ные механизмы», — пояснил Чи-
ханчин. В конце марта глава ко-
митета Совета Европы проведет 
«круглый стол» о том, как прохо-
дила амнистия в других странах. 
«Не нужно дожидаться амни-
стии, на мой взгляд, — нужно воз-
вращать все-таки капитал», — 
считает глава Росфинмонито-
ринга. «Те «письма счастья», ко-
торые пришли, скажем, в Англии 
российским резидентам, имею-
щим счета, — это не что иное, как 
сигнал о том, что всех россиян, 
имеющих там счета, попросили 
обосновать природу происхож-
дения денег. И если они будут за-
тягивать эту ситуацию…» — про-
должил он.

«То есть это означает, что мо-

гут быть созданы предлоги, ис-
пользуя которые, партнеры могут 
воспрепятствовать возвращению 
финансовых ресурсов в россий-
скую юрисдикцию», — проком-
ментировал Владимир Путин.

«Да, то есть они включат ме-
ханизмы проведения финансо-
вых расследований, возбужде-
ния уголовных дел, — подтвердил 
собеседник. — И, по существу, это 
не даст возможность вернуть 
деньги в том режиме, в котором 
хотели бы».

Россия председательствует в 
БРИКС, и Росфинмониторинг 
уже нашел точки соприкоснове-
ния с коллегами. В первую оче-
редь это связано с созданием 
Банка БРИКС. Также создан «се-
тевой институт», объединяющий 
15 российских и около десятка 
иностранных вузов, работающих 
по одной методике по вопросам, 
связанным с противодействием 
отмыванию денег.

На этой неделе совещаний по 
теме офшоров у президента не 
предусмотрено. Но поправки, 
связанные с продлением сроков, 
могут быть введены, заявили в 
Кремле. На съезде РСПП Путин 
поддержал предложение о пере-
носе с 1 апреля на более поздний 
срок раскрытия информации о 
контролируемых иностранных 
компаниях. По его словам, про-
цесс нужно синхронизировать с 
принятием и вступлением в силу 
закона об амнистии капитала. «В 
целом тема офшорного законода-
тельства фигурировала во время 
общения президента с бюро 
РСПП. Определенные изменения 
там могут быть, связанные с про-
длением известных сроков», — 
подтвердил журналистам пресс-
секретарь главы государства 
Дмитрий Песков.

Президент в очередной раз поднял 
тему амнистии капиталов. Теперь — 
в беседе с Юрием Чиханчиным.

МЕЖДУ ТЕМ
В Москве крайне обеспокоены обстрелами Донбасса и нарушением поло-
жений минских договоренностей. «Вопрос о применении санкций к Кие-
ву диктует логика событий», — сказал журналистам пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков. При этом «все пытаются во всех смер-
тных грехах обвинять Россию», — добавил он. Игнорирование невыпол-
нения одной из сторон минских договоренностей не способствует нор-
мализации обстановки, считает Песков.
«Вопреки тому, что говорят НАТО и европейские страны, ополченцы в 
Донбассе не наши марионетки», — заявил пресс-секретарь президента РФ 
норвежской газете «Дагбладет». Западное общественное мнение привы-
кло «демонизировать Путина и обвинять его во всем», заметил он.
Песков также заявил российским журналистам, что не может ни под-
твердить, ни опровергнуть слухи о гибели сына Виктора Януковича

Акцент

 Проблема с оценкой 
рейтинговых агентств носит 
глобальный характер

Акцент

 Росфинмониторинг пресек 
причинение ущерба государ-
ству на 300 млрд рублей
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СОЦИОЛОГИЯ Что думают 
россияне об окружении 
главы государства 

Команда 
начинает 
и выигрывает

Юрий Политов

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин создал вокруг себя ко-
манду, на которую он может опереться. Во всяком слу-
чае, в этом уверено подавляющее большинство росси-
ян — 93 процента. Такие данные следуют из свежего 
опроса ВЦИОМ. 

При этом почти половина опрошенных — 48 процен-
тов — заявляют, что они могут назвать тех людей, кто 
входит в команду президента. Три года назад, в 2012 
году, таких было меньше — 34 процента. 

Если же говорить в целом, а не о конкретных фами-
лиях, то 37 процентов из тех, кто видит вокруг прези-
дента команду, уверены, что она состоит в первую оче-
редь из единомышленников президента. Ровно столько 
же респондентов считают, что в ней собраны професси-
оналы, хорошо знающие свое дело. Лишь 13 процентов 
опрошенных полагают, что команда сформирована из 
знакомых и друзей, которым президент доверяет лич-
но. 

Уточнил ВЦИОМ у своих респондентов и их пред-
ставления о том, из кого в первую очередь президент-
ская команда должна состоять в идеале, то есть каких 
людей там в принципе должно быть больше. Тут боль-
шинство — 61 процент — считает, что формировать ее 
нужно в первую очередь из единомышленников Влади-
мира Путина, людей, которые придерживаются таких 
же взглядов, как и он. И значительно меньшее число ре-
спондентов — 31 процент — считает, что президенту сто-
ит окружить себя профессионалами. 

Постепенно растет число тех, кто уверен: прези-
дентская команда не мешает главе государства осу-
ществлять задуманное, а, напротив, помогает ему ра-
ботать. Если в 2012 году такой точки зрения придержи-
вались 53 процента респондентов, то сейчас — 64 про-
цента. Тех, кто видит в команде вред, три года назад 
было 20 процентов, сейчас стало 14 процентов. 

Меняется и представление о том, насколько необхо-
димы перемены в президентской команде. В 2012 году 
47 процентов опрошенных заявляли, что глава госу-
дарства должен радикально обновить кадры. Сейчас 
число сторонников подобных перемен ощутимо сокра-
тилось — до 21 процента. Соответственно, растет чисто 
приверженцев кадровой стабильности. «Лучше в 
основном оставить нынешние кадры» — сейчас так счи-
тают 54 процента респондентов (в 2012 году было 30 
процентов). 

Инициативный всероссийский опрос ВЦИОМ про-
веден 7—8 февраля 2015 г. Опрошено 1600 человек в 
132 населенных пунктах в 46 областях, краях и респу-
бликах России.

Руководить Управлением президента РФ по внутренней поли-
тике теперь будет Татьяна Воронова.
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ВЛАСТЬ

В Красной 
Поляне будет 
единый 
пропуск

ПОЙДЕТ
ВВЕРХ

Кира Латухина

В КРАСНОЙ Поляне нужен еди-
ный «ски-пасс», чтобы туристы 
могли передвигаться по всем ку-
рортам. Об этом заявил прези-
дент на встрече с гендиректором 
компании «Норильский никель» 
Владимиром Потаниным.

««Роза Хутор» — это проект, 
который вы начали еще даже до 
того, как был рожден сам олим-
пийский проект. Как сейчас там 
обстановка после проведения 
Олимпийских игр?» — поинтере-
совался Владимир Путин.

«Скептики, которые сомнева-
лись в том, что у сочинской Олим-
пиады 2014 года будет подобаю-
щее наследие, просто посрамле-
ны, — ответил Потанин. — Надо 
приезжать на «Розу Хутор» и смо-
треть, что там происходит. Там 
каждый день огромное количест-
во народа, от 5 до 10 тысяч его по-
сещают. Склоны переполнены, го-
стиницы с высокой степенью за-
грузки работают. И в этом году 
даже появилась такая проблема, 
что мы не можем обслужить всех 
желающих: были и очереди на 
подъемниках, и на склонах было 
очень много людей. Поэтому у нас 
появилась идея о том, что все-та-
ки надо расширять курорт».

«Надо наверх уходить», — 
предложил Владимир Путин. По-
танин достал карту. «Можно сде-
лать дорогу прямо по ущелью, 
немножко наверх, — посмотрел 
президент. — Это может сделать 
государство, либо регион, а затем 
там уже частные инвесторы — 
только делать по единому плану — 
могли бы чуть повыше начать ра-
боту по подготовке спусков и под-
готовке подъемников».

«Единый ски-пасс надо сде-
лать обязательно, как бы ни было 
сложно договориться различным, 
особенно частным, предприяти-
ям между собой, тем не менее 
нужно на это выйти так, чтобы ту-
ристы наши, отдыхающие могли 
пользоваться единой бумагой, 
чтобы по всем курортам передви-
гаться», — указал Путин. Также 
важно было бы соединить ущелье 
хорошим сообщением, добавил 
он.

«Полагаем, что нам удастся, 
так же как мы «Розу Хутор» сдела-
ли таким экологическим курор-
том, и расширение тоже произве-
сти исключительно на рекреаци-
онных территориях Националь-
ного парка», — заметил бизнес-
мен. «Если нужна какая-то под-
держка, скажите», — поддержал 
президент.

Потанин также рассказал о 
стратегии развития «Норнике-
ля»: «Мы просто сосредоточи-
лись на наших российских перво-
классных активах и развиваем их 
на Кольском полуострове, в Но-
рильском промышленном районе 
и в Забайкальском крае». Удается 
удерживать самые высокие в от-
расли темпы модернизации. «Рас-
считываем в ближайшие 5—7 лет 
собрать до 95 процентов вредных 
выбросов и очистить наконец но-
рильский воздух от этих приме-
сей, которые плохо сказываются 
на здоровье», — также сообщил он.

Не снижаются и инвестиции в 
социальные объекты. «Сейчас 
даже, видя, что некоторые труд-
ности испытывает и краевой бюд-
жет с финансированием различ-
ных программ, мы авансируем 
его в счет налога на прибыль», — 
добавил Потанин. «Где мы можем 
своими силами справиться, мы 
сейчас стараемся ни к региональ-
ным бюджетным средствам, ни к 
федеральным не прибегать», — за-
ключил он.

«Розу Хутор» каж-
дый день посещают 
5—10 тысяч человек

КСТАТИ
Президент наградил целую группу 
граждан. Орден Дружбы получи-
ли главный редактор Кремлев-
ско-правительственной службы 
ТАСС Вероника Романенкова и 
спецкор Службы новостей ТАСС 
Ольга Свистунова. Орден «За за-
слуги перед Отечеством» III сте-
пени — глава Совета муфтиев 
России Равиль Гайнутдинов. Ор-
ден Александра Невского — воро-
нежский губернатор Алексей Гор-
деев и глава аппарата Госдумы 
Джахан Поллыева. Знаком отли-
чия «За благодеяние» отмечена 
Елизавета Глинка («Доктор 
Лиза»). Президент также прису-
дил 100 грантов для поддержки 
проектов в области культуры и 
искусства.
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ПРАВО

Долго 
выбирающих 
жилье 
военных 
очередников 
могут лишить 
погон

БЕРИ 
КВАРТИРУ 
ИЛИ УВОЛЯТ

Юрий Гаврилов

НА РАССМОТРЕНИЕ Госдумы 
внесен подготовленный в мино-
бороны законопроект, ужесточа-
ющий требования к ведомствен-
ным соискателям постоянного 
жилья.

Лишать этих людей права на 
получение бесплатной крыши 
над головой никто не собирает-
ся. Кадровым военным мини-
стерство в любом случае предо-
ставит либо квартиру по избран-
ному месту жительства, либо вы-
платит жилищную субсидию.

Однако для экономии средств 
в оборонном ведомстве предла-
гают несколько изменить проце-
дуру расселения очередников. 
Точнее говоря, уточнить схему, 
по которой сейчас идет распре-
деление квартир и выплата денег 
военнослужащим, фактически 
утратившим связь с Вооружен-
ными силами и находящимся в 
распоряжении командиров и на-
чальников.

По закону кадровые военные 
не могут быть уволены из армии 
без их согласия до предоставле-
ния квартиры или выплаты жи-
лищной субсидии. Даже если 
очередник написал рапорт об от-
ставке, выведен за штат воин-
ской части или учреждения и на 
службе почти не появляется, ми-
нобороны вынуждено ежемесяч-
но начислять ему оклад по по-
следней должности, званию и 
платить за выслугу лет.

За счет родного ведомства 
сейчас по такой схеме живут 16 
тысяч офицеров и прапорщиков. 
Ежемесячно на их содержание 
минобороны тратит около 960 
миллионов рублей.

Проблема в том, что наряду с 
добросовестными соискателями 
военного жилья и субсидий в ар-
мии хватает очередников, от-
кровенно паразитирующих на 
своем статусе «распоряженца». 
Пользуясь тем, что закон не ог-
раничивает их в выборе мест 
жительства, такие люди по не-
сколько раз переписывают ра-
порт с указанием населенного 
пункта, в котором хотят осесть. 
А сотрудникам региональных 
управлений департамента жи-
лищного обеспечения минобо-
роны приходится с этими требо-
ваниями мириться. Все время, в 
течение которого они подыски-
вают очереднику квартиру в но-
вом регионе, тот получает от ве-
домства немалые деньги — в 
среднем 60 тысяч рублей в ме-
сяц.

Покончить с выплатой неза-
служенного жалованья и сэконо-
мить только минобороны 12 
миллиардов рублей в год призва-
ны изменения в пункте 1 статьи 
23 Закона «О статусе военнослу-
жащих». Они сводятся к тому, 
чтобы неустроенного кадрового 
военного с армейским стажем 10 
и более лет, подлежащего уволь-
нению по достижении предель-
ного возраста пребывания на ар-
мейской службе, состоянию здо-
ровья или организационно-
штатным мероприятиям, в двух 
случаях можно было отправить в 
запас или отставку без его согла-
сия.

Первое условие — если оче-
редник отказался от жилищной 
субсидии или предложенной ему 
квартиры в избранном им же ме-
сте. Второе — когда военный, по-
лучивший уведомление о готов-
ности предоставить ему жилье 
или выплату, в течение месяца 
не подал в полномочные органы 
документы, необходимые для 
оформления квартиры или жи-
лищной субсидии.

В законопроекте, который 
уже прошел согласование во 
всех заинтересованных  инстан-
циях, имеется важное уточне-
ние. За всеми неустроенными 
военнослужащими после уволь-
нения сохранится статус нужда-
ющихся в постоянной крыше над 
головой и место в ведомствен-
ной жилищной очереди.   

Владимир Кузьмин 

П
о случаю 70-летия Побе-
ды в Великой Отечествен-
ной войне все ветераны 

получат единовременные вы-
платы и право на бесплатный 
проезд в период с 3 по 12 мая.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал ряд постанов-
лений к 70-летию Победы. Опреде-
лен порядок единовременной вы-
платы для ветеранов, постоянно 
проживающих в России, а также 
Литве, Латвии и Эстонии. Всего 
это 2,5 миллиона человек.

Выплата в размере 7 тысяч ру-
блей положена участникам ВОВ; 
вдовам и вдовцам умерших инва-
лидов и участников ВОВ; парти-
занам и членам подпольных орга-
низаций, действовавших на вре-
менно оккупированных террито-
риях СССР; работникам оборон-
ных предприятий военных лет; 
журналистам, командирован-
ным в армию в годы войны; ли-
цам, награжденным медалями 
«За оборону Ленинграда» и зна-
ком «Жителю блокадного Ленин-
града».

Бывшие совершеннолетние 
узники концлагерей, тюрем и 
гетто получат по 3 тысячи ру-
блей. Столько же полагается тру-
женикам тыла, проработавшим в 
военные годы не менее 6 месяцев 
(кроме работы на временно ок-
купированных территориях 
СССР), а также награжденным 
орденами или медалями СССР за 

самоотверженный труд в годы 
войны.

— На эти цели из федерального 
бюджета потребуется более 12 
миллиардов рублей, — заявил гла-
ва кабинета министров на сове-
щании со своими заместителями. 
— Деньги немаленькие, но ради 
такого праздника, естественно, 
мы финансирование нашли.

«В период 3 по 12 мая мы уста-
навливаем специальный режим 
проезда. Я подписал постановле-
ние, которое дает нашим ветера-
нам возможность в эти дни бес-
платно пользоваться любым ви-
дом общественного транспорта», 
— сообщил Медведев. Бесплатный 
проезд предусмотрен и для со-
провождающих. Воспользовать-
ся им можно будет на железнодо-
рожном, воздушном, речном 
внутреннем, морском и автомо-
бильном транспорте, осуществ-
ляющем регулярные перевозки. 
Оформление проездных будет 
осуществляться при обращении 
в кассу. Понадобится документ, 
удостоверяющий статус участ-
ника или инвалида ВОВ, и па-

спорт. Транспортные компании 
получат компенсации во второй 
половине года.

— С транспортными организа-
циями работу надо наладить, 
чтобы они не пострадали. Пото-
му что время у нас непростое, и 
очевидно, что здесь бюрократии 
не должно быть, — предупредил 
премьер. — Если они представля-
ют документы, то нужно им вы-
плачивать эти компенсации за 
счет федерального бюджета.

Медведев также попросил ви-
це-премьера Ольгу Голодец доло-
жить о проверке вузов на пред-
мет выплаты стипендий. В стране 
свыше тысячи вузов, 498 госу-
дарственные. 496 подтвердили, 
что выплаты осуществляются 
своевременно и полностью. Про-
блемы возникли в вузах Росры-
боловства и во Всероссийской 
академии внешней торговли.

— Нужно, чтобы все руководи-
тели высших учебных заведений 
понимали, что они несут за это 
персональную ответственность. 
Если они чувствуют, что деньги 
не дошли, то в этом случае они 
обязаны обратиться в министер-
ство и тогда уже само по себе это 
будет достаточным основанием, 
чтобы предприняли все необхо-
димые шаги, — подчеркнул Мед-
ведев. — Но если они молчат, то я 
исхожу из того, что деньги дове-
дены и они обязаны их платить. 
Вот всем им и передайте это.

Акцент

 На выплаты ветеранам потре-
буется более 12 миллиардов 
рублей из госказны

Документы читайте 
на сайте
www.rg.ru/art/1098104

ОБРЕЧЕННЫЕ НА МИР
ИТАК, 17 марта Верховная рада приняла поправки в за-
кон об особом статусе «некоторых районов Донецкой и 
Луганской областей». Руководители ДНР—ЛНР заявили, 
что этим самым пущены под откос соглашения Минск-2. 
Москва, хотя и более сдержанно, но высказалась в том же 
духе и внесла проект соответствующей резолюции в СБ 
ООН (ясно, что его заблокируют США).

Напомню, что по этим соглашениям должен быть уста-
новлен прочный мир в Донбассе — на условиях сохранения 
«суверенитета и территориальной целостности Украины».

Для этого были предложены конкретные военно-техни-
ческие меры — прекращение огня, отвод войск и тяжелого 
вооружения Украины и ДНР—ЛНР от линии соприкоснове-
ния. Это, к удивлению многих экспертов, в общем соблю-
дается уже больше месяца. Стороны все время обвиняют 
друг друга в нарушениях, но боев — нет.

Но чтобы перемирие стало миром, нужно политиче-
ское решение. Оно тоже провозглашено в Минске и должно 
быть выполнено до конца 2015 г.

А именно — проводятся выборы «в соответствии с укра-
инским законодательством» в местные органы власти на 

территории «отдель-
ных районов Донец-
кой и Луганской об-
ластей», эти районы 
получают широкую 
автономию в вопро-
сах языка, финансов, 
«участие органов 
местного самоуправ-
ления в назначении 
глав органов проку-
ратуры и судов», «со-
здание отрядов на-

родной милиции по решению местных советов» и амни-
стия участникам боевых действий.

При этом должен быть осуществлен вывод из Донбасса 
«всех иностранных вооруженных формирований, военной 
техники, а также наемников. Разоружение всех незакон-
ных групп». И, в конечном итоге — «восстановление полно-
го контроля над государственной границей со стороны 
правительства Украины по всей зоне конфликта».

Фактически  это означает ликвидацию ДНР—ЛНР и, по 
крайней мере, вывод «добровольцев», существование ко-
торых Россия признает. В обмен на это территории, где 
сейчас находятся ДНР—ЛНР, получают  максимально ши-
рокие полномочия, вплоть до своих вооруженных (не тан-
ками конечно!) отрядов — та самая «народная милиция». 
Руководители ДНР—ЛНР могли надеяться сохранить свою 
власть — под менее эффектным названием, но зато более 
прочную и легитимную.

Так или иначе, но Минские соглашения «президенты 
ДНР и ЛНР» подписали. И вот, как и запланировано в Мин-
ске, Украина приняла закон о порядке выборов в те самые 
местные органы власти. Но вот здесь есть два «нюанса».

Первое. Согласно принятому Радой закону «утром 
деньги — вечером стулья». То есть СНАЧАЛА должны быть 
выведены  все «незаконные вооруженные формирования» 
— и вот ПОТОМ, под контролем международных наблюда-
телей проведены выборы. Но избиратель понял бы, что де-
факто «власть переменилась» — и легко предположить, что 
в такой ситуации итоги голосования будут совсем не те, 
которых хотят повстанцы! Кстати, на главных лидеров 
ДНР—ЛНР Рада амнистию не распространяет, а сами тер-
ритории названы «оккупированными». 

И второе. Этот порядок выборов Верховная рада опре-
делила САМА. А согласно пункту 12 Минских соглашений 
вопросы, касающиеся местных выборов, «будут обсу-
ждаться и согласовываться» с представителями ДНР—ЛНР! 
Легко понять, что они бы никогда не дали согласия на то, 
что выборы пройдут ПОСЛЕ разоружения и роспуска их 
отрядов — как они его не дают и сейчас. Точно также оче-
видно, что и Верховная рада никогда не согласилась бы  на 
проведение выборов «под охраной» вооруженных отрядов 
ДНР и «добровольцев» — собственно, такие «выборы» в 
ДНР—ЛНР прошли и, естественно, Киев их не признал.

 Так что «согласование» в данной ситуации — лишь веж-
ливое обозначение НЕСОВМЕСТИМОСТИ позиций, «раз-
ногласий по аграрному вопросу — кто кого в землю закопа-
ет». В общем все это — как и заранее было очевидно — све-
лось к попытке «впихнуть невпихуемое», как выражался 
один украинский политик.

Что же будет дальше? Рискну предположить, что несмо-
тря на резкие заявления обеих сторон, военные действия 
не возобновятся. Как минимум до 9 мая, а скорее — до 
июля—августа, когда ЕС станет рассматривать продление 
санкций против России.

Украина (там кстати, объявлена частичная демобили-
зация) не имеет физических сил для победного наступле-
ния — оружие им 
США и НАТО так и не 
поставили. А еще 
одно поражение едва 
ли нужно Порошен-
ко! Да и Запад не хо-
чет возобновления 
войны — иначе то са-
мое оружие они бы 
Украине дали.

ДНР—ЛНР тоже не 
имеют сил для успеш-
ного наступления. И 
Россия им помощь в 
этом деле не окажет — 
ведь это значило бы 
автоматическое про-
дление (и усиление!) 
санкций против РФ, а 
то и втягивание наших регулярных частей, что очень непо-
пулярно в народе. Но еще важнее то, что конфликт-то и 
правда не имеет военного решения (имеет ли он «мирное 
решение» — вопрос!).

Если цель Украины — «все-таки вернуть Донбасс», то 
войной этого не добьешься, только еще больше озлобишь 
людей. Тем более, что «чеченский вариант» не проходит — 
у Украины нет денег, чтобы после войны «перекупить сим-
патии» Донбасса. Если же Киев внутренне махнул рукой 
на Донбасс, «баба с возу — реформам легче», тем более не-
зачем воевать. Аналогично, и для ДНР—ЛНР наступление 
(т.е. фактически перенос военных действий в мирные рай-
оны Донбасса, а тем более за его пределы!) — абсурдно. Это 
едва ли вызовет горячие симпатии «новороссов», которых 
бойцы ДНР придут так сказать «освободить» от мирной 
жизни! И уж тем более у России нет никакого резона помо-
гать в этом деле ДНР—ЛНР.

Итого. Как минимум на несколько месяцев, как мне ка-
жется, Украина обречена на мир — ни физических, ни мо-
ральных сил для войны нет ни у той, ни у другой стороны.

Конфликт-то и прав-
да не имеет военно-
го решения. Имеет 
ли он «мирное реше-
ние» — вопрос

На несколько меся-
цев, как мне кажет-
ся, Украина обрече-
на на мир — ни физи-
ческих, ни мораль-
ных сил для войны 
нет ни у той, ни у 
другой стороны

Минобороны соби-
рается сэкономить 
12 млрд рублей 
на прекращении 
выплат незаслужен-
ного жалованья

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/184

МЕЖДУ ТЕМ
Правительство начинает подготовку к ежегодному отчету в Госдуме, 
который состоится в третьей декаде апреля. «Прошу всех вице-пре-
мьеров на этом этапе активно включиться в эту работу с учетом рас-
пределения компетенции внутри правительства», — заяви л премьер-
министр Дмитрий Медведев на совещании с заместителями.  Отчет 
должен содержать подробный анализ того, что происходит в экономи-
ке и социальной сфере. «Как и принято, я буду отвечать на вопросы на-
ших коллег — депутатов Госдумы», — подчеркнул премьер.

Кабмин Особая система поддержки сделает автопром устойчивее

Включить форсаж

Владимир Кузьмин 

К
омплекс мер поддер-
жки автомобильного 
рынка поможет смяг-
чить падение до при-
близительно 24 про-

центов.
В ч ер а  п р е м ь ер - м и н и ст р 

Дмитрий Медведев провел сове-
щание по мерам устойчивого 
развития автомобильной про-
мышленности. «Ситуация разви-
вается. Она, к сожалению, не ста-
ла лучше, она стала более слож-
ной», — подчеркнул он.

Ряд ответных мер, призван-
ных поддержать автопроизводи-
телей, кабинет министров уже 
принял.

В частности, подписаны по-
становления по программе ути-
лизации автотранспорта на 2015 
год, а также выделено 3 миллиар-
да рублей для закупки техники, 
работающей на газомоторном 
топливе.

— Министерство промышлен-
ности и торговли подготовило 
предложение по дополнительной 
поддержке отрасли на общую 
сумму приблизительно 25 мил-
лиардов рублей, — заявил Медве-
дев. — Эти идеи мною как предсе-
дателем правительства в целом 
поддержаны.

Они касаются субсидирова-
ния процентных ставок по авто-
кредитам, снижения стоимости 
лизинга. Также предлагается 
провести дополнительную за-

купку грузового и коммерческо-
го транспорта, специальной тех-
ники федеральными структура-
ми. Главное условие — деньги 
должны расходоваться на тран-
спорт, собранный в России.

Поддержка автокредитования 
затронет бюджетный сегмент в 
ценовом диапазоне около 700 ты-
сяч рублей, рассказал после сове-
щания министр промышленно-
сти и торговли Денис Мантуров.

Программа будет привязана к 
ключевой ставке ЦБ, а субсиди-

рование затронет 70 процентов 
от нее. «Что касается категорий 
автомобилей и категорий поку-
пателей, мы не будем ограничи-
вать», — заявил министр.

Сразу 11 миллиардов рублей 
предполагается выделить на за-
купку автотранспорта федераль-
ными органами исполнительной 
власти и еще около 600 миллио-
нов — на приобретение муници-
пальными образованиями трам-
ваев и троллейбусов.

Падение спроса на автомоби-
ли отразится на планах прави-
тельства в рамках уже запущен-
ных механизмов помощи отра-
сли. Не так динамично, как в 
прошлом году, движется про-
грамма утилизации, на которую 
уже выделено 10 миллиардов ру-
блей.

«На сегодняшний день прода-
но по этой программе порядка 38 
тысяч автомобилей, а всего 
должно быть реализовано около 
100 тысяч, чтобы исполнить те 

параметры в 10 миллиардов, на 
которые мы рассчитывали вый-
ти», — пояснил глава минпро-
мторга.

Поэтому на второй квартал 
кабмин зарезервировал допол-
нительно всего лишь 5 миллиар-
дов рублей, ведь, по расчетам ми-
нистерства, первого транша 
должно хватить вплоть до сере-
дины мая.

Все эти меры должны сущест-
венно сгладить падение на авто-
мобильном рынке. «Если не 
принимать никаких мер поддер-
жки, то рынок упадет на 50 про-
центов, — заявил Мантуров. — 
Если учитывать те меры поддер-
жки, которые уже были запуще-
ны в начале года, плюс те, по ко-
торым решения приняты сегод-
ня, рынок снизится по отноше-
нию к 2014 году примерно на 24 
процента».

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев знает, как поддержать 
автопроизводителей.

Акцент

 Поддержка автокредитова-
ния затронет бюджетный    
сегмент в ценовом диапазоне 
около 700 тысяч рублей

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев подписал
постановление о выплатах ветеранам к 9 Мая

Знак благодарности

ПОЗДРАВЛЯЕМ Сергей Лавров
награжден орденом «За заслуги
перед Отечеством» I степени 

Министр наших дел

Николай Долгополов

У СЕРГЕЯ Викторовича Лаврова — 
работа тяжелая. Огромная ответ-
ственность, постоянный стресс, 
да еще и бесконечные перелеты. 
Четыре страны за три дня — его 
норма. Молодые журналисты, ко-
торые с ним летают, с трудом вы-
держивают такие физические на-
грузки. А он не просто держится, а 
отстаивает интересы страны, ко-
торая сегодня как никогда нужда-
ется в таком министре иностран-
ных дел. Тонком дипломате, даль-
новидном стратеге, мужествен-
ном и хладнокровном человеке.

Иногда диву даешься: как 
наш министр все это выдержи-
вает. На грубости отвечает оса-
ждающей иронией. Идет на пе-
реговоры с самыми, казалось, не 
рукопожатными, абсолютно к 
переговорам не склонными. Та-
ким и не нужно договариваться. 

Не ради этого им срочно напри-
сваивали дипломатические ран-
ги. Но для Лаврова нет целей не-
достижимых и задач невыпол-
нимых. Он старается найти и 
чаще всего находит общий ди-
пломатический язык со всеми. 
Умение редчайшее. Кто знает, во 
сколько нервных клеток обхо-
дится ему это терпение. 

А еще он на редкость интел-
лигентен.  Всегда элегантен. 
Очень внимателен к своим дру-
зьям и  высокого  полета ,  и 
просто ребятам из далекой юно-
сти. За день до своего 65-летия 
на моих глазах искренне поздра-
вил друга молодости — скромно-
го пенсионера.

 Указом президента России он 
награжден орденом «За заслуги 
перед Отечеством» I степени. 
Стать полным кавалером этого 
ордена — честь. Которой Сергей 
Лавров достоин. 

Терпение и умение вести кропотливую работу, по мнению Сергея Лаврова, 
являются ценнейшими качествами для дипломатического работника.  
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РЕЗУЛЬТАТЫ  «РОСНАНО» подтверждает контрольные цифры продаж в сфере наноиндустрии

С прибылью и видом на триллион
Александр Емельяненков

В 
октябре 2009-го под заго-
ловком  «Цифру назовите!» 
наша газета опубликовала 

комментарий к принципиаль-
ным заявлениям Анатолия Чу-
байса на международном нано-
технологическом форуме в Мо-
скве. Его тогдашние слова, произ-
несенные публично, задавали 
важнейший ориентир и для «РО-
СНАНО» как института развития 
нанотехнологий в России, и для 
тех, кто в эту перспективу пове-
рил. «Задача, которая перед нами 
была поставлена, — сохранил дик-
тофон ключевую фразу, — постав-
лена в лоб и абсолютно внятно: 
900 миллиардов рублей — объем 
продаж к 2015 году….» 

Контрольный срок настал. По 
итогам прошлого года «РОСНА-
НО» впервые сообщает о полу-
чении чистой прибыли в 8 мил-
лиардов рублей — в соответствии 
с международными стандартами 
финансовой отчетности. А что 
же с обещанным объемом про-
даж? 

В конце минувшей недели 
Анатолий Чубайс представлял 
журналистам финансовую отчет-
ность за 2014 год уже в качестве 
председателя правления управ-
ляющей компании «РОСНАНО». 
Она создана в декабре 2013-го 
вслед за преобразованием в мар-
те 2011-го государственной кор-
порации «РОСНАНО» в откры-
тое акционерное общество с од-
ноименным названием и теми же 
стратегическими задачами — 
быть институтом развития нано-
индустрии и технологическим 
инвестором.  

Судя по отчету, произведенная 
реорганизация с появлением но-
вых управленческих надстроек не 
стала предлогом для оттягивания 
сроков и пересмотра ранее при-
нятых обязательств, что делает 
честь топ-менеджерам «РОСНА-
НО». А сам  Анатолий Чубайс, от-
вечая на прямой вопрос «Россий-
ской газеты», сообщил:  у проек-
тных компаний объем фактиче-
ских продаж нанопродукции в 
2014 году составил 227,2 млрд ру-
блей. У независимых — при плане 
550 — этот показатель достиг 719 
млрд рублей. 

— Таким образом, — резюмиро-

вал наш собеседник, — есть оче-
видное выполнение целевых за-
дач. Причем считаем не мы сами, 
а Росстат. На 2015 год плановая 
цифра выручки от продаж по на-
шим проектам — 300 миллиардов 
рублей, план по независимым от 
нас компаниям — 600 миллиар-
дов. С учетом итогов прошлого 
года и того, что в заделе на ны-
нешний, у нас нет сомнений, что 
мы справимся и с той, и с другой 
цифрой.

Объем продаж нанотехнологи-
ческой продукции, которую про-
извели созданные и/или профи-
нансированные «РОСНАНО» 
компании, был и остается ключе-
вым показателем эффективности 
нового для нашей страны инсти-
тута развития. При этом важно 
понимать, что организационные 
усилия и финансовые средства с 
целью коммерциализации пер-
спективных разработок и созда-
ния на их основе работающего 
бизнеса направляются прежде 
всего туда, где усматривается  
значительный экономический по-
тенциал. 

Но все ли здесь «нано»? В по-
следнее время вы беретесь за 
масштабные проекты, которые 
лишь в какой-то части можно от-
нести к нанотехнологиям — ска-
жем, те же ПЭТ-центры…
АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС: Несколько лет на-
зад правительство РФ выпустило 
постановление, в котором содер-
жится подробное определение 
того, что такое «нано» и нанопро-
дукция. Там несколько групп. 
Первая — это в чистом виде нано-
продукция, например, наноди-
сперсный порошок. Вторая груп-
па — конечная продукция, созда-
ние которой было бы невозмож-
но без использования наномате-
риалов. Третья — конечная нано-
продукция, при производстве ко-
торой используются нанотехно-
логии. 

Я, конечно, упрощаю, там до-
статочно сложно все это сформу-
лировано. Но по этим трем груп-
пам и ведется анализ. Вы спроси-
ли про центры позитронно-
эмиссионной томографии. Что-
бы эту томографию осущест-
вить, необходимо пройти три 
стадии. Стадия номер один — по-
лучение изотопа. Далее из изото-

па изготавливается радиофар-
мпрепарат. Стадия номер три — 
этот радиофармпрепарат, вве-
денный человеку, сканируется 
на позитронно-эмиссионном то-
мографе. Совершенно очевидно, 
что первая и вторая стадии — это 
нанотехнологии. Таков одноз-
начный вывод нашего научно-
технического совета, эксперти-
зы очень строгой. Члены НТС на-
значаются советом директоров и 
от нас независимы. 

Несколько крупных проектов у 
вас заточено на стройинду-
стрию…
АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС: Знаковый проект 
этого года — гигантский домо-
строительный комбинат «Мор-
тон» в Московской области. Это 
уникальный технологический 
комплекс, который интегрирует 
в себя сразу несколько наших 
проектов: энергоэффективное 
стекло, композитную арматуру 
завода «Гален» в Чувашии, кра-
ски нашей компании «Акрилан» 
и многое другое. Энергоэффек-
тивные стекла снижают потери 
тепла примерно на 40 процентов. 
Специальное напыление (раз-
мерности менее 100 нанометров) 
создает гетероструктуру, кото-
рая обеспечивает зимой тепло, а 
летом не допускает перегрев по-
мещений от солнечного света. 
Композитные материалы (ба-
зальтопластик) вместо обычной 
железной арматуры также сни-
жают теплопотери и не подвер-
жены коррозии. Мы не говорим, 
что весь дом построен из атомов, 
по нанотехнологиям, но мы ут-
верждаем, что все ключевые тех-
нологии, которые дают этому 
дому новые качества, — это дейст-
вительно нанотехнологии. Затра-
ты на содержание такого дома 
снижаются существенно. Домо-

строительный комбинат «Мор-
тон» становится драйвером для 
других наших проектов в строи-
тельной индустрии.

Еще пример — тонкопленоч-
ная технология производства 
солнечных панелей. Она предпо-
лагает нанесение на сложнейшем 
оборудовании в вакууме таких 
нанослоев на стекло, которые 
обеспечивают преобразование 
светового фотона в электрон. Так 
мы вместе с компаний «Хевел» 

создали первую солнечную элек-
тростанцию на Алтае, которая 
прошла квалификацию «Совета 
рынка». 

Оправдались ли ожидания от 
светодиодных проектов, в част-
ности с компанией «Оптоган», о 
чем в свое время много писали? 
АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС: «Оптоган» про-
должает производить продукцию 
и поставлять ее на рынок. При 
этом, надо прямо сказать, мы 
столкнулись с трудной конкурен-
тной ситуацией, и потребовалось 
время, чтобы понять, где у нас 
есть сильная компетенция, а где 
нам бессмысленно конкуриро-
вать. К примеру: есть стадия из-
готовления светодиодного чипа. 
На весь объем «Оптогана» нужно 
было три ростовые установки, а в 
крупных зарубежных компаниях 
таких установок по 600 в гигант-
ских чистых комнатах. Конкури-
ровать с ними по критерию себе-
стоимости — три против шести-
сот — бессмысленно. Но, с другой 
стороны, у нас есть своя техноло-
гия корпусирования, это стадия, 
следующая за изготовлением 
чипа. И тут, как нам кажется, у 
нас есть фундаментальное преи-
мущество, связанное с использо-
ванием специальных люминофо-
ров, обеспечивающих правиль-

ный цвет и эффективность само-
го изделия… Мы определили вы-
годную для бизнеса нишу, и се-
годня «Оптоган» — это работаю-
щая и развивающаяся компания. 

А какие новые производства уда-
лось запустить в прошлом году и 
что еще ждать из планов в 2015-м? 
АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС: Всего в прошлом 
году было одиннадцать пусков. В 
том числе очень значимые и про-
рывные — от энергоэффективно-
го стекла (завод SP Glass в Мо-
сковской области) до проектов в 
социальной сфере. Один из них 
— Центр позитронно-эмиссион-
ной томографии в Уфе, где на 
сверхранней стадии заболева-
ния можно получить диагноз, в 
то время когда другими способа-
ми его получить невозможно. И 
это очевидным образом сказы-
вается на возможности излече-
ния. Речь идет об онкологии, и 
мы ясно понимаем, что попали 
здесь в лучшую мировую пра-
ктику. Поэтому проект, который 
запустили в Башкирии и где не-
давно побывал премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев, мы де-
лаем сетевым. В этом году анало-
гичные центры будут открыты в 
Орле, Курске, Липецке. Дальше у 
нас — Тамбов и целый список: 
Екатеринбург, Калуга, после — 
Сибирь и Владивосток. Мы со-
здаем уникальное государствен-
но-частное партнерство в меди-
цинской сфере, потому что уви-
дели в этом высочайшую востре-
бованность. И со стороны паци-
ентов, и со стороны профессио-
нальных врачей. Это для нас 
проект особой значимости.

В числе важнейших пусков 
нынешнего года — открытие в 
Чувашии производства компа-
нии «Хевел», крупнейшего в 
России производителя тонко-

пленочных солнечных панелей. 
Особым приоритетом считаем 
программу импортозамещения, 
в том числе в оптоволоконном 
производстве. К лету планируем 
завершить отладку технологиче-
ского оборудования и получить 
первую партию российского оп-
товолокна на новом научно-про-
изводственном комплексе в 
Мордовии.  Ожидается настоя-
щий прорыв. Попытки организо-
вать производство в России соб-
ственного оптоволокна пред-
принимались с 1998 года, но ры-
нок в мире и в России сегодня 
практически полностью сфор-
мирован под контролем амери-
канских производителей с не-
большой долей японских и евро-
пейских компаний.

Пуск предприятия в Саранске 
не только решит проблему им-
портозамещения в отечествен-
ной отрасли, но и позволит на-
шей кабельной промышленности 
(около 15 заводов в России плюс 
2-3 на территории СНГ) сохра-
нить и упрочить конкурентные 
возможности на мировом рынке. 

Еще один значимый проект 
реализуется совместно с Труб-
ной металлургической компа-
нией. Речь о производстве для не-
фтегазового комплекса высоко-
технологичных труб. Их эксплуа-
тационные свойства будут зна-
чительно улучшены за счет леги-
рования и микролегирования на-
ноструктурными сплавами, ко-
торые на 15–20 процентов повы-
шают прочность и пластичность 
труб, а также их стойкость к кор-
розии. Раньше это покрытие 
было, практически, монополией 
одной из западных компаний. Те-
перь – наша российская техноло-
гия. Не уступает в качестве, выиг-
рывает по цене, сулит успешный 
выход и на мировой рынок. 

ЖИЛЬЕ Ипотечные кредиты 
теперь можно взять 
под 12 процентов годовых

Дюжина 
в квадрате

Елена Домчева

КРЕДИТ на покупку квартиры теперь можно взять в 
банке под 12 процентов годовых. Решение снизить став-
ку еще на один процент накануне приняло правительст-
во. Но, как выяснилось, воспользоваться этим предложе-
нием смогут не все заемщики. 

Напомним, что на поддержку ипотечного кредитова-
ния (двигателя жилищного строительства, а значит и ло-
комотива экономики, говорят эксперты) из федерально-
го бюджета решено выделить 20 миллиардов рублей. Эти 
деньги в качестве субсидий распределят между банками-
кредиторами, чтобы они снизили процентную ставку с 
нынешних 17—25 процентов годовых до 12. О своей го-
товности участвовать в программе заявили десятки бан-
ков, два из которых на прошлой неделе уже начали при-
нимать заявки от населения на льготные кредиты.

Причем, сначала хотели установить планку в 13 про-
центов годовых. Эта цифра была определена с учетом 
действовавшей на тот момент ключевой ставки ЦБ в 
15 процентов. Но после того, как регулятор снизил клю-
чевую ставку еще на один процент, правительство под-
держало предложение минстроя и понизило ипотечную 
ставку также на один процентный пункт.

Между тем не все заемщики смогут рассчитывать на 
льготный кредит. Им смогут воспользоваться только те, 
кто выполнит три условия: новая квартира должна быть 
в новостройке, первоначальный взнос — не меньше 20 
процентов от полной стоимости жилья, а размер кредита 
— не более 8 миллионов рублей в Москве, Московской об-
ласти и Санкт-Петербурге и 3 миллионов рублей в дру-
гих регионах. 

Программа специального ипотечного кредитования 
позволит выдать россиянам в 2015 году жилищных кре-
дитов как минимум на 400 миллиардов рублей, а может 
быть и больше, уточнили в минстрое. 

«Ипотека, конечно, станет доступнее», — отметила ди-
ректор Центра градостроительных компетенций ИОН 
РАНХиГС при президенте РФ Ирина Ирбитская. — Но те-
перь необходимо продумать варианты помощи для тех, 
кто в будущем не сможет расплатиться  с этими долга-
ми». По ее словам, их можно переселить в квартиру 
меньшей площади или предоставить социальное жилье. 

Планы Новые зоны свободной торговли свяжут Россию с Египтом, 
Индией и Израилем

Продам без визы
Игорь Зубков 

Г
лавным двигателем евра-
зийской интеграции те-
перь будут единые коо-
перационные цепочки 
между предприятиями и 

общие крупные проекты. Первые 
из них запустят уже  в этом году.

По мере создания общих рын-
ков Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС) новое каче-
ство приобретет взаимная тор-
говля, в которой сырьевые това-
ры утратят свою ведущую роль. 
Об этом «РГ» рассказал член кол-
легии (министр) по торговле Ев-
разийской экономической ко-
миссии Андрей Слепнев.

Андрей Александрович, почему 
в товарообороте России снижа-
ется доля стран Таможенного со-
юза? В 2012 году она составляла 
7,7 процента, по итогам 
2014 года — 6,7 процента. Каза-
лось бы, внутри интеграционно-
го объединения тенденция долж-
на быть противоположной.
АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Здесь играют роль 
несколько факторов. Надо учи-
тывать, что с переходом к режи-
му единого рынка меняется 
структура торговли углеводоро-
дами, на которые приходится 
значительная доля товарооборо-
та в Таможенном союзе. Прежде 
всего это касается торговли Рос-
сии с Казахстаном, в меньшей 
степени — торговли с Беларусью. 
Кроме того, в нашей торговле 
большое место занимают инве-
стиционные товары, и снижение 
инвестиционного спроса в 2014 
году негативно сказалось на вза-
имной торговле объединения. 

Наконец, краткосрочные эф-
фекты интеграции уже исчерпа-
ны. В то же время существенно 
активизировалось кооперацион-
ное сотрудничество между пред-
приятиями стран ЕАЭС. Именно 
от него мы ожидаем новых пози-
тивных эффектов и стимулов 
к росту взаимной торговли. Вну-
триотраслевая торговля показы-
вает стабильный рост. 

То есть тревожной тенденции не 
отмечаете? 
АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Нет. Тревожным 
был бы рост протекционизма 

внутри cоюза. Но, к счастью, сей-
час страны-участники последо-
вательно придерживаются линии 
на устранение барьеров на пути 
свободного продвижения това-
ров внутри единого рынка. 

Эксперты говорят, что ЕАЭС не 
хватает больших общих проектов. 
АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Я думаю, это абсо-
лютно справедливая оценка. Не-
давно на уровне глав прави-

тельств решено создать Евразий-
ский инжиниринговый центр по 
станкостроению. Это первое, пи-
лотное решение такого рода. 

Мне кажется, сейчас пойдет 
череда подобных проектов, по-
скольку нужно, чтобы евразий-
ская интеграция перешла из сфе-
ры создания единой норматив-
ной базы и политических декла-
раций — что, конечно, очень важ-
но — в сферу кооперации на уров-

не конкретных предприятий и 
правительственных программ. 

Вот тогда мы получим макси-
мальный эффект от интеграции. 
Выстраивание единых коопера-
ционных цепочек в ЕАЭС станет 
серьезным трендом на ближай-
шие несколько лет. В торговом 
блоке ЕЭК сейчас разрабатыва-
ются совместные меры по про-
движению экспорта коопераци-
онной продукции на рынки тре-
тьих стран, включая координа-
цию различных инструментов по 
содействию такому экспорту.

Было много разговоров, чтобы 
внутри ЕАЭС уходить от расче-
тов в долларах и евро. Сейчас это 
все еще возможно?
АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Я не исключаю, что 
будет расти доля расчетов в на-

цвалютах. Мы все видим высокие 
риски применения транзитных 
валют, и бизнес не может не за-
кладывать их в цены. 

Но чтобы стимулировать рас-
четы в нацвалютах, необходимы 
транспарентность, предсказуе-
мость госполитики и постоянные 
контакты финансово-экономи-
ческих ведомств. Ни о каких ог-
раничениях расчетов в долларах 
и евро речи не идет. 

ЕЭК содействует такому сотруд-
ничеству?
АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Безусловно. Мы не-
однократно проводили на нашей 
площадке совместные мероприя-
тия контролирующих служб. 
Сейчас готовим новые регламен-
ты, чтобы иметь полноценную 
систему реагирования в подоб-
ных случаях в будущем.

Одностороннее введение сан-
кций одним из членов Таможен-
ного союза было новой ситуа-
цией для Евразийской экономи-
ческой комиссии. Перед нами 
возникли совершенно новые 
проблемы. Нужно было решить, 
как должны реагировать контр-
ольные службы на введение по-
добных мер при отсутствии вну-
тренних таможенных границ. 

Сейчас наше законодательст-
во не предусматривает такого 
взаимодействия, поскольку Та-
моженный союз и ЕАЭС выстра-
ивались из логики общего едино-
го регулирования на внешнем 
контуре. Но жизнь преподнесла 
подобного рода вызовы, и сейчас 
мы отрабатываем механизмы ар-
битража и координации в ЕЭК в 
подобных случаях. 

Какие именно механизмы будут 
введены?
АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Речь идет об обяза-
тельном уведомлении Евразий-
ской экономической комиссии, 
остальных членов союза о наме-
рении ввести подобного рода ог-
раничения, которые носят поли-
тический характер. 

Это обязательные консульта-
ции, выработка совместных мер 
реагирования. Важно, чтобы эти 
меры не были чрезмерными и не 
нарушали законные права и ин-
тересы других членов, гаранти-
рованные договором о ЕАЭС. 

Как санкции западных стран  по-
влияют на подходы к торговому 
и экономическому сотрудниче-
ству с партнерами ЕАЭС?
АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Было бы лукавст-
вом сказать, что эти подходы не 
будут сейчас меняться. Мы по-
другому стали оценивать поли-
тические риски, связанные с тор-
говым, инвестиционным сотруд-
ничеством, с созданием совмест-
ных производственных цепочек с 
участием компаний из западных 
стран. Понимая, что модель гло-
бальной либеральной торговли 
оказалась не вполне устойчивой. 

Главный вывод в том, что нуж-
на диверсификация технологиче-
ских и торговых связей, актив-
ный выход на новые рынки. ЕС 
остается нашим главным торго-
вым партнером, но теперь мы де-
лаем акцент на азиатские стра-
ны, начали диалог со странами 
Латинской Америки и Африки. С 
образованием ЕАЭС резко акти-
визировался интерес к нашему 
объединению, и многие хотят вы-
страивать полноценный формат 
сотрудничества уже с ним, а не 
просто с отдельными участника-
ми cоюза, чему мы очень рады и 
приветствуем такие контакты.

Сейчас идет исследование воз-
можностей зоны свободной тор-
говли с Египтом. На подходе со-
глашение с Вьетнамом.  С кем 
еще ведутся переговоры?
АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Идут исследования 
по зоне свободной торговли с Из-
раилем, ожидаем начала такой 
работы с Индией. Консультации с 
Европейской ассоциацией сво-
бодной торговли и с Новой Зе-
ландией пока приостановлены. 

Зона свободной торговли с ЕС 
прорабатывается как вариант?
АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Этот вариант давно 
был сформулирован как базовый 
элемент общего экономического 
пространства России и ЕС. Пока 
новых шагов в этом направлении 
нет, хотя, безусловно, это было 
бы желаемым для нас развитием 
событий. Но это уже не вопрос 
краткосрочной и среднесрочной 
перспективы, это задача на дли-
тельный период, и, конечно, она 
завязана на решение известных 
политических проблем.  

СПРАВКА «РГ» 
 По предварительным данным АИЖК, только в прошлом 
году объем ипотечного кредитования составил 1,7 трилли-
она рублей. В среднем по стране стоимость одного ипотеч-
ного кредита составляет 1,5 миллиона рублей.

PS 
Сегодня в инвестиционный портфель ОАО «РОСНАНО» входят 85 
проектов прямых инвестиций и 10 фондов нанотехнологий. Общий объ-
ем инвестиций превышает 141 млрд рублей. В 26 регионах России уже 
запущено 57 производственных площадок и R&D центров. Выручка пор-
тфельных компаний «РОСНАНО» в 2014 году превысила плановый по-
казатель более чем вдвое и составила 227 млрд рублей. Годовые темпы 
роста предприятий нанотехнологического кластера – 12 процентов, 
что в 1,6 раза больше средних по обрабатывающей промышленности.

Акцент

 Будет расти доля расчетов 
в национальных валютах, 
но ни о каких ограничениях 
доллара и евро речи не идет

Акцент

 Особый приоритет «РОСНАНО» 
связан с импортозамещени-
ем, в том числе —  в производ-
стве оптоволокна 

Андрей Слепнев: Создание зоны 
свободной торговли с Евросоюзом 
— задача на длительный период. 

«Турецкий поток» зарабо-
тает к 2020 году / стр. 2
Срок сдачи отчетности 
по иностранным активам 
могут перенести / стр. 7

В НОМЕРЕ

Деловой завтрак

Шипов Савва Витальевич
руководитель Федеральной службы 
по аккредитации

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 25 МАРТА, С 17.00 ДО 18.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (звонки бесплатные из всех реги-
онов России) или уже сейчас по электронной почте: zavtrak@rg.ru, а 
также по факсу: 8-499-257-58-92.
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Одна из крупнейших строительных компаний Краснодарского 
края, один из ключевых застройщиков олимпийских объектов в 
городе Сочи — ОАО «Центр передачи технологий строительного 
комплекса Краснодарского края «Омега», объявляет о старте про-
даж объектов недвижимости, расположенных в городе Сочи (Ад-
лерский район, Имеретинская низменность, ул. Бульвар Надежд) 
на 1-й и 2-й береговой линии Черного моря. Вниманию потенци-
альных покупателей и инвесторов представлены:

— 19 двухэтажных вилл площадью от 543 до 652 кв.м, являю-
щихся объектами незавершенного строительства (85% готовно-
сти), с земельными участками, предназначенными для их эксплуа-
тации, площадью от 1901 до 2924 кв.м. Средняя стоимость объек-
тов с учетом земельных участков — 65 млн руб.;

— 12 четырехэтажных резиденций площадью от 2831 кв.м, рас-
положенных на земельных участках площадью от 2254 до 
3532 кв. м. Средняя стоимость объектов с учетом земельных участ-
ков — 180 млн руб.

Напомним, что в числе проектов, увидевших свет благодаря де-
ятельности одной из крупнейших краевых компаний «Центр «Оме-
га», — Главный медиацентр, Крытый конькобежный центр «Адлер-
Арена», трасса и инфраструктура для проведения FORMULA 1 
ГРАН-ПРИ России, а также номерной фонд, общая вместимость 
которого превышает 9 тыс. номеров (1/5 всего гостиничного фон-
да, созданного к Олимпийским играм в г. Сочи).

С более подробной 
информацией  
Вы можете 

ознакомиться  
на сайте  

realty.center-omega.ru 
или по телефону  
8 800 55 040 77

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 марта 2015 
вторник №60 (6631)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ТРАНСПОРТ GM-АвтоВАЗ 
остановил проект 
по созданию новой 
«Шевроле Нивы»

Не доедет 
до покупателей

Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Тольятти

СОВМЕСТНОЕ российско-американское предприятие 
GM-АвтоВАЗ официально сообщило об остановке проек-
та по созданию автомобиля «Шевроле Нива» второго по-
коления. «Проект остановлен. Дальнейших планов на 
данный момент мы не озвучиваем», — сообщили «РГ» 
в пресс-службе СП. Пока завод в обычном рабочем режи-
ме будет выпускать «Ниву» старого поколения, которая 
была поставлена на конвейер в 2002 году, и с тех пор 
только один раз прошла рестайлинг.

Концепт новой «Нивы» компания представила в авгу-
сте 2014-го в рамках московского международного авто-
салона. Отметим, первоначально планировалось запу-
стить выпуск обновленной модели в декабре 2015-го. Но в 
конце 2014-го сроки были пересмотрены, и старт произ-
водства СП перенесло на середину 2016 года. Стоимость 
проекта по созданию модели оценивалась более чем в 200 
миллионов долларов. Предполагалось расширить произ-
водство почти в два раза — до 120 тысяч автомобилей в год.

Негативные новости касательно проекта начали появ-
ляться еще полторы недели назад. Тогда стало известно, 
что GM-АвтоВАЗ приостановил строительство производ-
ственных мощностей дочернего предприятия «Джей Ви 
Системз», на котором предполагалось выпускать кузовы 
для новой «Шевроле Нивы». 

— Насколько мне известно, текущая модель «Шевроле 
Нива» будет выпускаться до 2016 года, — комментирует 
Сергей Целиков, генеральный директор аналитического 
агентства «АВТОСТАТ». — Далее у нее заканчивается одо-
брение типа ТС, и никаких работ по его продлению не ве-
дется. Именно для 
«новой жизни» 
«Шевроле Нивы» 
строился новый за-
вод, который сейчас 
заморожен. Соответ-
ственно, на этом 
проекте тоже по-
ставлен крест, но с 
отсрочкой.

В пресс-службе 
СП на вопрос корре-
спондента «РГ» 
о том, как долго за-
вод сможет выпу-
скать старую модель «Нивы», ответили следующее:

«GM-АвтоВАЗ продолжит производить и продавать ав-
томобили «Шевроле Нива» в полном соответствии со все-
ми требованиями российского законодательства. Все не-
обходимые одобрения или дополнительная модернизация 
будут производиться, если необходимо».

С начала года GM-АвтоВАЗ трижды поднимал цены на 
автомобили — в январе прайс на все модели вырос на 
20 тысяч рублей, в феврале стоимость внедорожника уве-
личилась на 20—23 тысячи рублей в зависимости от ком-
плектации, а с 1 марта «Нива» во всех комплектациях по-
дорожала еще на «десятку». На заводе объяснили выну-
жденные меры удорожанием комплектующих изделий и 
внешними факторами. Продажи GM-АвтоВАЗ по итогам 
2014 года в сравнении с 2013 годом упали на 18,7 процен-
та до 46,023 машины. Предприятие в 2014 году произвело 
45,067 машины, что примерно на 22 процента меньше, 
чем в 2013 году. 

Эксперты говорят, что заморозка проекта новой 
«Шевроле Нивы» была ожидаемой в связи с реструкту-
ризацией бизнеса «Дженерал Моторс» (ДжиЭм) в Рос-
сии. Напомним, на прошлой неделе американский авто-
концерн заявил о том, что компания выводит с россий-
ского рынка все модели «Опель». Из линейки «Шевроле» 
будут представлены только «Корвет», «Камаро» и 
«Таху». Также ДжиЭм оставит на российском рынке 
бренд «Кадиллак». Как следствие — завод концерна в 
Санкт-Петербурге прекратит производство автомоби-
лей в середине 2015 года, предприятие будет законсер-
вировано. Кроме того, в ближайшее время прекратится 
контрактная сборка автомобилей на ГАЗе и калинин-
градском «Автоторе».

Вкладчики заплатят за риск
Обсуждается два вари-
анта. Первый. АСВ при 
наступлении страхово-

го случая будет выплачивать 
вкладчикам не 100, как сейчас, а 
лишь 90% от суммы вклада и на-
копленных процентов. Второй 
вариант: возмещать только сум-
му депозита без процентов.

Глава Сбербанка Герман Греф 
предлагал отказаться от страхо-
вого возмещения процентов по 
вкладам физлиц еще в конце 
2013 года, чтобы заставить ри-
скованных вкладчиков разум-
нее выбирать банки для вложе-
ния своих денег. По его мнению, 
ряд банков ведет рискованную 
политику на рынке депозитов: 
завышает ставки и тем самым 
наносит ущерб всему рынку. 

При этом 50% в фонд обяза-
тельного страхования вкладов, 
из которого и покрываются ком-
пенсации гражданам, перечи-
сляет Сбербанк. «Получается, 
что он платит за банки, которые 
лопаются как мыльные пузы-
ри», — посетовал тогда Греф. Сей-
час ситуация обострилась. 

Размер фонда обязательного 
страхования вкладов сокраща-
ется. В январе 2015 года он со-

ставил 79,9 миллиарда рублей. А 
к середине года может достиг-
нуть минимальных значений, 
близких к нулю, предупреждал в 
сентябре 2014 года заместитель 
гендиректора АСВ Андрей Мель-
ников. И с этим соглашаются 
многие эксперты, опрошенные 
«РГ». Только в прошлом году 
АСВ принял в «производство» 
61 страховой случай на общую 
сумму выплат физлицам в 190 
миллиардов рублей. Россияне 
же при выборе банка ориентиру-
ются лишь на высокие ставки по 
депозитам и не обращают вни-
мания на надежность кредитных 
учреждений. 

В случае изменения условий 
выплаты страховых возмещений 
по банковским вкладам система 
страхования в стране будет дис-
кредитирована, если не уничто-
жена, утверждает начальник эк-
спертно-аналитического управ-
ления «Мосфинагентства», бан-
ковский аналитик Дмитрий Ми-
рошниченко. «Ее смысл в том, 
чтобы вкладчики не нервничали. 
Теперь большинство встанет пе-
ред выбором, что лучше — за-
брать из банков полностью все 
100% своих сбережений или по-
лучить компенсацию в 90%, ли-
шившись части денег?» — задает-
ся риторическим вопросом эк-

сперт «РГ». И надеется, что при 
принятии решения правительст-
вом восторжествует здравый 
смысл. Иначе, прогнозирует Ми-
рошниченко, сотни коммерче-
ских банков, которые могли бы 
выжить в сегодняшней трудной 
ситуации, лишатся вкладчиков и 
могут обанкротиться. 

«Люди будут хранить свои 
средства либо «под матрасами» 
либо начнется переток денег в 
госбанки под низкие проценты», 
— говорит эксперт. Поэтому мера 
приведет к сокращению числа 
банков, подрыв к ним доверия и 
в итоге к ухудшению положения 
вкладчиков. АСВ при этом будет 
играть лишь формальную роль, 
считает эксперт. 

Но есть и другое мнение. 
Уменьшение выплат компенса-
ций по вкладам на 10% сильно 
вкладчиков от банков не отпуг-

нет, разбегаться людям некуда, 
говорит руководитель Аналити-
ческого центра финансовых ис-
следований НИФИ минфина, 
профессор Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Игорь Варьяш. «Вместо мил-
лиона рублей по вкладу получат 
900 тысяч», — прикидывает он. А 
вот банки выиграют, в условиях 
сокращения ликвидности, им не 
придется отчислять в фонд обя-
зательного страхования бесцен-
ные ныне резервы. Вместе с тем 
Варьяш соглашается, что приток 
вкладов в частные банки при из-
менении условий страхования 
существенно уменьшится. 

Премьер-министр призвал 
коллег из финансового блока 
правительства соблюсти баланс 
между мотивацией вкладчиков и 
эффективностью системы стра-
хования вкладов.

Автопром Наш рынок остается привлекательным для автогигантов

Что «Опелю» плохо, 
то «Фольксвагену» 
хорошо
Тарас Фомченков 

П
ока одни автоконцер-
ны уходят из России, 
другие сообщают об 
открытии новых про-
изводств. По мнению 

экспертов, желание Volkswagen 
построить в Калуге завод по про-
изводству двигателей говорит 
о том, что ситуация в нашей эко-
номике не так плоха, как кажется 
на первый взгляд. 

По словам пресс-секретаря 
Андрея Гордасевича, немецкая 
компания продолжит очень ак-
тивно работать на российском 
рынке. «Мы выпускаем в России 
новые модели. В этом году откро-
ется завод по производству двига-
телей в Калуге, — цитируют офи-
ц и а л ь н о г о  п р е д с т а в и т е л я 
Volkswagen информационные 
агентства. В него Volkswagen уже 
вложил около 250 миллионов 
евро, и будет выпускать двигатели 
объемом 1,6 литра в количестве 
около 600 штук в день. Предсе-
рийный выпуск стартовал в фев-
рале. Соответственно, не за гора-
ми и поточное производство. Но и 
без оптимизации производства 
все-таки не обойдется. На автомо-
бильном конвейере может на-
чаться сокращение персонала. 
Но люди смогут перейти на тот са-
мый новый завод по выпуску дви-
гателей. Будет набор и на склады в 
Московской области.

Не собирается покидать Рос-
сию и концерн Ford, а также еще 
целый ряд иностранных автомо-
бильных производителей. Уже 
прозвучали (и в СМИ, и среди эк-
спертного сообщества) заявления 
представителей Renault, Hyundai, 
Toyota, Nissan и BMW, что их ком-
пании не планируют сворачивать 
производство автомобилей в Рос-
сии.

Говорят ли подобные заявле-
ния о том, что ситуация далека 
от кризисной? Или компании 
просто следуют законам бизнеса 
и, что называется, «столбят ме-
сто», которое освободили уехав-
шие из России на своих четырех 
Chevrolet и Opel? 

Последний, кстати, как уже пи-
сала «РГ», решил усилить свое 
присутствие на рынке Украины. 
Об этом в интервью порталу 

AutoConsulting сообщил регио-
нальный руководитель Opel по 
Украине и новым рынкам Рой 
Найгард. Хотя, учитывая состоя-
ние украинской экономики, сра-
зу возникает вопрос — кто в Неза-
лежной станет покупать не самые 
дешевые автомобили? Тем более, 
что уход с российского рынка обе-
рнется для концерна потерями 

порядка 600 миллионов долларов. 
Их надо будет оперативно возвра-
щать, а быстрее всего, по законам 
рынка, это можно сделать за счет 
роста цен. 

Те 8—12 процентов от общего 
рынка, которые занимали авто-
мобили марок Chevrolet и Opel, 
являлись достаточно серьезными 
объемами, говорит исполнитель-

ный директор аналитического 
агентства «Автостат» Сергей Уда-
лов. Их было непросто добиться. 
И точно так же очень непросто бу-
дет восполнить, причем не только 
за счет работы на других рынках, 
но и при возвращении обратно, 
если такое желание появится, уве-
рен эксперт.

 Особенно на Украине, продол-
жает Удалов: «Маленький украин-
ский рынок, даже если это будет 
со стороны Opel, ограничиваться 
только поставками импортных 
машин, а не сборкой из комплек-
тов на месте, вряд ли окажется 
способен переварить в большом 
количестве новые автомобили». 
И напоминает, что объективные 
трудности со сбытом у GM не 
только на территории России, но 
и в Европе. И это понятно — сегод-
ня мировая экономика чувствует 
себя не самым лучшим образом. 
Не до жиру, как говорится, не то 
что до новых современных авто-
мобилей. Статистика показывает, 
что все больше автолюбителей 
смотрят в сторону подержанных 
машин. «Но с точки зрения бизне-
са и глобальных объемов выпуска 
(чем они больше, тем эффектив-
нее), отъезд популярных марок из 
России — действительно не самое 
правильное решение», — поделил-
ся своим мнением Сергей Удалов. 

Хотя он не скрывает, что ситуа-
ция на отечественном автомо-
бильном рынке действительно 
очень серьезная. Спад продаж ко-
снулся абсолютного большинства 
марок и моделей. Хотя уверен-
ность в том, что падение остано-
вится, есть. «Но когда это будет — 
большой вопрос, — говорит эк-
сперт, — так как все зависит не 

только от макроэкономических, 
но и геополитических факторов». 

Но первые положительные пе-
ремены уже наметились. Что при-
знали и аналитики Bloomberg, ко-
торых трудно заподозрить в люб-
ви к нашей экономике. Однако и 
они уверяют, что ситуация стала 
улучшаться. Снизились колеба-
ния рубля. Акции российских 
компаний хорошо продаются и 
приносят доход. 

Серьезный инвестор, конечно, 
руководствуется не только оцен-
ками агентств, хотя Bloomberg 
вполне достоин доверия, считает 
главный научный сотрудник Ин-
ститута экономики РАН Борис 
Хейфец.  «Позитивные сигналы в 
том числе связаны и с другими 
факторами. Массовый отток ка-
питала прекратился, выплаты — 
февральский пик —  пройдены, 
хотя остаются некоторые полити-
ческие риски, плюс невысокая 
цена на нефть», — перечислил он. 

В то же время, подчеркивает 
эксперт, в любом случае это луч-
ше, чем ожидалось. «Но оконча-
тельно говорить о том, что кризис 
пройдет, все-таки еще рано, и се-
рьезные инвесторы тоже это по-
нимают», — резюмировал он. 

Но каждый делает свой вывод: 
одни уходят, другие начинают но-
вые проекты. А кто из них будет 
пить шампанское, покажет время. 
Большинство экспертов «делают 
ставку» на вторых. 

КСТАТИ
АвтоВАЗ намерен в кризис увеличить свою долю на рынке 
до 20 процентов. Предприятие, по итогам работы в фев-
рале, уже приближается к этой цели. За месяц доля 
«Лады» на российском рынке составила 19 процентов, за-
являют в компании. Увеличивать показатели на фоне па-
дающего авторынка тольяттинский автозавод намерен 
за счет невысокой цены на автомобили, программы сокра-
щения издержек (избавление от непрофильных активов и 
сокращение штата), высокого уровня локализации и выво-
да новых моделей на рынок в этом году – «Лада Веста» и 
«Лада ИксРей».  

Акцент

 Ситуация на авторынке тяже-
лая, сбыт падает не только 
в России, но и в мире, 
но шансы восстановиться есть 

Акцент

 Рассматривается два вариан-
та: платить 90% положенной 
компенсации или 
не выплачивать потери 
по процентам

Видеокомментарий 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1096972

Пока завод будет 
выпускать «Ниву» 
старого поколения, 
которая была 
поставлена на кон-
вейер в 2002 году

Сборка иностранных автомобилей 
в России притормозила, но не оста-
новилась. 
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Пассажиры 
поездов 
сэкономят, 
покупая
невозвратные 
билеты

НЕ СДАВАЙ

Татьяна Замахина

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКИ могут 
перенять у авиаперевозчиков 
опыт продажи дешевых невоз-
вратных билетов. Подобное но-
вовведение будет выгодно для 
пассажиров, считает спикер Гос-
думы Сергей Нарышкин. По его 
словам, соответствующие по-
правки в законодательство бу-
дут рассмотрены в первом чте-
нии уже на этой неделе.

Законопроект, позволяющий 
снизить стоимость билетов на по-
езда дальнего следования за счет 
невозвратных билетов, прави-
тельство РФ внесло в Госдуму ле-
том прошлого года. Поправки 
предполагается вносить в Устав 
железнодорожного транспорта. 

«Система таких более деше-
вых невозвратных билетов суще-
ствует при авиаперевозках», — 
сказал Нарышкин журналистам 
по окончании Совета Госдумы. Он 
отметил, что «введение новейшей 
системы на железнодорожном 
транспорте предоставит пасса-
жирам право выбора». «Это будет 
удобно и пассажирам, и железно-
дорожникам», — считает спикер.

«В первую очередь получат 
выгоду пассажиры, которые мо-
гут заранее спланировать свое 
путешествие, — говорится в тексте 
законопроекта. — Так называемые 
невозвратные билеты всегда де-
шевле, нежели обычные. Будет со-
здан новый сегмент доступных 
тарифов, которые привлекут но-
вых пассажиров». Дело в том, что 
сейчас железнодорожники вклю-
чают в тарифы убытки, связан-
ные с возвратом билетов, что уве-
личивает их стоимость.

Согласно документу, невоз-
вратные билеты не смогут «вне-
запно кончиться», так, чтобы 
остались только обычные. Места 
в поезде должны быть доступны 
по любому тарифу на выбор.

При этом пассажиры все же 
смогут вернуть деньги за билет, 
но только по объективным причи-
нам, подчеркивают в кабмине. 
Исключение может быть сделано, 
«например, в случае болезни пас-
сажира, несчастного случая, под-
твержденных соответствующими 
документами, а также в связи с 
отменой или задержкой отправ-
ления поезда».

Впрочем, в Обществе защиты 
прав потребителей (ОЗПП) к пла-
нируемому нововведению отне-
слись скептически. По оценке 
юриста ОЗПП Андрея Семёнова, 
оно пошло бы на пользу только 
при наличии свободной конку-
ренции. А в условиях монополии 
на рынке железнодорожных пере-
возок снижение цены — вещь от-
носительная, считает правовед. 
«Цены и так постоянно растут, а 
реально оценить обоснованность 
действующих тарифов по извест-
ным причинам вряд ли возмож-
но», — подчеркивают в ОЗПП.

Кстати, по информации туро-
ператоров, введение невозврат-
ных авиабилетов не привело к се-
рьезному снижению цен. Однако 
это не значит, что история повто-
рится на рынке железнодорож-
ных перевозок. В правовом управ-
лении Федеральной пассажир-
ской компании ранее анонсиро-
вали, что невозвратный железно-
дорожный билет в купе, СВ и 
люкс может продаваться дешевле  
на 50 процентов. Таким образом, 
цена невозвратного билета при-
близится к стоимости проезда в 
плацкарте и общем вагоне.

МЕЖДУ ТЕМ
В Госдуме готовят обращение в 
Совет Европы по поводу приоста-
новки работы СМИ на Украине, 
сообщил глава комитета по ме-
ждународным делам Алексей 
Пушков. Депутаты попросят 
оценить, соответствует ли та-
кое решение европейским конвен-
циям. «Они будут обязаны отве-
тить», — пояснил парламента-
рий. «Следует подумать, как нам 
действовать по отношению к 
украинским журналистам в слу-
чае, если эта ситуация не будет 
изменена, если международные 
организации не обратят внима-
ние на нее», — сказал глава коми-
тета нижней палаты. 

Выгоду получат те 
пассажиры, кото-
рые могут заранее 
спланировать свое 
путешествие

В комитете Госдумы по финансовому рынку обсуждают и повышение страховки 

по вкладам. Вчера его зампред Анатолий Аксаков заявил о возможности ее ро-

ста до 1,7-2,5 миллиона рублей. Но если планку поднимут до такого уровня, воз-

мещаться будет только тело вклада, без процентов по нему. Такая идея может 

быть оформлена в виде законопроекта, когда законодатели определятся с кон-

кретной суммой, до которой повысится страховка.

ИЛИ ВСЕ-ТАКИ УВЕЛИЧАТ ДО 2,5 МИЛЛИОНА?
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Как насилуют историю
 В свою очередь, Поль-
ша приросла большим 
куском территории за 

счет Восточной Пруссии, Силе-
зии, Померании и других райо-
нов Германии. 

При этом, когда читаешь доку-
менты военного времени, возни-
кает стойкое впечатление, что се-
годня, 70 лет спустя после осво-
бождения Европы  Красной Ар-
мией, польские политики припи-
сывают советским солдатам по-
ступки и преступления в отноше-
нии мирного населения, которые 
совершали гитлеровцы в период 
оккупации. Мало того, делают 
это по лекалам геббельсовских 
листовок и методичек по запуги-
ванию населения «большевист-
скими зверствами». 

Что вы имеете в виду? 
ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Сравните темати-
ку конференции и материалы геб-
бельсовской пропаганды.  Одна 
из самых запоминающихся фраз 
— о том, что большевистские вар-
вары насилуют «всех женщин от 
10 до 70 лет». Ее можно найти в 
дневниковой записи министра 
пропаганды Третьего рейха Йозе-
фа Геббельса от 2 марта 1945 
года: «...фактически в лице совет-
ских солдат мы имеем дело со 
степными подонками. Это под-
тверждают поступившие к нам из 
восточных областей сведения о 
зверствах. Они действительно 
вызывают ужас. Их невозможно 
даже воспроизвести в отдельно-
сти. Прежде всего следует упомя-
нуть об ужасных документах, по-
ступивших из Верхней Силезии. В 
отдельных деревнях и городах 
бесчисленным изнасилованиям 
подверглись все женщины от де-
сяти до 70 лет. Кажется, что это 
делается по приказу сверху, так 
как в поведении советской сол-
датни можно усмотреть явную 
систему». Позднее помощник 
рейхскомиссара Геббельса до-
ктор Вернер Науман признался, 
что немецкая «пропаганда отно-
сительно русских и того, что на-
селению следует ожидать от них в 
Берлине, была так успешна, что 
мы довели берлинцев до состоя-
ния крайнего ужаса». 

Интересный нюанс: приглашаю-
щая сторона вводит термин «по-
литика памяти». Не историче-
ская память, а историческая по-
литика? Этот тренд в науке, ко-
торой вы занимаетесь, сейчас 
главенствующий? 
ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Историческая па-
мять — это ядро национального 
самосознания. И ее искажение 
или пересмотр, безусловно, раз-
рушающе влияет на идентич-
ность, духовную самобытность 
народа. И когда этим пересмо-
тром начинают заниматься поли-
тические элиты в угоду сиюми-
нутным интересам, конъюнкту-
ре, это чревато очень серьезны-
ми последствиями. Им не про-
стит собственный народ. 

Тогда вопрос: как встречало Кра-
сную Армию польское населе-
ние? Только ли выстрелом в спи-
ну? Документы на эту тему толь-
ко что выложил Росархив. 
ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Во всех докумен-
тах, а это и доклады руководства 
частей и соединений вышестоя-
щему военному командованию, и 
доклады военных советов фрон-
тов руководству страны, в том 
числе Наркому обороны, Верхов-
ному главнокомандующему,   пи-
шут о том, что подавляющее 
большинство польского населе-
ния встречает Красную Армию 
тепло и с благодарностью. При-
глашают в гости, угощают чем 
могут, предлагают всяческую по-
мощь. Описывались случаи спа-
сения поляками от немцев совет-
ских разведчиков, попавших в 
окружение военнослужащих, 
сбежавших военнопленных. 
Польские врачи и медсестры 
приходили в воинские части, 
предлагали свои услуги, поль-
ские женщины ухаживали за ра-
неными красноармейцами в го-
спиталях. Нет сомнения, что в 
Красной Армии видели освобо-
дительницу, а в СССР — дружест-
венное государство. 

Особенно это касается рабо-
чих промышленных центров, 
бедных крестьян, которые ждали 
земельной реформы. Есть инте-
ресный документ об отношении 
жителей промышленной Лодзи к 
Красной Армии. При вступлении 
наших войск весь город был уве-
шан красными флагами. 

Но были и другие настроения, 
особенно среди зажиточного кре-
стьянства, помещиков, части ин-
теллигенции и католического ду-

ховенства. О них тоже можно про-
честь в докладных записках поли-
тотделов. Упоминается и «насто-
роженное», и «осторожное», и 
«враждебное» отношение этих 
людей, и высказывания в поддер-
жку эмигрантского правительст-
ва в Лондоне, и недовольство тем, 
что пришла Красная Армия. 

Вы говорите, что практически 
все зверства на территории 
Польши, приписаны советским 
солдатам. Кем приписаны? 
ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Например, сами-
ми поляками. Зачем это им было 
нужно? Чтобы обелить себя. Дело 
в том, что в годы оккупации нем-
цы проводили очень жесткую дис-
криминационную политику, из-
ощренно унижали поляков. Есть 
подробное описание того, как в 
разных районах Польши происхо-
дило онемечивание. Естественно, 
польское население по отноше-
нию к немцам, не только к тем, ко-
торые в качестве колонистов засе-
ляли польские земли, приезжая 
из центральной Германии, но и к 
своим соседям, уроженцам мест-
ных территорий, с которыми дол-
го жили бок о бок, испытывали 
жгучую ненависть. И она скоро 
вышла наружу, когда к власти 
пришла новая польская админи-
страция, а часть немецких земель 
перешла под управление поляков. 
Дело доходило до того, что немцы 
искали защиты от поляков у со-
ветских военнослужащих… Так, в 
Донесении Начальника Политот-
дела 65-й армии генерал-майора 
Ганиева Начальнику Политу-
правления 2-го Белорусского 
фронта генерал-лейтенанту Око-
рокову № 185 от 18 мая 1945 года 
«О состоянии работы среди не-
мецкого населения» говорилось 
о том, что «хотя в городах жизнь 
уже наладилась, … в деревне не 
хватает порядка… Особенно бес-
чинствуют проходящие мимо по-
ляки. Они отбирают лошадей, 
грабят личное имущество… На 
поляков же жалуются и жители г. 
Рибниц… 

Свое отношение к Красной Ар-
мии, которая гнала фашистов че-
рез Польшу, поляки воплотили в 
памятнике насильнику в Гдань-
ске. Западные публицисты лю-
бят вспоминать и о «массовых 
изнасилованиях» в Восточной 
Пруссии, которые были якобы 
санкционированы советским ру-
ководством, чтобы «зачистить 
территорию». Это была одобрен-
ная наверху тактика? 
ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Война с памятью 
ведется и с помощью памятни-
ков: их или оскверняют, или сно-
сят, или устанавливают не к ме-
сту. В прошлом году в городе 
Гданьске, бывшем немецком Дан-
циге, который поляки получили 
только благодаря Советскому 
Союзу, некий студент Академии 
искусств рядом с Памятником 
советским воинам-освободите-
лям, танком Т-34 на Аллее Побе-
ды, установил «памятник на-
сильнику» — скульптуру, изобра-
жающую красноармейца, наси-
лующего беременную женщину. 

Но вот что интересно: осквер-
нение памяти наших солдат нача-
лось в Польше еще до того, как за-
кончилась Великая Отечествен-
ная война. В феврале 1945 года 
были установлены памятники 
советским воинам, павшим в 
борьбе за освобождение польско-
го народа. Например, в городе 
Стшемешице уезда Бендзин, в го-
роде Пшевурск и в Ченстохове. 
Так вот, монумент в Ченстохове 
был взорван в ночь со второго на 
третье мая 1945 года еще до свое-
го официального открытия. Заря-
ды были заложены внутри памят-
ника, взрыв намечен на день от-
крытия: провода от электродето-
наторов были выведены прямо к 
микрофону, установленному на 
трибуне. Но что-то сорвалось, и 
памятник взорвался ночью, поэ-
тому удалось избежать жертв. 

Теперь к теме изнасилованных 
советскими солдатами жительниц 
освобожденной Европы... Если мы 
обратимся к документам военных 
лет, то обнаружим массу интере-

сного. Например, насилиями и 
грабежами на польской террито-
рии занимались переодетые в кра-
сноармейскую форму власовцы, 
дезертиры немецких частей, в ка-
честве акций устрашения — мест-
ные бандформирования. Что каса-
ется изнасилованных немок на 
территории Восточной Пруссии и 

в других районах, то есть данные, 
что этим занимались и сами поля-
ки. Вот, к примеру, Донесение По-
литуправления 2-го Белорусского 
фронта № 0638 от 30 мая 1945 
года «О взаимоотношениях между 
немцами и поляками», где гово-
рится: «Немцы иногда без всякого 
основания изгоняются из своих 
квартир, поляки бесцеремонно за-
бирают у населения весь их до-
машний скарб и скот; известно 
много случаев, когда поляки сна-
ряжают подводы, объезжают на 
них немецкие населенные пун-
кты, отбирая у жителей все их цен-
ное имущество. Имеется много 
фактов насилий над немецкими 
женщинами...».

Елена Спартаковна, наверное, 
наши солдаты, вынесшие из за-
канчивающейся войны груз 
страшных личных потерь и нече-
ловеческих подробностей из 
контакта мирного русского на-
селения с армией противника, не 
были белыми и пушистыми с 
женщинами врага… 

Е Л Е Н А  С Е Н Я В С К А Я :  Акты мести и 
просто случаи девиантного пове-
дения (в многомиллионной ар-
мии люди были разные, встреча-
лись и подлецы, и уголовники) 
были неизбежны. Но, во-первых, 
далеко не в таких чудовищных 
масштабах, которые пытаются 
нам приписать. А во-вторых, все 

они жестко пресекались военны-
ми трибуналами: за такого рода 
преступления следовали либо се-
рьезные сроки тюремного за-
ключения (8—10 лет), либо выс-
шая мера наказания. Было не-
сколько показательных судеб-
ных процессов, когда виновных в 
таких преступлениях расстрели-
вали перед строем, не взирая на 
былые награды и заслуги. В архи-
вах можно ознакомиться с при-
казами и распоряжениями...

А можно конкретнее: номер, 
дата, фамилии военачальников? 
ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Пожалуйста. Вый-
дя на земли Восточной Пруссии, 
21 января 1945 года командую-
щий 2-м Белорусским фронтом 
маршал Константин Рокоссов-
ский издал приказ № 006, при-
званный «направить чувство не-
нависти людей на истребление 
врага на поле боя», карающий за 
мародерство, насилия, грабежи, 
бессмысленные поджоги и раз-
рушения. Отмечалась опасность 
такого рода явлений для мораль-

ного духа и боеспособности ар-
мии. 27 января такой же приказ 
издал Командующий 1-м Укра-
инским фронтом маршал Иван 
Конев. 29 января во всех баталь-
онах 1-го Белорусского фронта 
был зачитан приказ маршала Ге-
оргия Жукова, который запре-
щал красноармейцам «прите-
снять немецкое население, гра-
бить квартиры и сжигать дома». 
20 апреля 1945 года была приня-
та специальная директива Став-
ки Верховного Главнокомандо-
вания № 11072 об изменении от-
ношения к немецким военно-
пленным и гражданскому насе-
лению Германии. Так что попыт-
ка представить аморальное по-
ведение солдат как одобряемую 
руководством страны и коман-
дованием Красной Армии такти-
ку, чтобы вытеснить немецкое 
население с территории Восточ-
ной Пруссии, не выдерживает 
никакой критики. 

На конференции в Польше соби-
раются обсудить «экономиче-
ские последствия советского во-
енного присутствия». Что вы мо-
жете по этому поводу сказать? 
ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Давайте говорить 
только о фактах, которые подкре-
плены хорошо известными доку-
ментами. Красная Армия оказы-
вала населению тех стран, через 
которые проходила, реальную 
помощь. Известен случай, как в 
1946 году в Варшаву из Москвы 
были вывезены троллейбусы, за-
ложившие основу троллейбусно-
го парка. Сталин тогда приказал 
Председателю Моссовета «не 
жадничать».

Есть архивные данные о том, 
когда, сколько и в какие круп-
ные города были отгружены ты-
сячи тонн продовольствия. Так, 
например, еще 26 сентября 1944 
года специальным Постановле-
нием Государственного Комите-
та Обороны «О помощи хлебом и 
медикаментами населению го-
рода Праги (Польша)» в распо-
ряжение Польского комитета 

национального освобождения 
безвозмездно передавалось 10 
тысяч тонн муки. 9 февраля 
1945 года Постановлением ГКО 
городам Варшаве, Кракову, Ка-
товице, Познань, Лодзь, Кельце, 
Радом, Ченстохов было отправ-
лено 60 тысяч тонн хлеба. К сло-
ву, все это было вывезено из го-
лодной разоренной советской 
страны. Еще живы наши люди, 
которые помнят, как голодало 
население в первые послевоен-
ные месяцы и годы. Но продо-
вольствие везли в Европу, «по-
страдавшую» от «вторгшейся» в 
нее Красной Армии. 

Следующим номером польской 
конференции идет «депортация 
гражданского населения на при-
нудительные работы в Совет-
ский Союз». Мои заставшие вой-
ну родственники много расска-
зывали о работающих у нас на 
стройках немецких военноплен-
ных, но о польских домохозяй-
ках слышу впервые. 
ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Реально в этой 
истории то, что после вступления 
наших войск на территорию Гер-
мании было принято решение о 
мобилизации в трудовые коман-
ды трудоспособных немцев, 
мужчин призывного возраста от 
17 до 50 лет. Сначала их направ-
ляли работать на советской тер-
ритории — восстанавливать раз-
рушенное немецкой армией. Но 
по мере продвижения наших 
войск эти команды стали исполь-
зоваться не столько в Советском 
Союзе, сколько в тех странах, где 

находились советские войска, в 
том числе и на территории Поль-
ши, для восстановления разру-
шенных немцами объектов ин-
фраструктуры. Между тем трудо-
способное мужское население — 
это мобилизационный ресурс 
германской армии, противника, 
который всегда рассматривается 
не как гражданское население, а 
как военнопленные. 

Рассказывая об отношениях 
Красной Армии и гражданского 
населения освобожденных 
стран, вы ссылаетесь на отчеты 
политотделов советских частей 
и армий. А этим источникам 
можно доверять? 
ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Источники, кото-
рые я использую, самые разные. 
Это доклады Военных советов 
разных фронтов руководству 
страны, донесения политотде-
лов, доклады военных проку-
роров,  докладные записки 
СМЕРШ… Политотделы отслежи-
вали настроения людей, фикси-
ровали их и докладывали наверх. 
Они не были заинтересованы в 
том, чтобы как-то исказить или 
приукрасить ситуацию. Их до-
клады вполне объективны, не 
причесаны, не приглажены. Глав-
ная задача политотделов — опове-
стить руководство о реальном 
положении дел, и на основе этой 
информации принимались реше-
ния по исправлению ситуации. 
За искажение фактов в отчетах 
человек мог не только поплатить-
ся высокой должностью, но и 
оказаться под трибуналом. 

Акцент

 В 1946 году в Варшаву 
из Москвы были вывезены 
троллейбусы, заложившие 
основу троллейбусного парка. 
Сталин тогда приказал 
«не жадничать»

КСТАТИ
В Германии только что вышла книга известной писательницы Мири-
ам Гебхардт «Когда пришли солдаты», в которой утверждается, что в 
западной зоне оккупации союзники изнасиловали миллион немецких 
женщин. Об этом рассказывают живые свидетели трагедии. 
«По меньшей мере, 860 тысяч женщин и девочек, а также мужчин и 
мальчиков были изнасилованы солдатами союзных оккупационных 
войск и их помощниками. Такое происходило повсеместно», — так начи-
нается книга.

Пепелище в деревне Богодухово Орловской области (1943 год). Немецкие солдаты готовятся к захвату деревни. 1941 г.
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ЭКОЛОГИЯ Половодье 
пройдет без катаклизмов, 
а летом обмелеет Волга

Не уплывем, 
так засохнем

Татьяна Смольякова

ЭКСТРЕМАЛЬНОГО половодья в этом году в России не 
предвидится. Такой прогноз озвучил журналистам ди-
ректор департамента госполитики и регулирования в об-
ласти водных ресурсов Минприроды России Дмитрий 
Кириллов. Но некоторые регионы все же вызывают у спе-
циалистов тревогу, и превентивные меры уже обсужда-
лись на специальной правительственной комиссии.

В бассейнах большинства рек Европейской террито-
рии страны запасы воды в снеге в этом году либо в норме, 
либо ниже нормы. Единственный регион, который вызы-
вает некоторые опасения, — это Северо-Запад и, в част-
ности, бассейны рек Северная Двина и Печора. Пробле-
мы с чрезмерной водой могут возникнуть в отдельных 
населенных пунктах Архангельской и Вологодской обла-
стей. Тем не менее ничего критического специалисты 
минприроды и здесь не ожидают. 

Между тем в Сибири и на Дальнем Востоке снега ны-
нешней зимой было достаточно. В отдельных регионах 
его запасы сегодня оцениваются в 150—200% от нормы. 
По словам Дмитрия Кириллова, возможно высокое поло-
водье в Новосибирской области, Приморском и Хаба-
ровском краях. Однако и здесь не будут превышены кри-
тические отметки, заверил глава водного департамента. 

Все это тем не менее не означает, что мы застрахова-
ны от каких-либо катаклизмов. Кроме половодья, кото-
рое вызывается таянием снегов, бывают еще паводки, в 
основе которых, как правило, проливные дожди. Именно 
неудержимые дожди, напомним, вызвали в прошлом 
году катастрофическое наводнение на Дальнем Востоке. 
Проблема в том, что практически невозможно сделать 
надежный долгосрочный прогноз по ливневым дождям, 
сказал Дмитрий Кириллов, поэтому никаких гарантий 
относительно возможных паводков или их отсутствия 
сейчас никто не даст.

А вот в отношении маловодья в бассейнах Волги и Дона 
специалисты говорят вполне уверенно. Здесь уже второй 
год фиксируется сни-
жение притока. Не-
которые водохрани-
лища сейчас запол-
нены всего на 45% от 
нормы. Согласно 
прогнозу минприро-
ды, проектное напол-
нение ожидается 
лишь к концу второ-
го квартала. Соответ-
ственно, возникнут 

проблемы в рыбном хозяйстве, особенно нижней Волги, в 
судоходстве, ЖКХ и поливном земледелии, в частности, в 
Астраханской и Волгоградской областях. Сейчас разраба-
тываются режимы экономной работы водохранилищ 
Волжского и Донского бассейнов. Специальная межве-
домственная рабочая группа при Росводресурсах, в кото-
рую входят все заинтересованные водопользователи и ре-
гиональные власти, старается сохранить баланс интере-
сов в условиях дефицита воды. Понятно, что решения, ко-
торые ею принимаются, не всегда всех устраивают. Но, 
как говорится, из всех зол приходится выбирать наимень-
шие. В прошлом году, например, с августа на Волге были 
серьезно ограничены режимы судоходства. Осадка судов 
была сначала уменьшена до 2,8 метра, а потом и вовсе до 2 
метров. По мнению Дмитрия Кириллова, не исключено, 
что и в этом году возникнут проблемы с проходимостью 
крупных судов, в том числе круизных. Поэтому тем, кто 
планирует провести свой отпуск в речном круизе, должны 
быть готовы к тому, что отпуск сорвется.

Аномально низкие значения уровня воды остаются и 
на Байкале. В прошлом году озеро получило минимум 
притока. В последние месяцы уровень воды постоянно 
падал. Сейчас он на 6 сантиметров ниже минимального 
значения (456 метров 94 сантиметра). Но ситуация бу-
дет меняться. По прогнозу минприроды, со второй поло-
вины апреля вода начнет прибывать и в конце мая — на-
чале июня уровень озера нормализуется. Впрочем, уче-
ные сейчас крепко задумались: а что такое для Байкала 
норма? В естественных условиях (без влияния человека) 
перепады уровня воды в Байкале доходили до 2,4 метра. 
Сейчас нормативными документами установлено, что 
колебания должны быть в пределах одного метра. Так где 
истина и в какой момент человек должен вмешаться в си-
туацию? Как сообщил Дмитрий Кириллов, Сибирскому 
отделению Академии наук поручено еще раз проанали-
зировать и дать обоснование нормального диапазона 
уровней воды в Байкале. К концу года ученые должны 
представить свое заключение. 

В Крыму ситуация с водоснабжением начинает посте-
пенно нормализовываться. В прошлом году был разрабо-
тан план мероприятий по водоснабжению полуострова 
из 69 пунктов с финансированием в 2,3 млрд рублей. 
Часть мероприятий уже выполнена. В частности, вопрос 
обеспечения водой Севастополя решен полностью, сооб-
щил Кириллов. В ближайших планах — решение этого во-
проса в Керчи, Феодосии, Судаке. В принципе, как гово-
рят специалисты, вода на полуострове есть (имеются в 
виду подземные воды). Важно только их аккумулировать 
и перераспределить. И вторая задача — максимально сни-
зить потери в водопроводах.  

Знать время «Ч»
Все прогнозы всегда 
подвергаются коррек-
тировке, по мере того 

как их вносит в жизнь сама при-
рода. Как-то скорректировались 
прогнозы этого года?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: У Росгидромета 
очень тяжелая работа, и не всег-
да благодарная. Потому что тер-
ритория России очень большая 
и охватывает 10 часовых поя-
сов. МЧС России вынуждено 
прогнозировать возможные ри-
ски круглогодично от субтропи-
ков в Сочи до арктических реги-
онов. Также каждый день у нас 
происходит 350—400 пожаров, 
из них 70—72 процента — пожа-
ры в домах и другом жилье. Каж-
дый день у нас происходит 10—
12 чрезвычайных ситуаций, ко-
торые требуют вмешательства 
и реагирования федеральных 
структур и регионов страны. 
Каждый день МЧС России обез-
вреживает боеприпасы времен 
Великой Отечественной войны 
и Гражданской войны на Даль-
нем Востоке. Каждый день МЧС 
России реагирует на беды, вы-

езжает на дорожно-транспор-
тные происшествия и решает 
многие другие проблемы для 
помощи людям. Это большая 
колоссальная системная рабо-
та. При этом, конечно, миними-
зируем циклические риски, 
связанные с изменениями окру-
жающей температуры зимой, 
весной. Но всего не предусмо-
треть, У нас, например, сохра-
няется угроза со всем, что свя-
зано с геомагнитикой и внеш-
ним воздействием. В 2013 году 
человечество столкнулось с ме-
теоритной угрозой. Это была 
реальная космическая опа-
сность, которая из чисто гипо-
тетической неожиданно стала 

вполне осязаемой и конкрет-
ной.

С неожиданностями ясно. Но к 
отражению сезонных угроз вы 
уже готовы?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Мы уже выпол-
нили все необходимые профи-
лактические мероприятия по 
противодействию опасностям и 
угрозам в период весеннего по-
ловодья. Сформированы силы: 
670 тысяч человек, 146 тысяч 
единиц техники. Предваритель-
ные прогнозы показывают, что 
паводок в целом по стране будет 
в районе средних многолетних 
значений. Однако 2015 год, по 
всем прогнозам, будет напря-

женным и нас ждут сюрпризы 
природных катаклизмов.

Профессиональные спасатели, 
конечно, помогут. Но в первую 
минуту люди оказываются с бе-
дой один на один. Как научить их 
грамотно действовать при чрез-
вычайной ситуации?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Это очень важно. 
Ключевое направление нашей де-
ятельности — это подготовка и об-
учение населения страны. Каж-
дый должен знать меры личной 
безопасности. Уметь оказать по-
мощь себе и окружающим. И, ко-
нечно, правильно отреагировать 
на ранние опасности и их пред-
вестники. Успеть своевременно 
вызвать профессиональных спа-
сателей, пожарных, специали-
стов, которые окажут помощь и 
поддержку в той или иной ситуа-
ции. Этому обучают и наши спе-
циалисты на организованных в 
разных регионах бесплатных 
курсах МЧС.

На этих курсах чему вы учите?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: МЧС России уже 

сформировало систему не только 
бесплатных курсов, но и систему 
дистанционного обучения по всей 
стране. Учим простым и понят-
ным вещам: что должно быть в ап-
течке у каждого из нас дома. Ка-
кие минимально необходимые 
меры безопасности должны знать 
наши дети, наши престарелые ро-
дители, что мы обязаны делать 
при возникновении различных 
опасностей и угроз и многое-мно-
гое другое. Какие опасности окру-
жают нас в том районе или регио-
не, где мы проживаем с учетом 
климата, соседства с потенциаль-
но опасными предприятиями. 
Каждый человек должен знать ри-
ски той местности, где он прожи-
вает. Способы меры и защиты, и 
реагирование на них. 

Полный отчет о «деловом 
завтраке» с Владимиром 
Пучковым читайте в одном 
из ближайших номеров «РГ»

Персона «Отец сингапурской нации» Ли Куан Ю скончался на 92-м году 
жизни

Чудотворец ушел

Всеволод Овчинников 

В 
Сингапуре объявлен 
недельный траур по 
п е р в о м у  п р е м ь е р у 
страны, легендарному 
политику Ли Куан Ю, 

которому за 30 лет удалось прев-
ратить бедную рыбацкую дере-
вушку без доступа к природным 
ресурсам в финансовый центр 
Юго-Восточной Азии и процвета-
ющее государство, где практиче-
ски отсутствует коррупция, а на-
селение — одно из самых благопо-
лучных и образованных в мире.

Кончина Ли Куан Ю побужда-
ет меня вспомнить о его роли в 
выдвижении Сингапура на лиди-
рующие позиции по экономиче-
ским показателям не только в 
Восточной Азии, но и во всем 
мире. Я встретился с Ли Куан Ю 
в 80-х, когда он одним из первых 
м и р о в ы х  л и д е р о в  н а з в а л 
«айти», то есть информацион-
ные технологии, ключом к рас-
свету экономики и повышению 
уровня жизни. Была разработа-
на и стала активно осуществ-
ляться общенациональная про-
грамма компьютерной грамот-

ности. Другим новаторством Ли 
Куан Ю стала успешная попытка 
превратить ЖКХ, то есть жи-
лищно-коммунальное хозяйство 
из тормоза в генератор эконо-
мического роста.

При активном участии прави-
тельства были созданы жилищно-
строительные кооперативы. Бук-
вально всех тружеников Сингапу-
ра сделали членами жилищно-
строительных кооперативов. Они 
ежемесячно отчисляли на буду-

щее жилье определенный процент 
своего заработка.

Вот уже несколько поколений 
сингапурцев привыкли к тому, 
что к завершению своей трудо-
вой деятельности они получают 
в собственность квартиру со 
всеми удобствами в многоэтаж-
ном жилом комплексе. Именно 
благодаря Ли Куан Ю Сингапур 
стал одной из первых в мире 

стран, где полностью искорене-
на коррупция среди госслужа-
щих. Сингапурский чиновник 
убежден, что ему просто невы-
годно брать взятки. Ибо если он 
безукоризненно проработает на 
своем посту 20 лет, его детям го-
сударство оплатит получение 
образования в лучших вузах 
мира вроде Оксфорда, Сорбон-
ны или Гарварда.

Благодаря Ли Куан Ю в Сингапуре 
полностью искоренена коррупция 
среди госслужащих. 

Акцент

 В день случается по 350—400 
пожаров. 70—72% из них — 
в жилых домах

Во время наводнения на Дальнем Востоке спасатели и 
добровольцы вставали перед стихией «живым щитом».

Некоторые водохра-
нилища Волги 
и Дона заполнены 
лишь на 45% 
от нормы

1

За 30 лет Ли Куан Ю превратил бедную рыбацкую деревушку в финансовый центр Юго-Восточной Азии.
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 

Пекарни
смогут
пользоваться 
налоговыми
патентами

ХЛЕБ 
ПО-БЕЛОМУ

Василий Миронов

НЕБОЛЬШИМ пекарням дадут 
возможность пользоваться па-
тентной системой налогообло-
жения. Это должно поддержать 
такой вид бизнеса и повысить 
доступность хлеба для населе-
ния. Хотя напрямую на ценниках 
эта мера вряд ли скажется, пола-
гают эксперты. 

Патентная система налогоо-
бложения появилась в России в 
2013 году, придя на смену так 
называемой «упрощенке». У ма-
лых предпринимателей есть вы-
бор: пользоваться ею или еди-
ным налогом на вмененный до-
ход (ЕНВД). Причем споры о 
преимуществах той или иной 
системы среди юристов и биз-
несменов до сих пор продолжа-
ются.

Номинальная налоговая став-
ка в патентной системе составляет 
6 процентов в год, для ЕНВД она 
находится на уровне 15 процен-
тов. Хотя практика показывает, 
что за счет социальных отчисле-
ний и прочих нюансов в некото-
рых случаях ставка налога не име-
ет решающего значения.

Так или иначе, депутат Анд-
рей Крутов вместе с соавторами 
предложил в качестве меры под-
держки небольших пекарен дать 
им возможность пользоваться 
патентной системой налогоо-
бложения. Для этого нужно вне-
сти изменение в статью Налого-
вого кодекса, где перечисляют-
ся виды деятельности, для кото-
рых она применима.

Производство хлеба в России 
в последние годы падает, отме-
чают авторы законопроекта. 

Это, в том числе, вызвано ро-
стом социальных взносов, кото-
рые платят индивидуальные 
предприниматели. В итоге — в 
отрасли снижается конкурен-
ция, падает уровень зарплат, а 
бизнес ищет способы уйти в 
тень. Все это снижает доступ-
ность хлеба для населения, ука-
зывается в пояснительной запи-
ске к законопроекту.

Производители хлеба отме-
чают, что доля налогов в себе-
стоимости хлеба сравнительно 
невелика — 8—10 процентов. При 
этом в конечной розничной 
цене она и того меньше. Так что 
прямого влияния новой меры на 
стоимость хлеба в магазине 
ждать не приходится. Тем не ме-
нее даже если цены не снизятся, 
такая новация может несколько 
притормозить их рост.

Решение поддержать именно 
небольшие пекарни авторы до-
кумента обосновывают стати-
стикой: 97 процентов из 13 000 
российских производителей 
хлеба — это малые и средние 
предприятия. Однако на остав-
шиеся 3 процента крупных пред-
приятий приходится примерно 
80 процентов изготавливаемого 
в России хлеба массового спро-
са, возражает президент Союза 
предприятий хлебопекарной 
промышленности Валерий Че-
шинский. По его словам, стоит 
сосредоточиться как раз на под-
держке этих предприятий, так 
как они производят наиболее ка-
чественный и доступный для на-
селения хлеб. 

При этом сейчас налоговая 
нагрузка на них на 30—40 про-
центов выше, чем на малые 
предприятия, и сокращение 
производства происходит, по 
большей части, из-за закрытия 
крупных производств.

«Маленькие пекарни, конеч-
но, нужны для ассортимента. Но с 
точки зрения социальной нагруз-
ки, они играют куда меньшую 
роль, чем хлебокомбинаты. За-
крытие одного крупного пред-
приятия влечет за собой ката-
строфические последствия на 
местном уровне. А сейчас они ра-
ботают на пороге рентабельно-
сти», — отмечает собеседник 
«Российской газеты».

По его словам, в нынешней 
экономической ситуации стоит 
сосредоточиться в целом на под-
держке перерабатывающих про-
изводств пищевой промышлен-
ности.

Цены на хлеб 
сильно
не снизятся, 
но налоговые 
патенты должны
притормозить 
их рост

Сингапурцы знают, что благодаря Ли 

Куан Ю крохотное государство, кото-

рое совершенно не имеет природных 

ресурсов и вынуждено импортиро-

вать даже питьевую воду, лидирует не 

только по темпам роста ВВП, но и по 

качеству жизни всего населения. 

Будущий «отец сингапурской нации» 

родился в 1923 году в колониальном 

Сингапуре, в семье китайских иммиг-

рантов. Его детские и юношеские годы 

прошли в атмосфере сильного бри-

танского влияния. Даже в семье маль-

чика называли Харри Ли.

«Харри» отправили в английскую шко-

лу, но учебу пришлось прервать из-за 

японской оккупации в 1942 году. Уже в 

те годы молодой человек проявил де-

ловую хватку и до конца войны торго-

вал на черном рынке, а заодно устро-

ился в японский оккупационный де-

партамент пропаганды — помогло хо-

рошее знание английского.

После войны он перебрался на Альби-

он, учился в нескольких колледжах, 

поступил в Кембридж, где получил 

степень в юриспруденции. Позже Ли 

Куан Ю признается, что в стране, кото-

рой правили британцы, ему самому 

«пришлось стать британцем», для это-

го получить образование в лучших 

юридических школах и университе-

тах. Биографы политика признают: по 

иронии судьбы, именно этому «бри-

танцу» суждено будет стать самым вы-

дающимся государственным деяте-

лем своей страны и вывести ее на но-

вый уровень.

Еще в студенческие годы Ли стал убе-

жденным социалистом и по возвра-

щении на родину вступил в профсоюз-

ное движение. Ему удалось стать од-

ним из самых авторитетных профсо-

юзных юристов в стране. Именно эта 

площадка стала его стартом в боль-

шую политику.

В 1954 году Ли Куан Ю основал Партию 

народного действия, оставаясь в тече-

ние следующих сорока лет ее бессмен-

ным генеральным секретарем. «Звезд-

ный час» Ли пробил в 1959 году — его 

партия получила большинство мест в 

парламенте Сингапура, который к тому 

времени получил значительную неза-

висимость, превратившись в «самоу-

правляемое государство» в составе 

Британской империи. Ли Куан Ю стал 

его первым премьер-министром.

Выстраивая отношения с соседями в 

регионе, Ли Куан Ю мыслил геополи-

тически, хотя не все его проекты были 

удачными. Так, в 1963 году он заклю-

чил договор о слиянии Сингапура с 

Малайзией. Политик потом говорил, 

что ему непросто далось это решение, 

однако он рассчитывал, что такой 

союз поможет Сингапуру окончатель-

но сбросить груз пережитков колони-

ального прошлого. Однако союз про-

длился недолго: Ли не удалось просчи-

тать идеологические и этнические 

факторы. В конце концов Сингапур по-

кинул федерацию и окончательно об-

рел независимость.

Ли по праву называют одним из самых 

успешных политиков своего времени. 

Вместе со своей партией он одержал 

семь побед подряд на выборах и ушел 

в отставку в 1990 году, побив все ре-

корды по продолжительности пребы-

вания на посту премьера. А в августе 

2004 года занял новую должность — 

министра-ментора в правительстве 

своего сына Ли Сяньлуна.

Сохранив в стране британскую право-

вую систему и английский язык, Ли 

Куан Ю до конца жизни придерживал-

ся усвоенных с юных лет взглядов, ко-

торые европейцы называли «своео-

бразными». Так, он был убежден в эф-

фективности телесных наказаний, ко-

торые в полной мере испытал на себе 

еще в школьные годы, и не стеснялся 

рассказывать об ударах «по тому са-

мому месту», которые щедро раздава-

ли учителя. К телесным наказаниям и 

сейчас приговаривают по многим ста-

тьям уголовного кодекса государства.

Первый премьер Сингапура по приме-

ру китайцев установил контроль за ро-

ждаемостью, введя дополнительный 

налог для тех, кто имел больше двух 

детей. Зато получивших образование 

девушек Ли Куан Ю от подобного на-

логового бремени, напротив, освобо-

дил. Он признавал, что хотел быть на-

стоящим отцом, наставником и даже 

«нянькой» для своего народа, букваль-

но усадив сингапурцев за парты. Он 

провел кампанию по ликвидации бы-

тового бескультурья. Ли обвиняли в 

авторитаризме, а он гордился тем, что 

хотя бы твердой рукой привил сооте-

чественникам правила хорошего 

тона. О том, в чем ему видится нацио-

нальная идея, политик говорил так: 

«Мы маленькая страна, но должны от-

ыскать свою нишу, чтобы приносить 

пользу всему миру». 

Подготовила 
Екатерина Забродина

КАК ХАРРИ ЛИ СТАЛ ЛИ КУАН Ю

Видеорепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1097934

Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1098132
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КАЗУС Литовский историк 
получает гонорары 
за труд Гитлера «Майн 
Кампф»

Станкерас: 
«Майн 
гонорар»

Надежда Ермолаева

ЛИТОВСКИЙ историк Петрас Станкерас ежемесячно 
получает гонорары за запрещенный труд Адольфа Гитле-
ра «Майн Кампф».

Все дело в том, что Станкерас банально использовал в 
своей новой книге «Проигранная борьба Адольфа Гитле-
ра» значительные куски из произведений фюрера без 
ссылок на первоисточники.

«В книге нет ни кавычек, ни ссылок. Все оформлено 
таким образом, что «Майн Кампф» — это труд малоиз-
вестного литовского исследователя Станкераса», — рас-
сказал «РГ» директор исследовательских программ Фон-
да «Историческая память» Владимир Симиндей. Именно 
он обратил внимание на плагиат, изучая «научную рабо-
ту» литовского горе-ученого.

«Труд «Майн Кампф»» практически полностью ско-
пирован в книге Станкераса. Получается, что литовский 
историк распространил запрещенный во всем мире труд 
Гитлера, просто поставив в качестве автора свою фами-
лию», — утверждает Симиндей.

Самое парадоксальное, что Станкерас продолжает 
получать за свой плагиат гонорары от издательства и 
журналов: ведь академическая общественность Литвы 
не обращает внимания на эту скандальную ситуацию.

«Несколько литовских историков пожаловались мне 
на наглость Станкераса. Но воевать с подконтрольной 
властям академической элитой они не хотят», — объя-
снил причины молчания Симиндей.

Отметим, что книга Станкераса выпущена тиражом в 
тысячу экземпляров в престижном литовском издатель-
стве Mintis («Мысль»). В аннотации к списанной у Гитле-
ра книге сказано: «В этой публицистической книге исто-
рика Пятраса Станкераса, богато украшенной уникаль-
ными фотографиями, подробно и информативно расска-
зывается о национал-социалистической Германии. Ав-
тор стремится объяснить и помочь литовскому читате-
лю понять феномен Адольфа Гитлера и созданного им 
Третьего рейха».

СЕНСАЦИЯ  В Национальном 
парке Аргентины найдено 
убежище руководителей 
Третьего рейха 

Схрон 
для былых 
вождей 

Алексей Чуриков

ГРУППА аргентинских археологов обнаружила глубоко 
в джунглях на границе с Парагваем заброшенные по-
стройки, которые предположительно могли служить 
убежищем для нацистских преступников, бежавших в 
Аргентину после окончания Второй мировой войны.

Сооружения, представляющие собой остатки ка-
менного строения, вероятно предназначавшегося для 
проживания людей, и склад, расположены на террито-
рии национального парка «Тейу Куаре» в провинции 
Мисьонес. По оценке специалистов особенности раз-
рушенных временем зданий позволяют предположить, 
что они не только защищали тех, кто находится внутри, 
но и позволяли ве-
сти наблюдение за 
окрестностями. В 
некоторых местах 
толщина стен бун-
керов, сложенных 
из цельных крупных 
камней, составляет 
почти три метра.

По мнению руко-
водителя археоло-
гической группы 
Даниэля Шавельсо-
на, найденное соо-
ружение было по-
строено по спецзаданию руководителей Третьего рей-
ха, а выбранное для строительства место не случайно — 
близость к парагвайской границе гарантировала бы 
укрывавшимся возможность в течение 10 минут поки-
нуть территорию Аргентины. «По-видимому, в середи-
не Второй мировой войны ВВС Германии начали прет-
ворять в жизнь секретный план по созданию убежищ 
для нацистского руководства в труднодоступных райо-
нах — в пустынях, горах или в джунглях, как здесь», — 
считает Шавельсон.

В качестве основных доказательств, подтверждаю-
щих «нацистский след», исследователи предъявили не-
мецкие монеты, датируемые периодом с 1938 по 1941 
год, а также предметы из фарфора, обнаруженные в 
окрестностях постройки во время раскопок. Вместе с 
тем сами археологи считают, что нацисты так никогда 
не воспользовались этим убежищем. Впрочем, согла-
сно местным легендам здесь скрывался сам Мартин 
Борман.

Стоит отметить, что Аргентина действительно при-
няла на своей территории большое количество беглых 
нацистов, которые начали массово покидать Европу в 
начале 1945 года, когда неминуемость поражения фа-
шистской Германии стала очевидной для многих.

По некоторым оценкам, на аргентинские земли при-
было до пяти тысяч нацистов. Пожалуй, самым извест-
ным случаем из жизни скрывавшихся в Аргентине слу-
жителей Третьего рейха стал арест в 1995-м в пригра-
ничном с Чили городе Сан-Карлос-де-Барилоче с по-
следовавшей за этим экстрадицией в Италию бывшего 
гауптштурмфюрера СС Эриха Прибке. Напомним, что 
Прибке был в итоге приговорен итальянским судом к 
пожизненному заключению за участие в массовом 
убийстве в Ардеатинских пещерах 24 марта 1944 года в 
Риме, когда было убито 335 гражданских итальянцев. 
Тем не менее в силу возраст, он отбывал свой срок под 
домашним арестом. Таким образом, один из ответст-
венных за проведение массовой казни, более 50 лет 
жил на свободе в собственном поместье в аргентин-
ских Андах и некоторое время даже руководил Немец-
кой школой в городе.

ВИЗИТ  Греческий премьер отказался показать канцлеру Германии план реформ

Меркель не признала долги 
Анна Розэ, Алексей Чуриков
«Российская газета»,
Берлин — Москва

В 
понедельник премьер Греции 
Алексис Ципрас направился 
с визитом в Германию на 

встречу с канцлером Ангелой Мер-
кель. Переговоры не обещают быть 
протокольно простыми. Ведь от 
них во многом зависит судьба эко-
номики Греции, да и всей еврозо-
ны. Ранее Афинам были выставле-
ны весьма жесткие условия предо-
ставления новых кредитов.

Однако Ципрас отчетливо про-
демонстрировал, что не считает 
навязанное Греции харакири спа-
сением. Опасаясь коллапса Элла-
ды, канцлер ФРГ, в свою очередь, 
дала понять Афинам, что готова к 
поиску компромисса. Переговоры 
Меркель и Ципраса в Берлине не 
обещали прорыва в отношении ос-
новных проблем, возникших меж-
ду странами. Как признался перед 
поездкой Ципрас, он не собирается 
«предъявлять Берлину полный 
план реформ». Так что Меркель 
ждала от своего коллеги лишь од-
ного — согласия их проводить.

Иначе — и об этом было заявле-
но весьма отчетливо — следующий 
пакет кредитов на сумму 7,2 мил-
лиарда евро Греции выделен не бу-
дет. Как стало известно «Франк-

фуртер альгемайне зоннтагсцай-
тунг», выделение финансовой по-
мощи Греции Еврокомиссия поста-
вила в зависимость от погашения 
Афинами старых долгов. До 9 апре-
ля страна должна вернуть МВФ 470 
миллионов евро. В середине апреля 
от нее ожидают оплаты госзаймов 
на сумму в 2,4 миллиарда евро.

Берлин решительно исключает 
и репарационные выплаты, и про-
чие долги по непогашенным «сче-
там» времен Второй мировой вой-
ны. Правительство ФРГ однознач-
но заявило, что для него «пробле-
мы репараций не существует». По-
лучив решительный отпор, грече-
ские власти также сочли нужным 
приступить к поиску компромис-
са. Министр иностранных дел Гре-
ции Никос Коциас на встрече со 
своим немецким коллегой Фран-
ком-Вальтером Штайнмайером за-
явил: «Мы должны прийти к обще-
му знаменателю». 

«В Евросоюзе я иногда нахо-
жусь в одиночестве. Однако мне 
все равно, я права», — цитирует 
слова Меркель журнал «Шпигель». 
Но канцлеру не хотелось бы войти 
в историю в качестве разрушитель-
ницы Евросоюза и еврозоны. Мер-
кель вынуждена договариваться с 
Ципрасом.

На пресс-конференцию по ито-
гам переговоров Меркель и Ципрас 
вышли в разном настроении, кан-
цлер держалась формально сдер-
жанно, в то время как греческий 
премьер улыбался и выглядел уве-
ренно. Канцлер Германии сразу 
обозначила, что «никто не должен 
ожидать от сегодняшних перегово-
ров быстрых решений вопросов, 
связанных с реформами в Греции». 
Ципрас, со своей стороны, отме-
тил, что «стороны должны избе-
гать создания новых разделитель-
ных линий в Европе». «Я приехал 
сюда не за экономической помо-

щью, а для того, чтобы найти об-
щие точки соприкосновения», — за-
явил он. 

По сути, единственное, о чем 
точно удалось договориться лиде-
рам, и это было озвучено в ходе 
пресс-конференции, стал вопрос 

о продолжении консультаций по 
созданию совместных германско-
греческого «Фонда будущего» и 
«Фонда молодежи», через кото-
рые Германия сможет финансиро-
вать социальные проекты в Гре-
ции.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Новым 
башканом 
автономии 
впервые стала 
женщина 

ГАГАУЗИЯ 
ЖДЕТ 
РОССИЙСКИЙ 
БИЗНЕС

Анна Федякина

НАСТОЯЩЕЙ сенсацией на 
прошедших выборах главы Гага-
узской автономии Молдовы ста-
ла Ирина Влах. Она одержала по-
беду в первом туре, стала пер-
вым в истории региона башка-
ном, отстаивающим сотрудниче-
ство с Россией, и первой женщи-
ной на таком высоком посту. О 
своих планах на новой должно-
сти Ирина Влах рассказала «РГ».

Как проходила предвыборная 
борьба?
ИРИНА ВЛАХ: Это была очень слож-
ная избирательная кампания. В 
ходе кампании нам удалось раз-
бить два стереотипа. Во-первых, 
никто не верил, что в отдельно 
взятом регионе Республики 
Молдова смогут проголосовать 
за пророссийского политика, ко-
торого изберут в первом туре, 
потому что власти страны взяли 
проевропейский курс. Во-вто-
рых, все говорили, что Гагаузия 
является патриархальной и ни-
когда здесь женщина не будет из-
брана главой. Молдавскому об-
ществу и нашим партнерам из-
вне удалось доказать обратное. 
И впервые за 20 лет победа была 
одержана уже в первом туре, и 
женщина стала башканом. 

Что помогло одержать победу?
ИРИНА ВЛАХ: Основным приорите-
том мы изначально обозначили 
сотрудничество с Россией. Для 
жителей автономии это очень 
важно, потому что мы всегда 
были очень близки с Россией. 
Многие гагаузы работают, полу-
чают образование в России. У 
меня было много встреч на вы-
соком уровне с руководством 
Российской Федерации. По эко-
номическому направлению 
программы мы говорили о со-
здании новых рабочих мест, об 
открытии новых предприятий. 
И делали это аргументирован-
но, потому что есть экономиче-
ские агенты Российской Феде-
рации, которые уже сегодня го-
товы открыть в Гагаузии новые 
предприятия, создавать рабо-
чие места. Мы сделали акцент 
на сотрудничестве с российски-
ми регионами. 

Какими будут первые шаги на 
посту башкана Гагаузии?
ИРИНА ВЛАХ: В первую очередь мы 
утвердим правительство Гагауз-
ской автономии. И начнем де-
лать то, что обещали избирате-
лям — выстраивать отношения с 
регионами Российской Федера-
ции.

Молдавия обозначила другие 
приоритеты внешней политики. 
Как в такой ситуации будете вы-
страивать отношения с Кишине-
вом?
ИРИНА ВЛАХ: В рамках действую-
щего молдавского и гагаузского 
законодательства мы можем са-
мостоятельно выстраивать ре-
гиональные взаимоотношения. 
Мы уже подписали несколько 
соглашений с российскими ре-
гионами. Так 10 февраля подпи-
сали соглашение с Московской 
областью о торгово-экономиче-
ском, научно-техническом и 
культурном сотрудничестве. Я 
уверена, что Кишинев этим про-
цессам препятствовать не бу-
дет, потому что мы действуем в 
рамках правового поля. «Пере-
мены к лучшему в Молдавии на-
чнутся с Гагаузии» — таким был 
лозунг нашей избирательной 
кампании.

Каковы перспективы решения 
проблемы Приднестровья?
ИРИНА ВЛАХ: Если бы Кишинев и 
другие стороны привлекали Га-
гаузию к этим переговорам, то, 
может они шли бы быстрее. Мы 
видим дальнейшее развитие Ре-
спублики Молдова как федера-
тивного государства. Мы счита-
ем, что Гагаузия и Приднестро-
вье должны стать субъектами 
Федерации. Ведь только Федера-
ция сможет объединить страну. 

Конфликт Олигарх Коломойский начинает диктовать Киеву 
политическую повестку

Шоколадные зайцы

Петр Лихоманов

В 
воскресенье вечером 
губернатор Днепропе-
т р о в с к о й  о б л а с т и 
Игорь  Колмойский 
снова продемонстри-

ровал, что не собирается отсту-
пать в начавшейся войне за 
деньги и ресурсы: его люди за-
хватили офис компании «Укрна-
фта», не встретив сопротивле-
ния со стороны милиции. Но не 
это стало главной новостью ве-
чера: попутно олигарх сделал 
несколько далеко идущих заяв-
лений, касающихся фактиче-
ской бюджетной федерализации 
и ревизии внутренней и внеш-
ней политики Киева.

В то время как бойцы кара-

тельного батальона «Днепр-1» 
обносили вход в «Укрнафту» 
трехметровыми решетками и 
отпугивали автоматами собрав-
шихся вокруг журналистов, 
принадлежащий Коломойскому 
канал «1+1» транслировал его 
интервью, которое по сумме 

сказанного можно сравнить с 
разорвавшейся под президен-
том Порошенко бомбой.

Например, заговорив о ре-
кламируемых властью рефор-
мах, он назвал их слишком мед-
ленными, а продолжил уже и во-
все сенсационно. «Основной во-
прос — это реформа децентрали-
зации, экономической, финан-
совой и бюджетной. Если ее не 
будет, люди не поверят и ника-
кие «коломойские» или еще кто-
то не спасут ситуацию», — ска-
зал олигарх, добавив, что день-
ги, заработанные на местах, 
должны сначала оставаться там, 
где они заработаны, и только по-
том, по остаточному принципу, 
направляться в центральный 
бюджет. «Я считаю, на месте 
должно оставаться 90% зарабо-
танных средств. Но на первом 
этапе 50 на 50, чтобы по-честно-
му было», — пояснил он.

 И хотя запретное на Украине 
слово «федерализация» произ-
несено не было, «реформа де-
централизации» в версии Коло-
мойского на практике означает 
именно фундаментальную, фи-
нансовую независимость обла-
стей от Киева, за которой может 
прийти и политическая.

Коломойский также первым 
из влиятельных украинских по-
литиков призвал Киев смирить-

ся с существованием Донецкой и 
Луганской народных республик 
(ДНР и ЛНР), попутно заметив, 
что хотя Украина и декларирует 
приверженность Минским дого-
воренностям, на сегодняшний 
день лично он не видит их реали-
зации на среднем и низовом 
уровнях.

«Давайте посмотрим на ситу-
ацию с другой стороны, со сто-
роны ДНР и ЛНР. Там прошли 
псевдовыборы, на них победили 
Захарченко и Плотницкий. Они 
сегодня там власть, захвачен-
ная, узурпированная, но это 
власть. Те, кто голосовал бы про-
тив них, там этих людей нет, они 
уехали, все, кто мог, уже уехал. У 
меня нет уверенности, что если 
сейчас провести выборы по 
украинским законам, то там 
люди проголосуют не за Захар-
ченко и Плотницкого», — сказал 
Коломойский.

В Донецке уже отреагировали 
на эти слова: «Это сигнал для 
Порошенко, нежели для нас. В 
очередной раз Коломойский 
бьет по авторитету Порошенко. 
Президент Украины заявляет, 
что на Донбассе террористы и 
оккупанты, а Коломойский его 

останавливает: «Нравится — не 
нравится, но это реальная вы-
борная власть», — заявил пол-
пред ДНР Денис Пушилин.

Оба заявления Коломойско-
го — о бюджетной децентрализа-
ции и фактическом признании 
Донбасса — следует рассматри-
вать в комплексе, поскольку их 
основные адресаты — региональ-
ные лидеры Украины, поддер-
жки которых Коломойский, оче-
видно, ищет. Интерес самого Ко-
ломойского в бюджетной «де-
централизации» тем более оче-
виден. Все его поступки свиде-
тельствуют о желании безра-
здельно владеть Днепропетров-
ской, Одесской, Херсонской, За-
порожской, Николаевской и 
Харьковской областями. Можно 
только посочувствовать цен-
тральным киевским властям, ко-
торым в случае реализации идей 
олигарха просто нечего будет де-
лить и перераспределять — госу-
дарственный бюджет съежится в 
десять раз, лишив привлекатель-
ности должности президента и 
премьер-министра.

Заявление олигарха и политика Игоря Коломойского о ситуации на Донбассе и возможных путях выхода из кризиса — это сильный удар по репутации президента Украины Петра Порошенко. 
Заинтересованность Коломойского в бюджетной «децентрализации» свидетельствуют о его желании безраздельно владеть значительной частью регионов Украины.

Переговоры Меркель и Ципраса, вряд ли окажутся простыми.

Акцент

 Конфискацией немецкого иму-
щества на территории Греции 
Ципрас больше не грозит

Акцент

 Коломойский первым из вли-
ятельных украинских полити-
ков призвал Киев смириться 
с существованием ДНР и ЛНР

Следите за темой на сайте
www.rg.ru/sujet/5202

Согласно местным 
легендам в обна ру-
женном в Аргентине 
убежище 
скрывался Мартин 
Борман

Избиратели 
Гагаузии проголосо-
вали на выборах 
за сотрудничество 
с российскими 
регионами 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
МВД Украины все-таки отреагировал на захват «Укрнафты» боевика-
ми Коломойского. Министр Арсен Аваков дал сутки на разоружение 
всех охранных фирм, владеющих огнестрельным оружием. «На улицах 
городов не будут бродить личные охранные группы бизнесменов и поли-
тиков с огнестрельным оружием. Это касается всех и квазипатрио-
тов, и реальных патриотов, и крупных бизнесменов и олигархов. И — 
персонально — Коломойского, Пинчука, Ахметова, Еремеева, Суркиса, 
Григоришина и других», — написал министр в социальной сети «Фей-
сбук».
Впрочем, на сайте МВД Украины соответствующего приказа нет, и 
остается только догадываться о юридической силе заявлений мини-
стра в социальных сетях. Бойцы некой «охранной фирмы» оцепили внешний периметр здания, 

где расположен офис «Укрнафты».
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СУД В России плодятся 
фирмы, помогающие 
нарушать закон 
при продаже жилых долей 

Отдам квартиру 
в щедрые руки

Наталья Козлова

КРАЙНЕ тревожная ситуация сложилась в последнее 
время на рынке жилья в том его сегменте, который каса-
ется не целых квартир, а долей от целого. Речь идет о ква-
дратных метрах в квартирах и домах. Появление класса 
собственников недвижимости породило и их «разновид-
ность» — собственников части недвижимости.

Дарственные, распределение одного наследства меж-
ду разными людьми и прочие деления жилья за послед-
ние годы выбросили на рынок огромное количество «ку-
сочков» квартир и комнат. 

Поначалу этой проблемы никто не замечал, так как в 
законе было четко прописано, что собственник доли мо-
жет ее продать, но право «первой ночи» у тех, кто владе-
ет остальными частями этого же жилья. Если с ними не 
сойдутся в цене, тогда доли можно продавать посторон-
ним. Даже процедуру такого предложения продавца для 
своих соседей законодатель разработал. Но жизнь оказа-
лась куда суровее прописанных в законе норм и правил. 
А если хозяин не-
скольких квадрат-
ных метров не жела-
ет продавать свою 
долю сособственни-
кам? Как этот поря-
док безнаказанно 
обойти? 

И тут неожиданно 
появилось несчет-
ное число вариантов 
и возможностей, по-
зволяющих это сде-
лать. Частные по-
мощники и советчи-
ки, целые фирмы 
прочно обоснова-
лись в мире больших и малых долей недвижимости, на-
рушая закон, права граждан и зарабатывая на этом не-
малые средства. В результате доля в несколько квадрат-
ных метров превратилась в серьезную законодательную 
проблему.

 Вот типичная история о доле. По решению суда за ма-
леньким мальчиком было признано право собственно-
сти на две трети доли в двухкомнатной квартире. А за его 
отцом право собственности на одну треть доли. Дело в 
том, что отец мальчика небедный и у него есть нормаль-
ное жилье, в котором он и обитает, а выделенную комна-
ту он решил не продавать бывшей семье свой «кусочек» 
ни под каким видом.

Мужчина эту комнату сдавал чуть ли не посуточно. И 
будучи с мамой мальчика в плохих отношениях, поста-
рался максимально усложнить бывшей семье жизнь. Он 
обратился в риелторскую компанию, где ему подсказали  
как можно продать комнату, ничего не предлагая семье.

Этот способ сегодня очень распространен. Более того, 
охраняется законом. Называется он — отчуждение доли 
имущества путем дарения.  Что такое по закону договор 
дарения? Это по 572 статье Гражданского кодекса РФ — 
безвозмездная передача имущества другой стороне. 
Мужчина нашел покупателя и подарил ему  долю. 

Правда, бывшим членам свой семьи он все же предло-
жил купить у него комнату, но по цене, превышающей 
стоимость квартиры, объяснил, что в противном случае 
— подарит комнату первому встречному. Мать с сыном 
пошли в суд, но тщетно. Хотя было видно:  дарение - это  
прикрытие сделки купли-продажи. 

В другом случае один из сособственников одноком-
натной квартиры в столичном спальном районе умер. В 
квартире он никогда не жил, больше десяти лет обитая на 
юге. Наследники, даже не поставив в известность друго-
го хозяина части квартиры, разделили 10 унаследован-
ных квадратных метров пополам и продали двум разным 
людям — приезжим покорять мегаполис. Точнее — пода-
рили. Один из таких одаренных московской недвижимо-
стью въехал  в одну с женщинами комнату и превратил 
их существование  в ад. Суды и полиция объяснили пен-
сионеркам, что все законно. А новый сосед, торговец с 
ближайшего рынка, предложил сожительницам сделку. 

Он платит им, а пенсионерки уезжают и забывают про 
квартиру. Правда, денег он им предложил столько, что 
даже очень далеко от столицы на них в деревне нельзя ку-
пить не то, что дом — сарай. В итоге новый жилец привез 
«в гости» родственников и выжил пожилых москвичек.

 Откройте Интернет, он заполнен объявлениями о 
продаже агентствами недвижимости долей в квартирах. 
Эти же агентства дают консультации и предлагают по-
мощь в том, чтобы обойти закон — не продавать долю по 
закону, а дарить любому желающему. Это делается для 
того, чтобы не соблюдать правила преимущественного 
права покупки, предусмотренного законом.

 Надо сказать, что спрос на такие «подарки» растет в 
геометрической прогрессии. Не у всех есть возможность 
купить жилье. Но у очень многих есть возможность при-
купить пару-тройку квадратных метров доли в недвижи-
мости. Это дешевле и удобнее. Квадратный метр даст 
прописку и статус, а грубое поведение и желание выжить 
соседей часто приводит к тому, что такой «подарок» ока-
жется в недалеком будущем отдельной квартирой.

Сейчас суды стараются под любыми предлогами не 
разрешать подобные иски. Но в частных беседах сами су-
дьи признают, что притворность «подарка» они, естест-
венно, видят. Правда, пока сделать ничего не могут. Зако-
на маловато. Такая ситуация с куплей-продажей долей 
жилплощади, прикрываемая договором дарения, подры-
вает веру людей в справедливость судебных органов, го-
ворят сами судьи и разводят руками.

ПОЛИЦИЯ В угрозыске создана специальная школа сыщиков для обезвреживания 
воров-карманников

На «ощипках» учатся
Михаил Фалалеев

Л
овцов карманных воров 
станут готовить целена-
правленно и, что харак-

терно, с молодого возраста. В 
15-м отделе столичного уголов-
ного розыска создана школа мо-
лодых сыщиков. 

Обучать молодых сотрудни-
ков будут наиболее опытные сы-
щики знаменитого МУРа, препо-
даватели Центра профессиональ-
ной подготовки ГУ МВД России по 
Москве и, что важно, ветераны 
уголовного розыска. Замечено, 
что в практику нынешнего кри-
миналитета возвращаются прие-
мы уголовников начала и середи-
ны прошлого века и даже преж-
ний воровской жаргон. Вот и при-

годятся знания и опыт «жегло-
вых». 

Первая группа слушателей, 
состоящая из  оперативников из 
разных подразделений, пройдет 
программу обучения, включаю-
щую в себя теоретическую и 
практическую части. Их ждет 
практика «в поле» — наставники 
покажут им типичные и излю-
бленные места «работы» воров-
карманников. Как правило, это - 
большие торговые центры и об-
щественный транспорт, другие 
места массового скопления лю-
дей, где слушатели школы отра-
ботают навыки и методы слеж-
ки, технику задержания и спосо-
бы закрепления доказательной 
базы. Вот молодые сыщики и 
совместят учебу с полезным де-

лом — глядишь, заодно и пойма-
ют вора. 

Почему потребовалась отдель-
ная школа именно для обучения 
ловле карманников? Не секрет, 
что в МУРе давно существует спе-
циализированный отдел — именно 
15-й. Есть такой же отдел и в УВД 
на московском метрополитене, 
где, кстати, сформировано одно 
из самых многочисленных подра-
зделений угрозыска. Но проблема 
в том, что в эти подразделения 
приходят люди с общей оператив-
ной подготовкой. То есть их в свое 
время обучали всему — и раскры-
тию убийств, и квартирных краж, 
и уличных грабежей. И тонкости 
специализации приходится осва-
ивать уже по ходу работы. 

Но «фишка» заключается в 

том, что именно карманники — на-
иболее профессиональные пред-
ставители криминалитета, «эли-
та» преступного мира. Не случай-
но ведь в этой среде нет «короно-
ванных», скажем, угонщиков ав-
томобилей, уличных грабителей 
или киллеров. В «законе» могут 
быть только воры. А поймать кар-
манника невероятно сложно. И 
сделать это могут только такие же 
виртуозы. Воры называют таких 
оперов за глаза «тихари» или 
«контора». У иных по нескольку 
сотен задержанных карманников. 
Чтобы выучить таких спецов, тре-
буются годы. Поэтому и решено 
создать отдельную школу, в кото-
рой готовят сыщиков, что называ-
ется, с младых ногтей.

По статистике жертвой кар-
манника хотя бы раз в жизни ста-
новился каждый четвертый жи-
тель крупного российского горо-
да. Да и за рубежом дела обстоят 
не лучше. Например, почему-то 
считается, что самый безопасный 
город для туристов — Токио. Но 
добычей карманников здесь еже-
годно становится примерно 6 
миллионов долларов. Причем за 
карманную кражу что в нашем 
суде, что в заграничном дадут го-
раздо меньший срок, чем за гра-
беж, тем более — разбой. Вот начи-
нающие преступники и предпо-
читают обучаться «настоящему» 
ремеслу. 

Чему учат в этой спецшколе 
угрозыска? Так, сотрудникам 
придется работать группами по 2 
— 3 человека, в гражданской, раз-
умеется, одежде. Чтобы не при-
мелькаться на какой-нибудь од-

ной ветке метро, эти «тайные» по-
лицейские время от времени 
должны менять свои, так сказать, 
«охотничьи тропы». 

Чтобы в «охоте» на карманни-
ков перехитрить этих ловких жу-
ликов, опера вникнут во все хи-
трости воровских технологий. А 
их немало. Например, воры-
«щипачи» достают деньги или бу-
мажник пальцами, так сказать, 
«щипком». Другой излюбленный 
трюк карманника — дать жертве 
пинка чуть пониже бумажника, 
тем самым передвигая его наверх, 
чтобы кончик высунулся из кар-
мана. Затем вор хватает кончик 
бумажника и крепко держит, пока 
жертва спокойно уходит от собст-
венных денег. Кстати, выражение 
«гнуть пальцы» в воровском жар-
гоне появилось из-за привычки 
карманников перед «делом» раз-
минать руки.  

«Резаки» — те, кто разрезают 
сумки, пакеты, рюкзаки — обычно 
работают по трое: один вытаски-
вает кошелек, второй сразу заби-
рает, а третий смотрит по сторо-
нам. «Ширмачи» — для своего про-
мысла используют «ширму». На-
пример, через руку перевешива-
ют куртку или пиджак, а другой 
залезают в карман. И так далее.

Кстати, самая крупная кража в 
московском метро за последнее 
время — 2 миллиона рублей. Их 
вытащили на маршруте от стан-
ции «Курская» до «Партизан-
ской» у директора одной из якут-
ских строительных фирм. Но об-
ычно суммы карманных краж в 
столичной подземке — от 5 до 
15 тысяч рублей.

ПРОЕКТ

Тюремные 
школы могут 
подключить 
к Интернету

СЯДУТ 
И ПОУЧАТСЯ

Мария Тарасова

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России вынесло на обществен-
ное обсуждение проект нового 
порядка получения осужденны-
ми среднего общего образова-
ния.

Проектом предусматривает-
ся, что школы колоний будут 
обеспечиваться компьютерами с 
возможностью доступа к обра-
зовательным программам в сети 
«Интернет». Осужденные смо-
гут черпать знания из Всемир-
ной сети, куда в обычное время — 
вне учебы — им вход строго за-
прещен.

Администрация колоний 
должна организовать надежное 
хранение компьютеров и пра-
вильное использование обучаю-
щимися. Иными словами, в Ин-
тернет заключенному позволят 
войти только для учебы и в учеб-
ное время. Режим и распорядок 
учреждения должны строго со-
блюдаться.

Документ подготовлен миню-
стом совместно с Министерст-
вом образования России. Осу-
жденные до 30 лет должны на-
правляться в школы в обязатель-
ном порядке. После 30 человек 
может сесть за парту доброволь-
но, чтобы получить аттестат. 

Данный проект касается толь-
ко школ. Но аттестат зрелости 
лишь первая ступень к зрелой 
жизни, сколько бы лет человеку 
ни исполнилось. Надо еще полу-
чить профессию. Поэтому в ме-
стах лишения свободы активно 
развивается и профессиональ-
ное обучение. 

К концу прошлого года около 
135 тысяч осужденных закончи-
ли профессиональное обучение 
и получили дипломы в колониях. 
Еще 4,9 тысячи человек продол-
жали свою профессиональную 
подготовку. Безусловно, в ПТУ 
колоний также необходимы ди-
станционные формы обучения. 
При этом возникает проблема: 
нельзя давать осужденным неог-
раниченный доступ в Интернет. 
Но это технический вопрос, и ре-
шается он элементарно путем 
подключения в исправительном 
учреждении Интернета с контр-
олируемым источником.

В колонии для внедрения ди-
станционного обучения необхо-
димо создать систему ограни-
ченного доступа к Интернету, 
для чего требуется на одно учре-
ждение прокси-сервер или про-
граммный шлюз, выделение от-
дельного компьютера с двумя 
сетевыми адаптерами и уста-
новка программного обеспече-
ния. Оценочная стоимость пол-
ного комплекта с установкой 
составляет около 60 тысяч ру-
блей.

Сократить бюджетные затра-
ты может создание региональ-
ных центров обучения и труда в 
исправительных учреждений 
для граждан, обучающихся ди-
станционно или имеющих высо-
кий уровень образования. Фи-
нансирование создаваемых цен-
тров обучения и труда можно 
проводить путем частно-госу-
дарственного партнерства с при-
влечением некоммерческих, 
благотворительных и иных орга-
низаций, а также осужденных и 
их родственников.

Реализуя данную программу, 
по расчетам экспертов, можно 
привлечь к общественно-полез-
ному труду более 30 тысяч гра-
ждан. С помощью дистанцион-
ных форм люди получают во-
стребованные профессии, помо-
гающие трудоустроиться и в ко-
лонии, и после освобождения. К 
тому же никто не отменял зако-
номерность: когда повышается 
уровень образования, выраста-
ют и зарплаты. Человеку, полу-
чившему знания и профессию, 
легче потом найти себя в жизни. 
А работа и зарплата помогут ему 
возместить потерпевшим нане-
сенный ущерб. 

Осужденные смогут черпать разум-
ное, доброе, вечное прямо из Сети.

Проект Эксперты протестировали новые упражнения для приема 
экзаменов на права

Не вписался в поворот

Владимир Баршев 

И
нструкторы по во-
ждению автошкол на 
практике попыта-
лись выполнить но-
вые упражнения, 

предназначенные для приема эк-
заменов в ГИБДД.

Напомним, что они заложены 
в проекте регламента по приему 
экзаменов на водительское удо-
стоверение, который сейчас про-
ходит антикоррупционную эк-
спертизу. Ознакомиться с этим 
п р о е к т о м  м о ж н о  н а  са й те 
regulation.gov.ru.

Он предусматривает доволь-
но серьезное ужесточение прие-
ма экзамена. Так, например, сей-
час при приеме теоретического 
экзамена у кандидата в водители 
есть право на две ошибки. По но-
вому же регламенту в случае со-
вершения одной ошибки канди-
дату в водители даются дополни-
тельные пять вопросов. В случае 
совершения двух ошибок допол-
нительно дается 10 вопросов. На 
дополнительные вопросы необ-
ходимо отвечать без ошибок во-
обще.

Второй экзамен — проверка 
первоначальных навыков вожде-
ния. Проще говоря, площадка. 
Сейчас есть пять обязательных 
упражнений на площадке, из ко-
торых на экзамене сдаются три. 
По новому порядку потребуется 
сдача четырех упражнений. При 
этом одно из них может быть 
комплексом из двух упражне-
ний.

Схемы этих упражнений при-
ведены в приложении к методике 
по проведению экзамена по пер-
воначальным навыкам со всеми 
размерами для них. Именно по 
этим размерам на учебной пло-
щадке одного из технологиче-
ских колледжей Москвы, где об-

учают водителей разных катего-
рий, и были выставлены фишка-
ми некоторые наиболее сложные 
элементы. Потом инструктора 
автошкол и все желающие, при-
сутствовавшие при эксперимен-
те, могли попробовать выпол-
нить эти задания.

Так, например, из методики 
напрочь ушло такое упражне-
ние, как «змейка», когда канди-
дат в водители должен был объ-
езжать фишки, установленные 
по прямой с неким интервалом. 
Но вместо «змейки» появились 
два новых элемента «Повороты 
на 90 градусов» и аналог «Змей-
ки», но не вокруг фишек, а в габа-
ритном коридоре. Эксперты ут-

верждали, что в таких габаритах 
выполнить эти упражнения бу-
дет невозможно. «Габаритная 
змейка», как показала практика, 
не вызвала затруднений. 

А вот с «Поворотами на 90 
градусов» действительно полу-
чилось не очень. Если Hyundai 
еще проходил по заданным пара-
метрам — ширина створа не бо-
лее 3,5 метров, то Ford уже вти-
скивался с трудом. Понятно, что 
какой-нибудь Polo проехал бы 
это препятствие вообще без про-
блем. Наверное, над шириной 
проезда в этом упражнении ав-
торам регламента стоило бы под-
умать еще.

Въезд в бокс задним ходом не 
удалось выполнить никому из 
участников эксперимента. Ши-
рина дорожки, с которой автомо-
биль должен осуществить заезд в 
бокс, ровно в длину автомобиля. 
А для того чтобы заехать в бокс, 
автомобиль в какой-то момент 
должен встать под углом. А длина 
диагонали автомобиля несколь-
ко больше габаритной длины. 
Так что загнать машину с перво-
го раза, не задев ни одной фиш-
ки, не получилось ни у одного 

инструктора. Комплекс упраж-
нений для составов транспор-
тных средств «Движение и ма-
неврирование задним ходом, 
парковка и выезд с парковочного 
места» тоже вызвал большие 
трудности. 

Интересные упражнения 
предлагаются и для мотоцикли-
стов. Например, «Скоростное 
маневрирование». На участке 
длиной 40 метров мотоциклист 
должен разогнать свою технику, 
объехать змейкой пять конусов. 
На выполнение этого упражне-
ния отводится 25 секунд. Мото-
циклист-профессионал не смог 
уложиться в это отведенное вре-
мя. Закладывать на это упражне-
ние требуется секунд 35.

Надо сказать, что за ходом эк-
сперимента наблюдали и пред-
ставители ГИБДД, которые о ре-
зультатах должны доложить сво-
ему руководству. А до окончания 
обсуждения этого нового регла-
мента еще полтора месяца. Так 
что время на внесение в него по-
правок остается. 

По новому регламенту сдать экза-
мен на водительские права будет 
сложнее.

По статистике жертвой карманника хотя бы раз в жизни становится каждый четвертый житель крупного города.

Акцент

 По новому порядку 
потребуется сдать четыре 
упражнения по вождению 
на площадке

Агентства предлага-
ют помощь в том, 
чтобы обойти закон 
— не продавать 
долю по закону, 
а дарить любому 
желающему

Часто «подарок» чужому человеку своей доли в квартире — 
это попытка скрыть сделку купли-продажи.
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Я читаю Валерий Фокин открыл Год литературы 
в Александринском театре

Дети Вия не боятся

Ирина Корнеева

В 
Александринском теа-
тре открылась новая, 
петербургская страни-
ца Года литературы. 
Накануне вечера, про-

шедшего здесь, о своих литера-
турных предпочтениях «РГ» 
рассказал режиссер, художест-
венный руководитель Александ-
ринского театра Валерий Фо-
кин.

Вы помните первую книгу, кото-
рую прочли в своей жизни? И ав-
тора книги, у которого взяли 
первый автограф? 
В А Л Е Р И Й  Ф О К И Н :  Самую первую 
книгу, которую я прочитал, я за-
помнил на всю жизнь. Она у меня 
до сих пор хранится. Это был 
толстый сборник издательства 
«Московский рабочий» произве-
дений Гоголя. Так что первым пи-
сателем, с которым я самостоя-
тельно познакомился, был Го-
голь.

Сколько вам было тогда лет?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Лет семь. Я как-то 
добрался в том сборнике до 
«Вия» и жутко был перепуган, 
бросил его читать. Я закрывал 
книгу, откладывал ее, но, по-
скольку меня очень тянул Гоголь 
и мне хотелось почитать «Вечера 
на хуторе близ Диканьки», я от-
крывал книгу и — попадал опять 
на «Вия». Снова ее закрывал… 
Заработал себе панический 
страх — я все время попадал на 
этого «Вия». Смешно, но когда 
через много лет я своему млад-
шему сыну его читал и предупре-
ждал, что будет страшновато, но 
интересно, он очень равнодушно 
слушал. А потом спросил: «А чего 
ты так испугался? Что там тако-
го? Вий — да он же карлик, такой 
маленький...» Я опешил: «Какой 
карлик?» — «Ну, ты почитай». 
Смотрю, там действительно на-
писано, что он маленького роста, 
карлик... А мне даже в голову тог-
да это не пришло. Вот как меняет-
ся мышление, взгляд... Но Гоголь 
был моим первым автором, кото-
рого я прочитал, и потому лю-
бовь к нему сохранилась на всю 
жизнь. 

Что касается автографов, я 
всегда очень гордился, когда уже 
стал режиссером, что все авторы, 
которых я в «Современнике» ста-
вил, мне дарили книги. Володин, 
например; а сначала Михаил Ро-
щин подписал свои произведения. 
Я считаю его блестящим писате-
лем и особенно люблю его расска-
зы, кстати говоря, их многие не 
знают. У него есть замечательный, 
думаю, даже великий рассказ «Бу-
нин в Ялте»… Очень горжусь, что 
Вампилов мне подписал свою то-
ненькую, маленькую книжечку из 
«Библиотечки самодеятельного 
театра». Позже — Виктор Розов, 
Константин Симонов, Борис Ва-
сильев... У меня много автографов 
именно от драматургов, от писа-
телей, которых я ставил. Все эти 
люди очень дороги для меня. И их 

книги с автографами, разумеется, 
у меня сохранились до сих пор.

Они находятся у вас в Москве 
или в Петербурге?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Они в Москве. В Пе-
тербурге их нет, поскольку это 
другой период. 

Расскажите о последней книге, 
которую вы закончили читать, и 
книге, которая у вас сейчас на 
руках. 
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Сейчас опять много 
читал Толстого. Перед «Третьим 
выбором» (спектакль Валерия 
Фокина по «Живому трупу», пре-
мьера которого состоялась в мар-
те. — Прим. ред.) часто обращался 
к его записным книжкам. Читал 
все, что связано именно вот с 
этим периодом написания пьесы. 
Интересное сделал для себя от-
крытие по поводу сценической 
судьбы — как Софья Андреевна не 
хотела, чтобы эта пьеса шла в Ху-
дожественном театре, и как Не-
мирович должен был придумы-
вать всякие пассы и хитрости для 
того, чтобы все-таки эту пьесу 
поставить. Потому что, конечно, 
она абсолютно ясно видела в 
«Живом трупе» какое-то режис-
сирование своего ухода Львом Ни-
колаевичем. Я, честно говоря, не 
знал, что она довольно жестко по-
сле его ухода добивалась, чтобы не 
было постановки этой пьесы… То 
есть были всякие нюансы, для 
меня любопытные. Но самое глав-
ное, я нашел его точные слова, ко-
торые мне показались во многом 
важными и актуальными. Что се-
годня, то есть в его время, надо 
иметь мужество, чтобы не быть ге-
роем ни от трусости, ни от лени, 
ни от чего-то либо другого, чтобы 
отойти в сторону и не участвовать 
в этой лжи… Любопытно было еще 
раз перечитать Толстого и посмо-
треть на всех его персонажей.

А помимо этого я сейчас читаю 
прозу своего сына Кирилла, кото-
рый написал текст, очень меня за-
интересовавший. Если бы даже 
это был не мой сын, а какой-ни-
будь другой человек, я все равно 
задумался бы о постановке, пото-
му что идея невероятно увлека-
тельная. Это фантастика, я никог-
да такого не делал и хотел бы по-
ставить как экспериментальный 
спектакль на Новой сцене. По-
весть о том, как некая цивилиза-
ция, которая давно за нами наблю-
дает (может быть, она прошла наш 
путь), хочет нам помочь прекра-
тить друг друга убивать и хочет 
дать нам новые технологии, кото-
рые помогут уничтожить все ядер-

ное оружие, изменить наше на-
правление ума, наши гены, чтобы 
мы могли жить все в мире. А мы 
этого не хотим категорически. Вот 
эта идея меня просто обожгла. 
Сейчас я коротко сформулировал, 
а она достаточно детективно раз-
работана. Это какая-то особая по-
литическая фантастика. О ситуа-
ции, когда мы все понимаем ужас 
и невозможность так жить, но все 
равно наши амбиции и жажда 
власти берут верх. Я говорю 
«наши» в смысле «мы» как люди. 
Потому что в повести (что мне 
особенно понравилось) у него нет 
разделения — эти плохие, а эти хо-
рошие... Мы все как земляне, как 
сегодняшняя цивилизация. Вот 
это мне показалось вполне совре-
менным ходом. И мне интересно 
будет взяться за такую экспери-
ментальную работу. Вторая часть 
эксперимента заключается в том, 
что мне очень хочется доказать, 
что все эти современные техноло-
гии — видео, медиа, должны рабо-
тать на смысл. А не только на ско-
рость и на форму.

Я смотрю на своих студентов — 
у них везде видео. Я говорю: за-
чем вам это надо, ну для чего ты 

это делаешь? — «Ну как же, раз 
есть, мы должны это использо-
вать»… А вот поставить вопрос — 
завязано ли это со смыслом, ра-
ботает ли это на идею и ради чего 
это все вообще — у них желания не 
возникает. Поэтому мне хочется в 
своей новой работе попробовать 
соединить идею с новейшими 
технологиями — а там без этого не 
обойдешься, и все-таки доказать, 
что, как, с чем должно быть связа-
но, про что, зачем и для чего. Вот 
этим сейчас увлечен. 

Вы признаете электронную кни-
гу или считаете бумажную бли-
же, роднее и понятнее?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Мне, честно говоря, 
традиционная бумажная книга 
теплее и ближе. Хотя, когда воз-
никает ситуация и надо что-то 
быстро прочитать, я не пренебре-
гаю электронной версией.

Где, в основном, читаете? Учиты-
вая, что жить приходится на два 
города — Москву и Санкт-Петер-
бург, — в «Сапсане»?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Либо в «Сапсане», 
либо, в основном, дома. Много 
стараюсь читать на отдыхе в от-
пуске. Когда, конечно, получает-
ся. Если чтение не связано с рабо-
той (а оно, как правило, с ней свя-
зано), коплю книги, которые мне 
необходимы, и предвкушаю, что 
если будет все нормально и на 
пару недель я уеду в отпуск, то 
тогда я их возьму с собой и буду 
читать. Это не развлекательная 
литература, когда отдыхаешь и 
забываешься; это требует рабо-
ты мысли, когда мозги надо 
включать. Вообще русская лите-
ратура, если к ней возвращаться, 
заставляет не только думать — 
она, можно сказать, тебя «стро-
ит»… 

Гоголь, Толстой, Достоевский, 
Набоков... Кого еще можно на-
звать, кто вам близок?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Все авторы, кото-
рых я ставил, в той или иной сте-
пени мне близки. Лермонтов 
всегда мне был интересен, но от-
крыл его для себя я во многом 
только после постановки «Ма-
скарада». Когда обнаружил его 
одиночество и его постоянный 
диалог с Богом, который он вел. Я 
его чувствовал, но не в такой сте-
пени. А сейчас понял. Даже и 
«Демона» понял гораздо ближе, 
через «Маскарад». То есть осоз-
нал тему: Демон, который захо-
тел покаяться перед Богом через 
любовь к Тамаре, а ему не дали. 
Это очень интересная ветвь. Так 

же как и Арбенин — поставил на 
Нину, потому что это был шанс 
справиться, измениться, стать 
другим и заодно помириться с 
Богом. Но соблазн был столь си-
лен, что его закрутило и он не по-
верил в свой шанс. И в результате 
погиб. И вся эта линия оказыва-
ется создана еще, по сути, маль-
чиком, который в двадцать с 
лишним лет это написал. Она у 
Михаила Юрьевича Лермонтова 
шла абсолютно предопределен-
ной каждый день. Они все гении, 
но Лермонтов — это что-то вооб-
ще запредельное, просто космос. 
Такое впечатление, что кто-то 
водил его рукой непосредствен-
но напрямую оттуда… Я прошел 
несколько этапов познавания 
«Демона». Сначала мне каза-
лось, что он просто влюбился, я 
еще многого не понимал. «Де-
мон» ассоциировался, прежде 

всего, с картиной Врубеля — та-
кой мрачный, темный, черный 
ангел влюбился и хочет перетя-
нуть ее на свою сторону, сделать 
своей. А светлые силы ему не 
дали. Это первое клише, через 
которое я проходил в юности. 
Потом второе клише — нет, это не 
совсем так, в нем что-то вско-
лыхнулось человеческое, грубо 
говоря, в нем встала светлая сто-
рона... Сейчас я понимаю, что его 
всего перевернуло — этого черно-
го ангела. Он понял, что любовь 
его стала исцелять, и он был го-
тов вернуться в лоно Бога. Это 
очень интересно. 

Вы влияете на круг чтения ваше-
го младшего сына?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН:  Сейчас уже нет, он 
абсолютно самостоятельный. 
Раньше, конечно, мы пытались 
влиять, хотя он всю классику 
всегда читал и читает увлеченно. 
А если говорить вообще, мне ка-
жется, влиять надо обязательно. 
Потому что электронная книга — 
это хорошо, но огромное количе-
ство ссылок, с ней связанных, — 
вот это убивает. Неграмотность 
нашей сегодняшней молодежи 
часто объясняется тем, что они 
все могут найти компьютерно-
цитатно. То есть выудить в Ин-
тернете, создав ощущение, что 
они знают какое-то произведе-
ние. Но они не знают его этажи, 
его подноготную. От этого пусто-
та и внешность.

Ничто не пережито, не пропуще-
но через себя…
ВАЛЕРИЙ ФОКИН:  Конечно. Вот в чем 
проблема. Многие подростки, ко-
торые приходят в Александрин-
ский театр на классику, ее не зна-
ют — они ее не читают. Если рань-
ше заставляли читать в школе, а 
потом тебя вели в театр, то сей-
час они идут в театр, смотрят, на-
пример, «Женитьбу» или «Жи-
вой труп», и только потом, если 
им понравится, обращаются к 
пьесам. То есть идет обратный 
ход. Я считаю, что это совершен-
но все равно, в конце концов. 
Главное, чтобы они заинтересо-
вались, чтобы их зацепило что-
то. Но тут возрастает ответствен-
ность театра — если он их не уди-
вил, то они и читать не будут, и в 
театр заодно больше никогда не 
пойдут… У нас такого не было, мы 
все-таки классические произве-
дения знали…

В детстве Валерия Фокина особен-
но вдохновляли «Вечера на хуторе 
близ Диканьки» Гоголя.

Акцент

 Если театр не удивит зрите-
лей-подростков, то они 
и читать не будут, и в театр 
больше никогда не пойдут

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Медиков 
научат лучше 
оказывать 
паллиативную 
помощь 
онкобольным 

БЕЗ БОЛИ

Ольга Игнатова 

В МОСКОВСКОМ клиническом 
научно-пактическом центре 
(МКНЦ) начался курс обучаю-
щих семинаров для терапевтов 
амбулаторно-поликлинических 
центров по основам обезболива-
ния в онкологии в амбулаторных 
условиях.

Напомню, что в феврале в Мо-
скве произошло 10 случаев суи-
цида среди онкобольных. Родст-
венники погибших утверждали, 
что больные не вытерпели боли. 
Проверки по всем случаям само-
убийств еще не завершены, но за-
ммэра по вопросам социальной 
политики Леонид Печатников за-
верил, что недостатка в лекарст-
венных препаратах для онко-
больных нет. 

На конец прошлого года, по 
данным департамента здравоох-
ранения, диагноз «онкология» 
был поставлен более 236 тыся-
чам горожан. Почти 48% боль-
ных после получения этого диаг-
ноза заболевания и курса лече-
ния живут более пяти лет. Как от-
мечают онкологи, если удается 
затормозить процесс деления 
злокачественных клеток, чело-
век может прожить без рециди-
вов долго. Но чем коварен рак, 
так тем, что зачастую выявить 
его удается лишь на самых позд-
них стадиях. И тогда возможна 
лишь паллиативная, то есть под-
держивающая, помощь. 

Как пояснил «РГ» директор 
Московского клинического науч-
но-практического  центра, глав-
ный онколог департамента здра-
воохранения Москвы Игорь 
Хатьков, система назначения и 
отпуска опиоидных анальгети-
ков, особенно тех, которые отно-
сятся к наркотическим препара-
там, у нас была слишком забюро-
кратизирована. Назначал их 
больным врач-онколог, а выписы-
вал уже терапевт. «Сейчас пере-
страиваем эту систему, нужно, 
чтобы всем процессом руководил 
врач первичного звена и помощь 
была максимально приближена к 
пациенту», — говорит Хатьков. 

Но прежде чем выписать ре-
цепт, терапевт в поликлинике 
должен уметь грамотно соста-
вить курс применения обезболи-
вающих препаратов. Наука не 
стоит на месте, в мире созданы 
сотни сильнейших анальгетиков, 
которые помогают больным не 
чувствовать боли. «Хотим, чтобы 
все врачи первичного звена, на-
ходящиеся в непосредственном 
контакте с больными, понимали, 
как правильно вести их, — гово-
рит Хатьков. — У каждого пациен-
та своя история болезни, и врачу 
нужно учитывать, была ли про-
ведена человеку операция, луче-
вая и химиотерапии, на фоне ко-
торых может развиваться силь-
нейшая интоксикация организ-
ма. А некорректно назначенное 
обезболивающее, которое само 
по себе имеет очень сильный по-
давляющий эффект, может выз-
вать массу побочных явлений и 
человеку станет еще хуже. Этого 
нельзя допустить. 

В этом году планируют об-
учить более 700 врачей первич-
ного звена, а в дальнейшем пла-
нируется охватить всех терапев-
тов города. Лекции им читают 
анестезиологи, гастроэнтероло-
ги МКНЦ, ведущие доктора он-
коцентра им. Герцена, сотрудни-
ки столичного хосписа №1. Тера-
певтам также рассказывают, как 
научить применять обезболива-
ющие родственников больного. 
«Ни один онкобольной в Москве 
не предоставлен на произвол 
судьбы — уверяет Игорь Хатьков. 
— Это я гарантирую. И все препа-
раты тоже есть, даже самые до-
рогостоящие выделяются на без-
возмездной основе». 

На конец прошлого 
года диагноз «онко-
логия» был постав-
лен более чем 
236 тысячам 
москвичей

БЕЗОПАСНОСТЬ Столичная 
прокуратура переехала 
в новое здание

На Крестьянской
Заставе

Ольга Игнатова 

В ДЕНЬ своего 82-летия столичная прокуратура справи-
ла новоселье в новом здании на Крестьянской Заставе.

Первыми его посетителями стали Генпрокурор России 
Юрий Чайка и мэр Москвы Сергей Собянин. Встречал го-
стей прокурор города Сергей Куденеев. Он отметил, что 
первоначально никто из правоохранительных работни-
ков не верил, что огромное 12-этажное здание площадью 
более 45 тысяч кв. м удастся построить быстро. Но уже 
через два года оно было готово. 

Особенно радует прокуроров, что  получили они не 
только просторные светлые рабочие кабинеты и им не 
нужно теперь мотаться лишний раз по городу (до этого 
московская прокуратура располагалась в пяти зданиях, 
находящихся в разных концах столицы), но и то, что 
впервые у них появились отдельные помещения для ар-
хивов. А еще собственная подземная парковка, стрелко-
вый тир, помещение для занятий физподготовкой. 

 Юрий Чайка заявил, что столичная прокуратура 
прошла непростой путь становления, но во все времена 
оставалась надежным гарантом законности. «Сейчас 
ваш коллектив способен эффективно решать любые ак-
туальные для региона вопросы, — подчеркнул Генпроку-
рор. — Специфика мегаполиса отражается на работе про-
куроров, вынуждая жертвовать личным временем. Но 
если раньше вы находились в стесненных условиях, то 
теперь благодаря столичным властям, построившим вам 
такое замечательное здание, вы получили очень комфор-
тное место для работы, по сути второй дом. Надеюсь, это 
будет способствовать повышению результативности 
прокурорского надзора». В здании на Крестьянской За-
ставе будет удобно и посетителям, которые приходят к 
прокурорам на личный прием. Для них предусмотрен 
комфортный зал с системой электронной очереди.

ТРАНСПОРТ Собянин 
пообещал, что метро 
в Солнцево придет 
в 2017 году

Рельсы 
уже кладут

Сергей Жуков

СТРОИТЕЛЬСТВО электродепо «Солнцево» Калинин-
ско-Солнцевской линии метрополитена завершится не 
позднее 2017 года, сообщил вчера журналистам мэр Мо-
сквы Сергей Собянин, проинспектировав ход строитель-
ных работ в Новой Москве.

Метродепо на присоединенной территории начали 
возводить в прошлом году. По словам руководителя ком-
пании-подрядчика Владимира Егорова, строительные ра-
боты идут по графику, поэтому сдача первой очереди объ-
екта запланирована на октябрь 2016 года. Сейчас на 
стройплощадке, где разместится депо, уже начали про-
кладывать инженерные коммуникации. Скоро закончит-
ся монтаж металлоконструкций и обустройства железо-
бетонных каркасов основного здания. Общая площадь 
всех сооружений со-
ставит почти 100 
тыс. кв. м. Второй 
этап строительства 
завершится в 2017 
году. К этому време-
ни будут построены 
различные вспомо-
гательные сооруже-
ния, а территорию 
депо благоустроят. 
При этом все, что не-
обходимо для техни-
ческого обслужива-
ния и ремонта под-
вижных составов, 
которые будут кур-
сировать по новой Калининско-Солнцевской ветке, поя-
вится уже на первом этапе. Откроется и рельсосварочная 
станция, где будут делать новые пути для метрополитена.

— Электродепо «Солнцево» — главный технологиче-
ский объект Калининско-Солнцевской линии, способ-
ный обслуживать около 40 пар поездов в сутки, — отметил 
Сергей Собянин. — По сути, это полноценный и большой 
завод по обслуживанию и текущему ремонту поездов ме-
тро, на котором будут работать более тысячи человек.

Столичная подземка за последние годы, добавил гра-
доначальник, получила три новых электродепо: «Печат-
ники», «Митино» и «Братеево». На стадии строительства 
и реконструкции сейчас находятся еще семь депо. 

Депо «Солнцево», уточнил Собянин, начнет работу не 
позднее 2017 года — в том же году метро должно прийти в 
Солнцево. Напомню, строительство Калининско-Сол-
нцевской линии разделено на несколько этапов. На пер-
вом открылся участок от «Делового центра» до «Парка 
Победы»  в начале прошлого года. Второй участок — от 
«Парка Победы» до «Раменок», будет пущен в 2016-м. 
Третий участок — «Раменки» — «Рассказовка» планирует-
ся достроить в 2017 году. На финальном этапе появится 
участок в центре города: от «Делового центра» до «Треть-
яковской». На нем откроются три станции — «Волхонка», 
«Плющиха» и «Дорогомиловская».

По словам Сергея Собянина, работать в новом электродепо 
будут более тысячи человек. 
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Столичная подзем-
ка за последние 
годы получила три 
новых депо 
и еще семь сейчас 
строят или рекон-
струируют
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Акцент

 Лермонтов — это просто 
космос. Такое впечатление, 
что кто-то водил его рукой 
непосредственно оттуда

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/4824

СПРАВКА «РГ» 
В департаменте здравоохране-
ния Москвы работает круглосу-
точная «горячая линия» для он-
кобольных. За медицинской помо-
щью можно обратиться по теле-
фонам: 8-499-245-00-03; 
8-499-245-00-09.
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Мнение О вопиющих правонарушениях, которые упорно не замечают

Право — и только право
Валерий Зорькин, 
доктор юридических наук, 
профессор 

«Н
овая газе-
та» опубли-
ковала ста-
тью Елены 
Л у к ь я н о -

вой, призванную доказать, что 
Россия не имела права присоеди-
нять Крым. Статья начинена ре-
верансами в адрес господина Об-
амы, объявленного «тонким 
юристом-конституционали-
стом» современности, и поноше-
ниями в адрес российского Кон-
ституционного cуда.

Я никогда бы не стал отвечать 
на статью любого юриста, даже 
более профессионального и бо-
лее глубоко погруженного в спе-
цифику конституционного пра-
ва. Но в данном случае речь идет 
не о статье госпожи Лукьяновой, 
постоянно стремящейся усидеть 
на двух стульях — псевдокомму-
нистическом и псевдолибераль-
ном — и постоянно меняющей 
свою позицию в соответствии с 
конъюнктурой. 

Речь буквально идет о судьбе 
России, о ее способности высто-
ять в нынешней ситуации, не со-
рваться в очень крупный гра-
жданский эксцесс, к которому ее 
буквально подталкивают и опре-
деленные слои нашего общества, 
претендующие на элитность и 
просвещенность, и обслуживаю-
щие эти слои юридические дву-
рушники. Готовые бесконечно об-
суждать процессуальные тонко-
сти, якобы нарушенные Россией, 
и не готовые обсуждать чудовищ-
ные по грубости нарушения, со-
вершенные другими любезными 
их сердцу действующими лица-
ми, включая «тонких юристов-
конституционалистов». 

О судьбе России и зависимо-
сти этой судьбы от всего, что свя-
зано с правом, я пишу сейчас как 
гражданин России. Это не поли-
тическая а, если хотите, фило-
софская и даже экзистенциаль-
ная статья, посвященная одной 
из самых трагических тем рос-
сийской истории. 

Скрепы общества, 
легитимность власти 
и право

Столетиями и даже тысячеле-
тиями Россия была скрепляема 
высшими духовными скрепами, 
называвшимися по-разному в 
разные времена. Будучи скрепле-
на этими скрепами, она могла от-
носиться к скрепам правовым с 
большим или меньшим прене-
брежением. Я не буду обсуждать, 
хорошо это или плохо. Не буду 
обсуждать и разницу между рим-
ским подходом, в рамках которо-
го хитросплетения юридических 
формул являются системообра-
зующим фактором, и иными под-
ходами, отрицающими такое зна-
чение этих хитросплетений. 

Я не являюсь безоговорочным 
поклонником той традиции, ко-
торую олицетворяет Древний 
Рим с его юридической щепе-
тильностью. При том, что эта 
традиция, конечно же, должна 
быть названа великой. И должно 
быть признано, что именно эта 
традиция построила весь средне-
вековый и современный Запад. 

Ведь, отдавая должное рим-
ской правовой традиции, нельзя 
не признать и того, что как Древ-
ний Рим, так и его последователи 
прекрасно сочетали юридиче-
скую щепетильность, доходящую 
до тонкой казуистики, и неверо-
ятную жестокость. Причем та-
кую жестокость, которая оше-
ломляла другие миры, в которых 
юридическая щепетильность не 
была укоренена, но которые ка-
ким-то способом эту жестокость 
вводили в определенные берега. 

И если бы Россия продолжала 
оставаться страной духовно-цен-
трической, то есть делающей 
ставку на идеологический, а не 
правовой консенсус, как это 
было и в православный, и в ком-
мунистический период, то пра-
вовая проблематика не имела бы 
для нее столь судьбоносного ха-
рактера. 

Для меня, посвятившего себя 
именно этой проблематике и 
придающего ей решающее значе-
ние, право все равно было бы 
сверхценным. Однако я бы пони-
мал, что такая сверхценность 
права не тождественна вопросу о 
том, быть или не быть России во-
обще. 

Но Россия, отвергнув совет-
ский идеологический системоо-
бразующий принцип, являющий-
ся новой редакцией такого же 
православно-самодержавного 
принципа, перестала быть хотя 
бы «относительно правонезави-
симой» страной. В отсутствие 
идеологических скреп единст-
венно возможными скрепами яв-
ляются скрепы правовые. Если 
их нет, страна рушится в бездну. 
И в каком-то смысле сверхцен-
ность правовой проблематики 
как раз и связана с невозможно-

стью скрепить эту общность чем-
либо, кроме права. 

Этот вопрос стал особенно 
острым для Запада в период ре-
лигиозных войн и последующий 
период перехода западной циви-
лизации от религиозности к свет-
скости. Как все мы понимаем, 
речь идет о легитимности. 

Французский монарх мог 
быть легитимен для католиков, 
потому что римский папа благо-
словил его, и он был помазан в 
Реймсе. И в условиях такой леги-
тимности правовая легитим-
ность не имела решающего зна-
чения. Но для гугенота благосло-
вение римского папы и помаза-
ние в Реймсе было знаком анти-
легитимности. И французскому 
обществу для того, чтобы сохра-
нить единство, надо было делать 
ставку на что-то иное, нежели ду-
ховное единство общества. 

Этим иным сначала был абсо-
лютный и все более проблема-
тичный авторитет монарха как 
высшего суверена. Что это такое, 
понимают все, изучавшие фран-
цузский и общеевропейский аб-
солютизм, высшим выражением 
которой является фраза короля-
солнца Людовика XIV «государ-
ство – это я». Все, кто это изучал, 
понимали, что французские ко-
роли эпохи увядания монархии 
делали ставку на абсолютизм не 
от хорошей жизни. А от того, что 
религиозная легитимность ру-
шилась, и скрепой становилась 
личностная, харизматическая 
легитимность. 

Но она может что-то скре-
плять, только если монарх по-на-
стоящему сильная личность, ка-
ковой и был Людовик XIV. Как 
только абсолютистским лидером 
становится личность слабая, аб-
солютизм рушится. 

Однако катастрофа такого об-
рушения (а она, как мы знаем по 
истории французской револю-
ции, была ужасной) — это еще 
полбеды. Возникает вопрос, как и 
чем все скреплять «по ту сторону 
катастрофы». Причем в отсутст-
вие той социальной стратифика-
ции, которую предлагал феода-
лизм, в отсутствие тех традицио-
налистских тормозов, которые 
существовали в рамках предыду-
щего типа жизни, как его ни на-
зывай — формацией, укладом, 
жизнеустройством. Победивший 
буржуазный класс разрушает 
традиционные устои, снимает 
тормоза, пускает общество враз-
нос, создает пресловутый дух 
«войны всех против всех» (она 
же рыночная конкуренция), 
уничтожает существовавшие 
коллективистские скрепы. 

И вот тогда вопрос о праве ста-
новится совсем иным, нежели в 
предыдущий период. Тогда обще-
ство окончательно понимает, что 
либо оно обрушится в беспре-
дельный хаос, в бездну асоциаль-
ности, либо оно сумеет связать 
себя правовыми скрепами. Пото-
му что других-то у него в этой но-
вой постидеологической ситуа-
ции просто нет. 

Лишившись идеологических 
скреп в ходе перестройки и окон-
чательно потеряв их в постсовет-
ский период, Российская Федера-
ция должна была чем-то скре-
пить самое себя. Чем? Только 
правом. Увы, понимание судьбо-
носности постсоветского вызо-
ва, понимание того, что теперь-
то либо право, либо ничто, отсут-
ствовало у нашего так называе-
мого «просвещенного слоя», су-
мевшего завоевать авторитет в 
обществе к началу так называе-
мой перестройки и остававшего-
ся для общества авторитетным в 
начальный постсоветский пери-
од. 

В дальнейшем этот слой поте-
рял свой авторитет — во многом 
потому, что не осознал вызова и 
не ответил на него. Но он продол-
жает занимать весьма серьезные 
позиции в нашем обществе. При-
чем серьезность этих позиций 
никак не пропорциональна его 
новой, гораздо меньшей, автори-
тетности. Но она имеет место. И 
ее необходимо учитывать. 

Поэтому я считаю своим дол-
гом отвечать на некоторые якобы 
просвещенные и моральные, а на 
самом деле вопиюще циничные, 
меморандумы, которые подпи-
сываются то мудрыми и благо-
родными юристами, то филосо-
фами, находящимися в услуже-
нии у международных уголовни-
ков типа Браудера. 

Не в этих лицах дело и не в их 
рупорах, и не в их международ-

ной поддержке. Дело в норматив-
ных, моральных и даже экзистен-
циальных установках целого 
слоя, чьи позиции все еще доста-
точно серьезны для того, чтобы в 
случае, если этот «просвещен-
ный слой» не опамятуется, Рос-
сия оказалась бы резко дестаби-
лизирована. 

А значит, слой должен опамя-
товаться. И я говорю сейчас со 
слоем, а не с его отдельными 
представителями и транслятора-
ми определенных позиций. 

«Просвещенный слой» 
и его mea culpa 

Помните ли вы 1993 год, ког-
да, согласно вашей кровожадной 
и циничной оценке, Конституци-
онный cуд не выполнил свою 
функцию. Каковая якобы состоя-
ла в том, чтобы поддержать лю-
бимого вами президента-хариз-
матика? 

Вы помните те вопли «разда-
вить гадину», те свирепые рас-
стрелы и неправовые преследо-
вания, те репрессии разного 
рода, которым подвергались 
люди и институты, не внявшие 
вашим призывам? 

И неужели вы не способны 
связать свое тогдашнее поведе-
ние со всем, что за этим последо-
вало? Вы определенным образом 
повели себя осенью 1993 года. 
Платой за это ваше поведение 
был триумф Жириновского и со-
крушительное фиаско на выбо-
рах ваших представителей, во-
преки захвату вами фактически 

диктаторской позиции в россий-
ском обществе. 

Вы в этот момент осуществи-
ли то, что в психоанализе называ-
ется переносом. И возложили от-
ветственность за этот ваш про-
вал на Россию, заявив, что «она 
одурела». Но одурели-то на са-
мом деле вы. И понятно, почему. 
Потому что растоптали право. И 
назвали тех, кто его отстаивал, то 
есть спасал все вместе — и Рос-
сию, и ваш авторитет, и просве-
щенность, и многое другое, по-
собниками сил, толкающих стра-
ну к катастрофе. 

Но в тихую катастрофу граби-
тельских бесчестных приватиза-
ций, социальных бесчинств, дег-
радаций и кровавых конфликтов 
страну тогда толкнули вы. И сде-
лали вы это одним-единствен-
ным шагом — не заметив вопию-
щих правовых нарушений, со-
вершенных Ельциным, издав-
шим указ №1400. Ельцин растоп-
тал право, а вы его поддержали. 

Конституционный долг Кон-
ституционного cуда состоял тог-
да в одном — немедленно зафик-
сировать вопиющее нарушение 
права. 

Указ №1400 нарушал право 
так грубо, так вульгарно и непри-
крыто, что для того, чтобы это за-
фиксировать, не надо было быть 
высоким юридическим профес-
сионалом. Надо было просто 
осознавать новую суперцен-
ность права, его характер уни-
кальной скрепы. Надо было осоз-
навать свой долг перед Россией и 
поддержать эту суперценность. 
Вот и все. 

Одни это сделали, а другие 
нет. И все мы вкусили от горьких 
плодов, которые выросли в ре-
зультате благословленного вами 
неправового посева. И неужели у 
кого-то из вас хватает сегодня ци-
низма или бездумия для того, 
чтобы не осознать хотя бы по-
стфактум, что совершенное на-
ходится в категории mea culpa, 
что в переводе означает «моя 
вина»? 

Перестаньте хотя бы теперь 
глупо и грубо перекладывать, как 
говорят в народе, с больной голо-
вы на здоровую. Потому что, про-
должая заниматься этим сквер-
ным делом, вы, и именно вы под-
талкиваете страну к тяжелейшим 
гражданским потрясениям. 

Но и это не все. Вам в конце 
концов придется осознать, что 
именно вы в 1993 г. в очень боль-
шой степени способствовали 
тому, чтобы не только в России, 
но и во всем мире открылся пра-
вовой «ящик Пандоры», из кото-
рого далее полезли все демоны 
глобальной политической деста-
билизации.

Не понимаете? Придется объ-
яснять.

Дело в том, что горячо поддер-
жанный вами указ Ельцина 
№1400 стал первым в новейшей 
истории прецедентом грубейшей 
интерпретации конституцион-
ного права (то есть его фактиче-

ской отмены) в одной из ключе-
вых стран мира. И этот прецедент 
не случайно был восторженно 
встречен и признан благим и 
справедливым решением поли-
тической проблемы почти везде 
на Западе. Ведь именно этот пре-
цедент был усвоен и присвоен ва-
шими западными единомышлен-
никами как новая и допустимая 
норма. Которую, в зависимости 
от потребностей применения, на-
зывают то «демократия важнее 
закона», то «справедливость 
важнее закона». В любом случае 
закон уже был выброшен из при-
оритетов. 

Потом эту норму оснащали 
технологиями разного рода «мяг-
кой силы». Включая тотальный 
контроль над ключевыми СМИ 
(прежде всего всепроникающим 
телевидением), позволяющий до-
нести до массового гражданина-
избирателя любым образом иска-
женную «картинку реальности». 
То есть навязать обществу свой 
фальсифицированный ряд собы-
тий, свои интерпретации этих со-
бытий и свой (пусть даже вопию-
ще неправовой) вердикт насчет 
того, что в этих событиях являет-
ся справедливым и благим.

Осознайте, что именно из пре-
цедента указа №1400 и вашего 
оправдания его благого характе-
ра, невзирая на противоречие 
Конституции, далее прорастали 
методология и технологии мно-
гочисленных «цветных револю-
ций». Тех самых, в которых обру-
шение конституционных норм и 
незаконное силовое свержение 
легитимной власти объявляли, 
следуя созданному вами преце-
денту, «справедливой борьбой 
народных масс за демократиче-
ские преобразования». Тех са-
мых, из-за которых мир второго 
десятилетия XXI века называют 
«погружением в глобальный 
хаос».

Дело ведь еще и в том, что рос-
сийский прецедент 1993 года 
резко расширил то — и без того 
достаточно широкое — простран-
ство интерпретаций междуна-
родного права, в котором пря-
чутся ключевые возможности 
международной хаотизации. 

Все юристы знают, что зако-
нодательные нормы любой мы-
слимой правовой системы не мо-
гут быть настолько полны и со-
вершенны, чтобы исчерпать бес-
конечное многообразие жизнен-
ных ситуаций. И потому и в лю-
бой национальной правовой си-
стеме, и в системе международ-
ного права (впрочем, как и в тра-
диционных системах обычного 
права) правоприменителю вме-
няется в обязанность верное тол-
кование, то есть интерпретация 
правовой нормы в соответствии с 
ее буквой и духом. Причем такое 
верное толкование предполагает 
— и это также обязанность право-
применителя — рассмотрение 
внешних обстоятельств, то есть 
контекста рассматриваемой пра-
вовой проблемы.

В системе национального, в 
том числе конституционного, 
права рассогласование правовых 
норм-принципов (и, соответст-
венно, широкий простор для ин-
терпретаций) встречается редко. 
Именно по этой причине преце-
дент указа №1400 был столь оче-
виден в своей вопиющей некон-
ституционности. А вот в системе 
международного права, увы, на-
лицо существование принципов, 
между которыми возможны кол-
лизии. 

Например, в числе Основопо-
лагающих Принципов, вошед-
ших в Декларации ООН, возмож-
ны коллизии между Принципом 
неприменения силы и угрозы си-
лой и Принципом невмешатель-
ства в дела, входящие во внутрен-
нюю компетенцию государств, 
между Принципом территори-
альной целостности государств и 
Принципом равноправия и само-
определения народов, между 
Принципом разрешения между-
народных споров мирными сред-
ствами и Принципом уважения 
прав человека и основных сво-
бод. Эти принципы формально 
равнозначно важны, из них ни-
что не «главнее». И здесь возни-
кает пространство для взаимои-
сключающих интерпретаций.

А поскольку этим интерпрета-
циям невозможно придать пра-
вовую безусловность, они обрам-
ляются комплексом нужным 
образом созданных СМИ инфор-
мационных фальсификаций и 
«сконструированных» контек-
стов, а также дальнейших интер-
претаций этой «фальсифициро-
ванной реальности». Причем ин-
терпретаций опять-таки не пра-
вовых, а политических и эмоцио-
нальных: «демократия и воля на-
рода», «справедливость», «стра-
дания жертв» и т.д. 

Это опять-таки тоже к вашему 
сообществу относится, и к рос-
сийскому 1993 г. Ваши заявления 
о том, что против замечательного 
Ельцина на улицы Москвы выш-
ли фашисты, и требования «раз-

давить гадину» — не припоминае-
те?

Я все это к чему пишу? К тому, 
что именно созданный вами ка-
тастрофический прецедент рос-
сийского 1993 года в очень боль-
шой степени стал базой для даль-
нейшего «творческого разви-
тия» международного права. И в 
части фальсифицированной ре-
альности, и в части ее интерпре-
таций. 

Так было, например, при нача-
ле войны в Ираке без мандата 
ООН, когда высокие представи-
тели США и Великобритании с 
международных трибун предъяв-
ляли фальсифицированные (что 
позже было доказано и призна-
но) доказательства наличия у 
Саддама Хусейна оружия массо-
вого поражения. 

Так было во время нападения 
Грузии в Южной Осетии, когда 
ведущие мировые телеканалы 
предъявляли зрителям съемки 
продвижения грузинских войск, 
объявляя их «вторжением в Гру-
зию российских танковых ко-
лонн».

Так было во время всех «рево-
люций арабской весны». Так 
было во время операции НАТО в 
Ливии, когда глобальные СМИ 
предъявляли миру фальсифици-
рованный фото- и видеоряд 
«зверств войск Муамара Кадда-
фи против собственного народа». 
Но так же это было в Египте, Ту-
нисе, Сирии. 

И так же это дошло до Украи-
ны 2014 года. И до тех вопиющих 
нарушений права в ходе появле-
ния и становления киевской «по-
стмайданной» власти, которым 
вы опять-таки отказываетесь да-
вать надлежащую оценку, наде-
вая псевдоправовую маску и под-
меняя правовой анализ глупей-
шим и пошлейшим юридическим 
крючкотворством. 

«Майданная» Украина 
и право

К моменту начала «майданно-
го противостояния» в ноябре 
2013 г. на Украине была полно-
стью сформированная система 
власти по конституции 2010 г. 
(президентско-парламентская 
республика). Были избранные и 
признанные международным со-
обществом президент В. Януко-
вич и парламент (Верховная 
рада), было законно сформиро-
ванное президентом и Радой пра-
вительство.

В ноябре 2013 года президент 
Янукович отказался от немедлен-
ного подписания Соглашения об 
ассоциации Украины с ЕС. Уже 
тогда парламентская оппозиция 
фракций «Батькивщина» (глава 
Арсений Яценюк), «УДАРа» (Ви-
талий Кличко) и «Свобода» (Олег 
Тягнибок) объявила, что Януко-
вич предал уже сделанный Укра-
иной «европейский выбор» (хотя 
никаких референдумов о таком 
выборе на Украине не проводи-
лось), призвала граждан на киев-
скую Площадь Независимости 
(майдан) для протеста и возгла-
вила этот протест. Все западные 
СМИ и многие политики тут же 
начали повторять тезис оппози-
ции о «предательстве Янукови-
чем европейского выбора».

Уже к началу декабря 2013 
года действия майдана вышли за 
рамки законности. На майдане 
звучали прямые призывы к свер-
жению власти. Начались силовые 
эксцессы в отношении правоох-
ранителей на улицах Киева, кото-
рые проводили отряды незакон-
ной «Самообороны майдана». В 
тот момент украинская власть 
должна была в соответствии с 
Конституцией и законодательст-
вом страны пресечь действия 
«майданной оппозиции». Так, 
как это жестко делает на Западе 
власть любой страны (включая 
администрацию «тонкого юри-
ста» Барака Обамы в США) в слу-
чае нападений протестующих на 
полицию. 

Тем более требовали жесткого 
пресечения — по закону и Консти-
туции — действия «майданной оп-
позиции» в январе и феврале 
2014 года. Когда «сотни самообо-
роны Майдана» начали все более 
массированно применять против 
правоохранителей бутылки с за-
жигательной смесью («коктейли 
Молотова»), дубинки, железную 
арматуру, а далее и огнестрель-
ное (в том числе, боевое) оружие. 

Все это фиксировалось фотог-
рафиями и видеозаписями. Кото-
рые и на Украине, и в России хо-
рошо известны. Но которые пра-
ктически не попадали в сюжеты 
западных новостных каналов. Не 
попадали в эти сюжеты и захваты 
«сотнями самообороны» адми-
нистративных зданий в центре 
Киева. Не попадали в эти сюжеты 
и факельные шествия вооружен-
ных украинских майданных нео-
нацистов по улицам Киева в ма-
сках-балаклавах, с фашистской 
эмблематикой и речевками «мо-
скалей на ножи». 

Знал ли об этом российский 
«образованный слой», с которым 

я здесь говорю? Разумеется, знал. 
Некоторые его представители от-
шатнулись в ужасе и осудили или 
просто отвернулись. А некоторые 
горячо и громко поддержали 
именно такое «общенародное 
стремление украинцев в цивили-
зованную Европу».

Знали ли об этом ведущие за-
падные политики? Разумеется, 
знали. И активно поддерживали. 
Включая замгоссекретаря США 
г-жу Викторию Нуланд, лично 
раздававшую оппозиционерам 
на майдане «печеньки», и сена-
тора Джона Маккейна, лично об-
нимавшего на сцене майдана ли-
дера крайней праворадикальной 
партии «Свобода» Олега Тягни-
бока. И эти политики, включая 
президента США Барака Обаму, 
публично и жестко требовали от 
Януковича «уважать выбор 
украинского народа» (который, 
вновь подчеркну, никакими за-
конными конституционными 
способами выявлен не был), а 
также (вопреки закону!) исклю-
чить какие-либо силовые дейст-
вия правоохранителей против 
оппозиции. 

То есть «правовой Запад» на-
стойчиво и последовательно под-
держивал сдвиг политического 
противостояния на Украине к не-
конституционному силовому за-
хвату власти.

18 февраля майданные лиде-
ры оппозиции во главе с Яценю-
ком и Тягнибоком фактически 
повели колонну боевиков на 
штурм Верховной рады, требуя 
немедленно поставить на рас-
смотрение вопрос о возвраще-
нии Конституции 2004 г. Колон-
на прорывала оцепление здания 
Рады, забрасывая милицию «кок-
тейлями Молотова», а затем пу-
стила в ход огнестрельное ору-
жие. Милиция отвечала слезото-
чивым газом, светошумовыми 
гранатами и резиновыми пулями 
— огнестрельное оружие «Берку-
ту» не выдали. По сводке МВД, в 
этот день у милиции было «7 по-
гибших, 39 получили огнестрель-
ные ранения, 35 в тяжелом состо-
янии. За медицинской помощью 
обратились 184 сотрудника, 159 
госпитализированы». В этот же 
день произошли многочислен-
ные захваты власти в регионах 
(зданий обладминистраций, ми-
лиции, СБУ) «отрядами самообо-
роны», в результате чего уже к 
ночи на киевский майдан было 
переправлено множество «ство-
лов» боевого оружия.

19 февраля Яценюк, Кличко и 
Тягнибок потребовали от Януко-
вича «признать волю собравше-
гося на Майдане народа» и сдать 
власть. На следующий день, 20 
февраля, с ультимативным тре-
бованием «признать волю укра-
инского народа» к президенту 
Украины обратился президент 
США, «тонкий юрист» Барака 
Обама. Хотя Обама не мог не 
знать, что даже в пиковые момен-
ты численность протестующих в 
Киеве и других регионах не пре-
вышала полутора миллионов че-
ловек, и что они никак не могли 
представлять волю 45-миллион-
ного украинского народа. Кото-
рый, к тому же, о его «воле» кон-
ституционными способами 
никто не спрашивал. 

А 20 февраля, когда президент 
Украины объявил «антитеррори-
стическую операцию» и разре-
шил выдать «Беркуту» боевое 
оружие, в «майданное противо-
стояние» включились «неизвест-
ные снайперы» в зданиях вокруг 
майдана. В результате в этот день 
было убито около 60 правоохра-
нителей и протестующих, не-
сколько сотен были ранены.

Россия немедленно потребова-
ла международного расследова-
ния этих событий. Однако США и 
Европа это требование не поддер-
жали и обвинили в трагедии Яну-
ковича и «Беркут». Не потребова-
ли они такого расследования и 
позднее, когда киевская власть 
спиливала деревья с застрявши-
ми в них пулями, уничтожая воз-
можность выявить направления 
стрельбы и другие улики. Не по-
требовали они такого расследова-
ния и тогда, когда глава МИД Эс-
тонии Урмас Паэт сообщил, что, 
по всем данным, «неизвестные 
снайперы» были наняты майдан-
ной оппозицией.

Вместо расследования бойни 
20 февраля главы МИД Польши, 
Германии и Франции потребова-
ли от Януковича заключить «мир-
ное соглашение» с оппозицией на 
условиях отмены «антитеррора», 

вывода «Беркута» и внутренних 
войск из Киева, а также начала 
процесса формирования «пере-
ходного правительства», возвра-
та к конституции 2004 года и до-
срочных выборов президента и 
Рады. 

Ночью было подписано такое 
«мирное соглашение», которое в 
качестве гарантов утвердили гла-
вы МИД Германии, Франции и 
Польши. Присутствовавший в ка-
честве спецпредставителя Пути-
на В. Лукин не подписался и зая-
вил, что сомневается в гарантиях. 

Сразу вослед за этим подразде-
ления «Беркута» и внутренних 
войск, понимающие, что Януко-
вич, оппозиция и европейские ми-
нистры ничего не гарантируют, а у 
майдана уже сотни боевых «ство-
лов», начали спешно покидать 
Киев. Янукович, как позже выя-
снилось, уже под обстрелом бежал 
из Киева. Бежала и значительная 
часть депутатов от правящей Пар-
тии регионов и коммунистов. 

Наутро «сотни» майдана заня-
ли уже неохраняемый правитель-
ственный квартал. А Верховная 
рада приняла следующее поста-
новление: «В связи с тем, что пре-
зидент Янукович самоустранился 
и покинул столицу, Рада вынужде-
на объявить о досрочных выборах 
главы государства». 

При этом Рада приняла по 
упрощенной процедуре и с фаль-
сификацией голосования депу-
татскими карточками, отнятыми 
у несогласных депутатов (что до-
кументально зафиксировано), за-
кон о возврате к конституции 
2004 г. А также постановления о 
прекращении огня, о выводе спец-
наза из центра Киева и о запрете 
на применение силовиками огне-
стрельного оружия. 

То есть Верховная рада, кото-
рая после изгнания Януковича 
оказывалась единственным из-
бранным (то есть законным и хоть 
как-то легитимным) органом 
власти, начала «постмайданную» 
работу с грубейших нарушений 
Конституции. Поскольку в ней у 
пришедшей к власти оппозиции 
было всего около 150 голосов. То 
есть у нее не было не только кон-
ституционного (300 голосов), но 
даже простого (226 голосов) боль-
шинства. 

И тогда — что также задокумен-
тировано — в ход пошли «методы 
убеждения» с использованием 
майданных боевиков. Несговор-
чивых депутатов «убеждали» по-
явлением в их квартирах воору-
женной «охраны» из боевиков. 
Другие боевики выставляли кара-
улы на выходах из Рады. И прямо 
объясняли собравшимся журна-
листам, что не выпускают депута-
тов, чтобы они не сбежали и чтобы 
хватило голосов для принятия ре-
шений. А иногда те же журналисты 
наблюдали, как эта «охрана» пря-
мо на пороге Рады избивает «нет 
так голосовавших» депутатов. 

В зале Рады несогласных депу-
татов тоже избивали — коллеги и 
новая «охрана» Рады. А также от-
нимали карточки и голосовали за 
них. Задокументированы случаи, 
когда на депутатских местах ком-
мунистов сидели 7—8 человек, а в 
протоколе оказывалось, что голо-
совали более 30 членов фракции 
КПУ. 

Особенно показательна с точ-
ки зрения «новой постмайданной 
законности» была процедура 
«импичмента» президента Яну-
ковича. 

По Конституции Украины для 
импичмента президента в обяза-
тельном порядке требуется:

— подозрение в совершении 
президентом преступления, кото-
рое сформулировано обращени-
ем депутатского большинства в 
226 голосов; 

— создание парламентской ко-
миссии для предварительного 
расследования подозрения;

— назначение для участия в 
расследовании специального 
прокурора;

— рассмотрение выводов пар-
ламентской комиссии на заседа-
нии Рады;

— выслушивание объяснений 
подозреваемого президента;

— обращение в Верховный суд с 
требованием дать предваритель-
ное заключение по обвинениям 
президента

— предоставление Раде такого 
заключения Верховного суда;

— принятие не менее чем двумя 
третями депутатского состава (не 
менее 301 голоса) постановления 
Рады о предъявлении президенту 
обвинения в преступлении;

— обращение в Конституцион-
ный суд с затребованием его за-
ключения «…в отношении со-
блюдения конституционной 
процедуры расследования и рас-
смотрения дела об импичмен-
те»; 

— получение и рассмотрение 
заключения Конституционного 
суда;

— включение в повестку дня 
Верховной рады вопроса об им-
пичменте Президента на основа-
нии решения не менее 3/4 кон-
ституционного состава Рады (не 
менее 338 голосов).

Ни одно из перечисленных 
обязательных требований Кон-
ституции Украины при отстране-
нии В. Януковича от власти вы-
полнено не было. 

Более того, при последующем 
голосовании за импичмент необ-
ходимой численности депутатов 
в зале Рады тоже не было. В мо-
мент решения об импичменте 
президента в зале было всего 313 
депутатов, из которых за отстав-
ку Януковича проголосовали 283 
человека (на 55 депутатов мень-
ше, чем требует Конституция). 

То есть только при принятии 
решения об отставке президента 
В. Януковича Верховная рада Ук-
раины допустила двенадцать 
грубых нарушений Конститу-
ции. Это решение, как бы и кто 
бы ни относился к Януковичу, 
неконституционно и нелегитим-
но. Соответственно неконститу-
ционны и нелегитимны и после-
дующие, из этого вытекающие 
решения Рады о назначении ис-
полняющим обязанности прези-
дента А. Турчинова, о назначе-
нии внеочередных выборов пре-
зидента, о назначениях новых 
министров и так далее. 

Но далее 23 февраля Рада от-
менила закон 2010 года о регио-
нальных языках. По этому зако-
ну язык, который более 10% на-
селения считают родным, в соот-
ветствующем регионе являлся 
официальным наравне с украин-
ским. Хотя позже это решение 
Рады не утвердил и.о. президента 
А.Турчинов, все национальные 
меньшинства на Украине в тот 
момент поняли, какой по ним 
звонит колокол. 

24 февраля Верховная рада 
своим постановлением уволила 
«за нарушение присяги» — опять-
таки без какого-либо соблюде-
ния установленной законом пар-
ламентской процедуры, пятерых 
членов Конституционного суда 
Украины, назначенных по квоте 
Рады. И заодно потребовала уво-
лить и конституционных судей, 
назначенных по президентской 
квоте.

Тем самым Рада лишила все 
новые украинские властные ор-
ганы, пришедшие к управлению 
страной в результате вооружен-
ного государственного переворо-
та, еще одного, причем важней-
шего — конституционно-право-
вого — основания легитимности.

Знали ли западные политики 
и представители российского 
«образованного слоя», рьяно 
поддерживающие такой путь Ук-
раины «в цивилизованное сооб-
щество народов», о фальсифици-
рованной процедуре отстране-
ния Януковича, о «силовых» 
фальсифицированных голосова-
ниях и махинациях с депутатски-
ми карточками в зале Рады, о 
других нарушениях Конститу-
ции и законности «постмайдан-
ной» Украиной? 

Я убежден, что не могли не 
знать. Свидетелями этих собы-
тий было множество украинских 
и западных журналистов. Однако 
— вновь обращаю внимание — за-
падные СМИ эту правовую из-
нанку «новой украинской демо-
кратии» не транслировали. А 
официальный представитель Ев-
рокомиссии О. Байи на следую-
щий день после незаконного им-
пичмента заявил, что ЕК «наста-
ивает на легитимности Верхов-
ной рады и призывает соблюдать 
территориальную целостность 
Украины». И что назначенный 
Радой «президент Турчинов для 
нас является президентом Украи-
ны». Далее заявления о несом-
ненной легитимности новой 
украинской власти наперебой 
прозвучали из уст высших поли-
тиков стран Запада, включая 
США.

Россия понимала, что на Ук-
раине при солидарной поддер-
жке ведущих стран Запада прои-
зошел антиконституционный 
военный путч. Но одновременно 
Россия понимала, что в качестве 
хоть какого-то партнера по край-
не необходимому диалогу с Кие-
вом лучше такая власть, чем не-
ограниченная уличная власть 
вооруженных нацистов в бала-
клавах с факелами и речевками 
«москаляку на гиляку». 

И потому после прошедших 
на Украине выборов Россия 
формально признала избран-
ные в результате этих 
выборов властные ор-
ганы.

Акцент

 О судьбе России и зависимо-
сти этой судьбы от всего, что 
связано с правом, я пишу сей-
час как гражданин России

Акцент

 «Правовой Запад» настойчиво 
поддерживал сдвиг противо-
стояния на Украине к силово-
му захвату власти
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Право — 
и только право

Однако подчеркну, что 
Запад — и США, и Евро-
па — ухитрились все пе-

речисленные выше грубейшие 
нарушения права новой украин-
ской властью «как бы не заме-
тить» и информационно сфаль-
сифицировать, и затем «интер-
претировать» как юридически 
правомерные. 

Но госпожа Лукьянова, пред-
ставившая в своей статье  «О пра-
ве налево» мнение российского 
«образованного слоя» о присое-
динении Крыма к России, эти на-
рушения права на Украине не за-
метить не могла. Она, конечно, не 
практикующий профессионал-
конституционалист. Но она и не 
дикарь из джунглей. И понимает, 
что в ходе переворота «майда-
на-2014» были нарушены все 
нормы права вообще и конститу-
ционного права в частности. И 
понимает необходимость вклю-
чения этих нарушений в кон-
текст правового обсуждения 
«крымской проблемы». Но наде-
вает очередную псевдоправовую 
маску…

А есть ведь еще и собственно 
крымский контекст!

Когда Верховная рада отмени-
ла закон о региональных языках, 
то есть лишила почти 2 миллио-
на жителей Крыма права офици-
ально использовать родной 
язык, русскоязычное большин-
ство жителей полуострова было 
глубоко оскорблено и возмуще-
но. Но еще сильнее это большин-
ство возмутилось и обеспокои-
лось, когда представители новой 
власти объявили о сборе и по-
грузке эшелонов майданных 
«добровольцев» для «наведения 
украинского порядка в Крыму». 

Очень обеспокоилась и Рос-
сия. И о подавляющем русскоя-
зычном большинстве крымчан, у 
которого с Россией давние и ши-
рокие семейные и дружеские 
связи. И — наверняка — о судьбе 
Черноморского флота, который 
представители новой украин-
ской власти наперебой обещали 
быстро выгнать из Севастополя, 
предложив эту важнейшую воен-
но-морскую базу новым партне-
рам из стран НАТО, столь актив-
но поддержавшим «украинскую 
революцию». 

В связи с этим Россия не мо-
гла не вспомнить положение Де-
кларации Генеральной Ассамб-
леи ООН «О принципах между-
народного права» 1970 года. То 
самое, которое в своей статье ци-
тирует г-жа Лукьянова. И кото-
рое гласит: «Ничто не должно 
истолковываться как санкцио-
нирующее или поощряющее лю-
бые действия, которые вели бы к 
расчленению или к частичному 
или полному нарушению терри-
ториальной целостности или по-
литического единства суверен-
ных и независимых государств, 
соблюдающих в своих действиях 
принцип равноправия и самоо-
пределения народов». (Выделено 
мной. — ВД). 

В связи с этим Россия не мо-
гла не вспомнить и о другом, 
сравнительно новом, Основопо-
лагающем Принципе междуна-
родного права, который еще не 
введен официально в Устав ООН, 
но общепризнан и уже широко 
применяется. А именно, о Прин-
ципе «Обязанность защищать», 
требующем от международного 
сообщества прямой защиты гра-
ждан страны, которая грубо на-
рушает основополагающие пра-
ва собственных граждан, вклю-
чая право на жизнь и безопа-
сность, и не хочет или не может 
прекратить эти нарушения прав. 

Именно потому, что после 
принятия нового закона о языке 
подготовленный к отправке в 
Крым «вооруженный майдан-
ный десант» намеревался предъ-
явить проживающим в Крыму 
гражданам свои представления о 
гражданственности и равнопра-
вии акциями «хто не скаче, той 
москаль» и воплями «москаляку 
на гиляку», а также силовыми 
действиями, — Россия воспрепят-
ствовала такому вопиющему на-
рушению прав крымчан. А далее 
поддержала реализацию гражда-
нами Крыма их права на самоо-
пределение путем проведения 
референдума о статусе полуо-
строва и Севастополя. 

То есть? То есть Россия в отно-
шении Крыма лишь спешно ис-
правляла те грубейшие наруше-
ния новой киевской властью 
ключевых прав и свобод собст-
венных граждан, которые вы — 
надев очередную маску «побор-
ников законности» и в полном 
согласии с заинтересованной ча-
стью «мирового сообщества — 
предпочитаете не замечать. 

При этом Россия, введя в 
Крым дополнительный военный 
контингент для предотвращения 
появления на полуострове «май-
данных десантов», не нарушила 
Договор с Украиной о базирова-
нии Черноморского флота. 

По этому договору макси-
мальная численность россий-
ского контингента не могла пре-
вышать 25 тыс. чел. И это ограни-

чение было соблюдено. По этому 
договору российские военнослу-
жащие имели право выходить за 
пределы объектов базирования 
при необходимости защиты чле-
нов своих семей. Что они и сдела-
ли.

А затем, после крымского ре-
ферендума, обнаружилось, что 
Киев собирает для наведения в 
Крыму «украинского порядка» 
уже не только эшелоны «майдан-
ных добровольцев», а крупные 
военные силы. 

России пришлось — причем 
вновь спешно — реагировать (в 
том числе посредством Консти-
туционного суда) на новую угро-
зу проживающим в Крыму гра-
жданам. На этот раз — рассмотре-
нием и принятием правовых ре-
шений, следующих из законного 
и демократичного волеизъявле-
ния этих граждан. 

Оценивая эти правовые ре-
шения, вы вдруг становитесь — в 
отличие от вашей оценки ель-
цинского указа №1400 — на по-
зиции строгого юридического 
крючкотворчества. И лишаете 
Конституционный cуд России 
права на толкование Конститу-
ции и международных норм в со-
ответствии с их духом. И пытае-
тесь уличить КС в нарушениях 
конституционной «буквы». А за-
одно категорически выводите 
«за скобки» тот важнейший, 
приведенный выше, контекст со-
бытий, который просто обязан 
принимать во внимание любой 
честный юрист-правопримени-
тель. 

Возникает впечатление, что 
это не просто непоследователь-
ность и не правовая наивность. 
Возникает впечатление, что вы, 
крайне негативно относясь к ны-
нешней власти и не веря в свою 
способность породить такое же 
отношение в обществе, присяга-
ете силе, причем не своей, а ино-
земной. И выступаете в качестве 
пособников этой силы, натяги-
вая при этом на себя разного 
рода лицемерные маски, право-
вую в том числе. 

Возникает впечатление, что 
именно по этой причине вы 
предлагаете России играть на 
мировой доске по строгим пра-
вилам в геополитические шахма-
ты — с шулерами, не стесняющи-
мися украсть с доски пару-трой-
ку фигур. Причем играть именно 
так в ситуации, когда ставка в 
игре — существование россий-
ской государственности. И что 
именно по этой причине вы отка-
зываете Конституционному суду 
России в том праве на интерпре-
тацию юридических норм в 
единстве их буквы и духа. В то 
время, как уж совсем беззастен-
чивую и «отвязную» интерпре-
тацию таких норм  используют 
ваши западные единомышленни-
ки.  

По вашему мнению, которое 
приводит в своей статье г-жа Лу-
кьянова, Конституционный суд 
РФ в вопросе о Крыме интерпре-
тировал нормы международного 
права и нашей Конституции не-
допустимым образом, и потому 
«Крым не совсем наш». По вер-
дикту КС, наша интерпретация 
была обоснованной и допусти-
мой. И в том числе поэтому 
«Крым совсем наш». 

И напоследок о еще одном 
мнении вашего сообщества, опу-
бликованном г-жой Лукьяновой: 
мол, именно Конституционный 
суд под руководством своего 
председателя загнал Россию в 
«неспособность давать оценку, 
исходя из верности духу права, 
духу цивилизации, на этом праве 
построенной». То есть в «варвар-
ство».

Сейчас мы видим со стороны 
Запада и его российских поклон-
ников невиданные по размаху 
информационные фальсифика-
ции событий на Украине и их 
контекста. Мы видим, что все 
официальные западные право-
вые интерпретации этих собы-
тий настойчиво и однозначно 
объявляют «кругом виноватой» 
Россию. Мы слышим, как круп-
ные западные политики открыто 
заявляют, что России объявлена 
новая «холодная война», цель 
которой — «майдан» в Москве и 
смена российской власти. И мы 
видим и читаем, как вы — кто 
осторожно «покусывая по мело-
чам», кто открыто и развернуто 
— со всем этим солидаризуетесь. 

Для меня это означает, что 
сейчас наша Россия переживает 
очередное нашествие западных 
(и внутренних прозападных) 
«цивилизованных варваров». 
Нашествие — пока — происходит в 
формах и механизмах постмо-
дернистских информационных 
фальсификаций, неприкрыто на-
глых интерпретаций права и эко-
номических санкций. Однако это 
нашествие по масштабу и наме-
рениям вполне соразмерно вар-
варским нашествиям тевтон-
ских рыцарей или армий Напо-
леона.  

Нашествие «новых варваров» 
- объявлено. Наша задача, даже в 
этих условиях, изо всех сил за-
щищать ПРАВО.  
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Армия Для десанта создадут уникальную боевую машину

Вплавь и влет

Юрий Гаврилов 

В 
обозримой перспекти-
ве Воздушно-десан-
тные войска получат на 
вооружение машину, 
сочетающую в себе ка-

чества боевого модуля и лета-
тельного объекта типа вертолета.

Об открытии опытно-кон-
структорских работ по этому 
проекту сообщил командующий 
ВДВ Владимир Шаманов. По его 
словам, для создания «летающей 
БМД» на базе Рязанского десан-
тного училища сформируют на-
учную роту в составе четырех 
взводов. Туда на добровольной 
основе призовут лучших выпуск-
ников профильных технических 
вузов. В процессе работы и служ-
бы они станут взаимодейство-
вать со специалистами МВТУ им. 
Баумана, МАИ, МАДИ и МГУ.

Между тем новейшие броне-
транспортеры «Ракушка» и бое-
вые машины десанта БМД-4М 
впервые продемонстрируют ши-
рокой публике на военном пара-

де на Красной площади в честь 
70-летия Победы в Великой Оте-
чественной войне.

— Мы уже начали техническое 
перевооружение бронетанковой 
составляющей ВДВ, — заявил Ша-
манов. — Завершены государст-
венные испытания восьми ма-
шин БМД-4М и бронетранспор-
теров «Ракушка». На юбилейном 
Параде Победы на Красной пло-
щади будут показаны 10 броне-
транспортеров «Ракушка» и 10 
боевых машин десанта БМД-4 
модернизированных.

Войсковая обкатка новой 
БМД с боевым модулем «Бахча» 
завершились в декабре прошлого 
года. А уже в начале марта 2015-
го в Тульскую воздушно-десан-

тную дивизию пришла первая 
партия усовершенствованных 
БМД. Планируется, что до конца 
года промышленность выпустит 
более шестидесяти таких машин. 
Говоря об усилении огневой 
мощи десантников, Шаманов со-
общил: идет «плотное взаимо-
действие с предприятиями обо-
ронной промышленности, пре-
жде всего ижевскими и тульски-
ми, по повышению удельного 
веса стрелкового оружия повы-
шенной дальности с новыми оп-
тическими приспособлениями и 
тепловизорами отечественного 
производства». Также ведутся 
активные работы по созданию 
нового боевого модуля на коле-
сном ходу.

Для быстрого реагирования 
на внезапно возникшие угрозы 
во всех десантных частях создали 
спецподразделения. В течение 24 
часов их солдаты и офицеры го-
товы оперативно прибыть в лю-
бой регион — как на территории 
России, так и за ее пределами — и 
выполнить там поставленные за-
дачи.

А еще, по словам Шаманова, в 
пяти десантных соединениях на 
базе разведывательных рот 
сформировали разведбаты. Одно 
из подразделений там отнесено к 
спецназу и оснащено управляе-
мыми парашютами «Арбалет-2». 
Главным образом, в таких частях 
служат профессионалы. Для них 
в ВДВ предусмотрено немало 
преференций, в том числе допол-
нительные выплаты и надбавки. 
А для того, чтобы солдаты-кон-
трактники больше времени про-
водили с семьями, их перевели на 
5-дневную рабочую неделю.

Войсковая обкатка новой БМД-4М 
с боевым модулем «Бахча» завер-
шились в декабре прошлого года.

Акцент

 До конца года будет выпуще-
но более 60 новых БМД-4М
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ПЕРСПЕКТИВА Автокредиты 
размером до 700 тысяч 
рублей станут льготными

Домкрат 
для автопрома

Тарас Фомченков

НАСЕЛЕНИЕ и юрлица смогут приобрети автомобили, 
произведенные в России, взяв льготный кредит. Правда, 
цена покупки должна быть не больше 700 тысяч рублей. 
Зато ставка по кредиту будет в рамках 70 процентов от 
ключевой ставки Банка России, которая сегодня состав-
ляет 14 процентов. И, хотя окончательно со ставкой зай-
ма еще не определились, именно такая ее «цена» наибо-
лее вероятна.

О новых мерах поддержки автопрома после совеща-
ния у премьер-министра Дмитрия Медведева рассказал 
глава минпромторга Денис Мантуров, добавив, что кате-
гории транспортных средств могут быть самые разные. 
«И легковые, и легко-коммерческие, и грузовые автомо-
били, и автобусы, в 
зависимости от того, 
кто является прио-
бретателем, и в ка-
ком направлении 
это будет использо-
ваться», — пояснил 
министр.

При этом одна ка-
тегория покупателей 
уже определилась — 
на закупку автомо-
билей федеральны-
ми органами власти 
правительство выде-
ляет 11 миллиардов рублей. Кроме того, по словам Дени-
са Мантурова, правительство запустит программу под-
держки операционного лизинга (долгосрочная аренда ав-
томобиля, в конце срока которой есть возможность выку-
пить автомобиль в собственность. — «РГ»).

Еще одна рука помощи, протянутая автопрому, пред-
ставляет собой программу утилизации. Ее накануне 
тоже продлили — на второй квартал 2015 года, выделив 
средства в объеме 5 миллиардов рублей. 

По расчетам минпромторга, комплекс подобных мер 
позволит компенсировать падение авторынка на чет-
верть — «если не предпринимать никаких мер по поддер-
жке, то рынок упадет на 50 процентов», — озвучил оцен-
ку глава ведомства.

Поддержка действительно необходима отрасли как 
топливо в бензобаке. По оценкам Ассоциации европей-
ского бизнеса, только в феврале продажи новых легко-
вых автомобилей и малотоннажных грузовиков в России 
упали на 37,9 процента по сравнению с тем же месяцем 
предыдущего года — до 128,3 тысячи машин. При этом 
падение за январь и февраль 2015-го составило 32,1 про-
цента (243,8 тысячи автомобилей).

Верхняя планка цены в 700 тысяч рублей включает в 
себя практически всю продукцию, которая выпускается 
сегодня на российских автомобильных заводах. Это вся 
продукция АвтоВАЗа, ульяновские внедорожники за 
исключением топовых максимальных комплектаций. 
Частично попадают в этот список и автомобили ино-
странных марок, которые производятся на территории 
России. 

Ставка по льготно-
му займу на маши-
ну, по примерным 
подсчетам, может 
составить около 9,8 
процента

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации», АО «Томинский ГОК» 
извещает о проведении общественных обсуждений предваритель-
ного варианта материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду намечаемой деятельности по добыче и переработке медно-
порфировых руд Томинского месторождения с производительнос-
тью 28 млн тонн руды в год и выпуском 10 000 тонн катодной меди 
в год, предусматривающей строительство объектов, связанных 
с размещением отходов.

Цель намечаемой деятельности: добыча и переработка медно-
порфировых руд Томинского месторождения.

Местоположение намечаемой деятельности: Сосновский район 
Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: АО «Томинский ГОК», 456537, 
Российская Федерация, Челябинская обл., Сосновский район, п. То-
минский, ул. Школьная, д. 3.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: IV квартал 2014 г. — III квартал 2015 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация Сосновского муниципального района Челя-
бинской области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с предварительным 

вариантом материалов по оценке воздействия на окружающую сре-
ду намечаемой деятельности, представить свои замечания и пред-
ложения в журнале обращений в течение 30 дней с даты опублико-
вания настоящего сообщения, по адресам:

1. Офис АО «Томинский ГОК» — г. Челябинск, ул. Ярославская, 
д. 1, 4-й этаж (время работы: пн.—пт. с 9.00 до 17.30, обед с 13.00 
до 13.30);

2. Администрация Сосновского муниципального района — Че-
лябинская область, Сосновский район, с. Долгодеревенское, 
ул. 50 лет ВЛКСМ, д. 21 (время работы: пн.—пт. с 9.00 до 17.00, обед 
с 13.00 до 14.00);

3. Администрация Томинского сельского поселения — Челябин-
ская область, Сосновский район, п. Томинский, ул. Школьная, д. 3 
(время работы: пн.—пт. с 9.00 до 17.15, обед с 13.00 до 14.00);

4. Администрация Вознесенского сельского поселения — Челя-
бинская область, Сосновский район, п. Полевой, ул. Солнечная, 
д.11а (время работы: пн.—пт. с 9.00 до 17.00, обед с 13.00 
до 14.00);

5. МОУ Томинская СОШ — Челябинская область, Сосновский 
район, п.Томинский, ул. Мира, д. 10 (время работы: пн.—пт. с 9.00 
до 17.00, обед с 13.00 до 14.00);

6. Межпоселенческое казенное учреждение культуры — Межпо-
селенческая центральная библиотечная система — Челябинская об-
ласть, Сосновский район, п.Томинский ул. Мира, д. 10а (время ра-
боты: пн.—сб. с 11.00 до 18.00, обед с 14.00 до 15.00);

7. МОУ Вознесенская ООШ — Челябинская область, Сосновский 
район, с. Вознесенка, ул. Школьная, д. 6 (время работы: пн.—пт. 
с 8.00 до 16.00);

8. МОУ СОШ п. Полевой — Челябинская область, Сосновский 
район, п. Полевой, ул. Центральная (время работы: пн.—пт. с 9.00 
до 17.00);

9. Администрация Полетаевского сельского поселения — Челя-
бинская область, Сосновский район, п. Полетаево, ул. Полетаевс-
кая, д. 46 (время работы: пн.—пт. с 9.00 до 17.00, обед с 13.00 
до 14.00);

10. МОУ Полетаевская СОШ — Челябинская область, Сосновс-
кий район, п. Полетаево, ул. Лесная, д. 1 (время работы: пн.—пт. 
с 9.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00);

11. Долгодеревенский РДК — Челябинская область, Сосновский 
район, с. Долгодеревенское, ул. Свердловская, д. 15 (время работы: 
пн.—пт. с 9.00 до 18.00, обед с 13.00 до 14.00);

12. Управление социальной защиты населения — Челябинская 
область, Сосновский район, с. Долгодеревенское, ул. Свердловская, 
д. 2 В, помещение 7 (время работы: пн.—пт. с 9.00 до 17.00, обед 
с 13.00 до 14.00);

13. Администрация Саргазинского сельского поселения — Челя-
бинская область, Сосновский район, п. Саргазы, ул. Мичурина, 
д. 10а (время работы: пн.—пт. с 9.00 до 17.00, обед с 13.00 
до 14.00);

14. МОУ Саргазинская СОШ — Челябинская область, Сосновс-
кий район, п. Саргазы, ул. Мира, д. 10 (время работы: пн.—пт. с 9.00 
до 17.00, обед с 13.00 до 14.00);

15. МКОУ СООШ № 28 — Челябинская область, Коркинский 
район, г. Коркино, п. Первомайский, ул. Нечепуренко, д. 50 (время 
работы: пн.—сб. с 8.00 до 17.00); 

16. МКОУ ОООШ № 26 — Челябинская область, Коркинский 
район, г. Коркино, п. Первомайский, ул. Школьная, д. 12 (время ра-
боты: пн.—сб. с 8.00 до 17.00); 

17. МКОУ ОООШ № 29 — Челябинская область, Коркинский 
район, г. Коркино, д.Шумаки, ул. Школьная, д. 11 (время работы: 
пн.—сб. с 8.00 до 17.00); 

18. Негосударственное ООУ ОООШ № 52 ОАО «РЖД» — Челя-
бинская область, Коркинский район, г. Коркино, станция Дубровка, 
ул. Пришкольная (время работы: пн.—сб. с 8.00 до 13.00); 

19. МКОУ ОООШ № 14 — Челябинская область, Коркинский 
район, г. Коркино, ул. Чкалова, д. 115 (время работы: пн.—сб. с 8.00 
до 17.00); 

20. МКОУ СООШ № 2 — Челябинская область, Коркинский 
район, г. Коркино, ул. Сони Кривой, д. 8 (время работы: пн.—сб. 
с 8.00 до 17.00); 

21. Муниципальное бюджетное учреждение «Дворец культуры 
«Горняк» Коркинского муниципального района» — Челябинская 
область, Коркинский район, г. Коркино, ул. Цвиллинга, д. 3 (время 
работы: пн.—пт. с 8.00 до 17.00);

22. Межпоселенческая центральная библиотека муниципально-
го казенного учреждения «Централизованная библиотечная систе-
ма Коркинского муниципального района» — Челябинская область, 
Коркинский район, г. Коркино, ул. Ленина, д. 7 (время работы: пн.—
пт., вс. с 9.00 до 18.00, обед с 13.00 до 14.00);

23. Библиотека семейного чтения муниципального казенного 
учреждения «Централизованная библиотечная система Коркинс-
кого муниципального района» — Челябинская область, Коркинс-
кий район, г. Коркино, ул. Коммунальная, д. 38 (время работы: пн.—
сб. с 9.00 до 18.00, обед с 13.00 до 14.00);

24. Библиотека-филиал № 5 муниципального казенного учреж-
дения «Централизованная библиотечная система Коркинского му-
ниципального района» — Челябинская область, Коркинский район, 
г. Коркино, ул. 30 лет ВЛКСМ, д. 185 (время работы: пн.—пт., вс. 
с 9.00 до 18.00, обед с 13.00 до 14.00);

25. Управление муниципального имущества и земельных отно-
шений администрации Коркинского муниципального района — Че-
лябинская область, Коркинский район, г. Коркино, ул. 30 лет 
 ВЛКСМ, д. 27-А (левое крыло) (время работы пн.—пт. с 8.00 
до 17.00, обед с 12.00 до 13.00);

26. Управление по координации деятельности в сфере оказания 
государственных и муниципальных услуг администрации Коркин-
ского муниципального района — Челябинская область, Коркинс-
кий район, г. Коркино, ул. 30 лет ВЛКСМ, д.27-А (правое крыло) 
(время работы: пн.—пт. с 8.00 до 19.00, сб. с 9.00 до 15.00);

27. Муниципальное казенное учреждение «Дом культуры» — Че-
лябинская область, г. Коркино, п.Первомайский, ул. Победы, д.6А 
(время работы: пн.—пт., с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00);

28. Депутатский центр ВПП «Единая Россия» — Челябинская об-
ласть, г. Коркино, пр. Горняков, д. 16, каб. 7 (время работы: пн.—пт., 
с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00).

За дополнительной информацией можно обращаться:
1. В АО «Томинский ГОК», г. Челябинск, ул. Ярославская, д. 1, 

начальник отдела охраны окружающей среды — Хохрякова Ната-
лья Ивановна, тел./факс: 8 (351) 200-45-10, e-mail: togok@rcc-
group.ru (время работы: пн.—пт. с 9.00 до 17.30);

2. К исполнителям предварительной оценки — ООО «Научно-
Технический Центр — Геотехнология», г. Челябинск, пр. Ленина, 
83, офис 419, руководитель работ — Никачева Ксения Валитдянов-
на, тел./факс: 8 (351) 220-46-99, e-mail: nikacheva@ustup.ru.

АО «Томинский ГОК»  
Информационное сообщение о проведении общественных обсуждений

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Федеральное агентство по рыболовству 
и ФГБНУ «СахНИРО» информируют 

о проведении общественных слушаний
Общественные слушания по «Материалам общего 

допустимого улова в районе добычи (вылова)водных 
биоресурсов во внутренних морских водах Российской 
Федерации, территориальном море Российской Федерации, 
на континентальном шельфе Российской Федерации 
в исключительной экономической зоне Российской 
Федерации, в Азовском и Каспийском морях, на 2016 г. 
(с оценкой воздействия на окружающую среду), 
Часть 2 — «Рыбы Дальневосточных морей», Часть 
3 — «Беспозвоночные животные и водоросли», Часть 
4 — «Морские млекопитающие»», по «Материалам, 
обосновывающим внесение изменений в ранее утвержденный 
общий допустимый улов водных биоресурсов во внутренних 
морских водах Российской Федерации, территориальном 
море Российской Федерации, на континентальном шельфе 
Российской Федерации, в исключительной экономической 
зоне Российской Федерации, в Азовском и Каспийском 
морях, на 2015 г. (с оценкой воздействия на окружающую 
среду)» состоятся:

27.04.2015 г. в здании ФГБНУ «СахНИРО» по адресу: 
г. Южно-Сахалинск, ул.Комсомольская, д. 196 (актовый зал). 
Организатор общественных слушаний — Муниципальное 
образование городской округ «Город Южно-Сахалинск».

Ознакомиться с материалами можно в библиотеке 
ФГБНУ «СахНИРО» начиная с 27.03.2015 г. с 10.00 до 17.00 
(понедельник—четверг).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление об изменении адреса местонахождения 
«АйСиАйСиАй Банк Евразия» (ООО) 

Настоящим «АйСиАйСиАй Банк Евразия» (ООО) (ОГРН 
1024000002806, регистрационный номер 3329), далее — Банк, уве-
домляет о том, что Единственным участником Банка 19 марта 
2015 г. (Решение №б/н от 19.03.2015 г.) принято решение об изме-
нении адреса местонахождения Банка.

Прежнее местонахождение «АйСиАйСиАй Банк Евразия» (ООО): 
Российская Федерация, 125047, г. Москва, 4-й Лесной пер., д. 4. 

Новое местонахождение «АйСиАйСиАй Банк Евразия» (ООО): 
Российская Федерация, 156000, Костромская область, г. Кострома, 
проспект Текстильщиков, д. 46.

В настоящее время проводятся все необходимые процедуры, 
связанные с изменением адреса местонахождения «АйСиАйСиАй 
Банк Евразия» (ООО), включая государственную регистрацию Ус-
тава «АйСиАйСиАй Банк Евразия» (ООО) в новой редакции. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Организационный комитет партии Общественной организации 
Федеральной политической партии Метагалактическая Гражданс-
кая Конфедерация России уведомляет граждан РФ о начале свей де-
ятельности и подготовке к учредительному съезду партии. Соответс-
твующие документы представлены в Министерство юстиции РФ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уточнение
В объявлении о проведении общественных обсуждений, опубликованном 
в «Российской газете» от 16 марта 2015 г. № 53 (6624), во втором абзаце 
читать: «Замечания и предложения принимаются в письменной форме 
в месте ознакомления, а также могут быть направлены по адресу: РФ, 
162608, Вологодская область, г. Череповец, ул. Сталеваров, 22, МКУ «УК-
СиР», и по адресу электронной почты: NI_Stolyarova@cherepovetscity.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



13Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 марта 2015 
вторник №60 (6631)

Культураfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

МУЗЫКА В Москве
выступили 
30 Seconds To Mars

Американец 
с триколором

Андрей Васянин

ЗНАМЕНИТАЯ американская группа продолжила ми-
ровой тур в поддержку альбома Love + Lust несколькими 
концертами в России. Накануне выступления в СК 
«Олимпийский» ее лидер с типично американским име-
нем Джаред и почти русской фамилией Лето не выдер-
жал переменчивой погоды Санкт-Петербурга и подхва-
тил грипп. И все равно рвался на сцену «Олимпийского» 
еще в пятницу, однако к вечеру состояние Лето ухудши-
лось, и врачи запретили ему выступать. В итоге америка-
нец два дня провел в постели, докладывая своим поклон-
никам в Instagram, что ударно лечится российскими ле-
карствами и медом… 

Он и на сцену «Олимпийского» вышел уже вечером в 
воскресенье с баночкой, полной меда, и, закинув голову, 
опустошил ее с видимым удовольствием.

Концерты 30 Seconds To Mars всегда были спектаклями 
двух актеров: собственно Джареда и внимающего ему зала. 
В этих шоу было много слепящего света прожекторов, не-
редко просто не позволявшего разглядеть на сцене ничего, 
кроме неясных силуэтов музыкантов с инструментами в 
руках, среди которых на первом плане всегда был лидер 
группы, принимавший неизменно прекрасные героиче-
ские позы. Песни сопровождались непрерывным истош-
ным визгом публики (преимущественно девушек до 20 лет, 
составляющих львиную долю поклонников группы), за ко-
торым иной раз были плохо слышны слова и ноты. 

На сей раз все было иначе. Уже с первой же песни Up In 
The Air с альбома 2013 года все зазвучало с фотографиче-
ской резкостью (насколько это позволяла акустика слож-
ного по звуку «Олимпийского»), инструменты отыгрыва-
ли свои партии внят-
но и акцентирован-
но. Певец у микрофо-
на, всегда прыгаю-
щий, вертящийся 
волчком, совершаю-
щий фехтовальные 
выпады в сторону 
визжащего от вос-
торга зала, тут не по-
зволял себе лишних 
движений. Стремле-
нием сэкономить 
силы можно было 
объяснить и то, что в 
голосе Джареда на 

сей раз было мало привычного актерства, надрыва, наиг-
ранного чувства, и он был непривычно хрипл, что добав-
ляло в песни непоказного рок-драйва. 

Песни остались теми же, полными нешуточного пафо-
са, выплескивающегося из протяжных, распевных припе-
вов с властно захватывающей память мелодикой и просты-
ми словами, но что-то явно поменялось в подаче. В 
Conquistador на первый план вышел маршевый ритм — и 
песня сразу выстроилась, переозвучилась, наполнилась 
каким-то иным смыслом. Неожиданно хриплый голос при-
дал новому прочтению хитов двух последних альбомов, 
анонсированному перед туром, непривычные для звуко-
вой палитры 30STM (так называют группу ее самые увле-
ченные фанаты) краски. 

Что же касается реакции московских поклонниц на сво-
его кумира, то с утра в день концерта странички 30 
Seconds To Mars «ВКонтакте» были полны призывов деву-
шек друг к другу помочь Джареду, поддержать его, навер-
няка не оправившегося от болезни, в исполнении всех лю-
бимых песен. Но на концерте пение зала отнюдь не довле-
ло, а в ночь после концерта на смену жалости пришли вос-
торги от восхитительной брутальности голоса певца, пред-
почитающего естественные тона фонограмме.

Лето держался мужественно, но ко второй части кон-
церта явно начал терять силы и попытался свести свои уси-
лия к минимуму: привычно позвав на сцену из зала пяте-
рых фанатов петь их любимые песни. Но дал им озвучить 
под свою гитару лишь по одному куплету, а в остальное 
время занялся любимым делом — разговорами. 

Со своим российским зрителем Джаред в последнее 
время особенно тепл — на каждый концерт тура он (на пе-
сне Do or Die) выносит триколор. Недавно завел себе и 
страничку «ВКонтакте» (и заходит на нее каждый день). А 
после концерта в Воронеже по Сети разошлись его слова о 
том, что между американцами и россиянами на самом 
деле много общего, и в США «много любви к России». 

На московском же концерте он и вовсе сказал, что зовут 
его Жора Летов, что он обожает пельмени и вообще чувст-
вует себя в Москве как дома. 

По правде говоря, в этих заявлениях может быть не так 
много актерской позы, как кажется: в российской части 
тура Love+Lust тринадцать городов (больше рабочего вре-
мени группа проводит только на родине, в США), и в ка-
ждом из городов Лето и К гарантированно ждут забитые, 
как «Олимпийский», дворцы спорта, все билеты распрода-
ны уже давным-давно. 

Выступать в России, несмотря ни на какие политиче-
ские события, остается делом выгодным. А может, попут-
но, дело и в другом — в вызове обывательским стереотипам 
своих соотечественников?!  В этом Джаред Лето тоже зна-
ет толк…

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Михаил Кураев написал сценарий пяти фильмов по эпопее А. И. Солженицына 

Под колесами истории
Светлана Мазурова 

М
ихаил Кураев — петер-
бургский писатель и сце-
нарист — знаком читате-

лям по книгам «Капитан Дик-
штейн», «Зеркало Монтачки», 
«Похождения Кукуева», «Путе-
шествие из Ленинграда в Санкт-
Петербург», «Саамский заговор» 
и другим. Новый его роман 
«Исторические хроники» посвя-
щен эпохе Александра II и Алек-
сандра III. Писатель поделился с 
«РГ» своими мыслями о том, на-
сколько уроки истории актуаль-
ны сегодня. А кроме того расска-
зал о своем сценарии пяти филь-
мов по «Красному колесу» Алек-
сандра Солженицына.

Михаил Николаевич, а кто будет 
снимать «Красное колесо»?
МИХАИЛ КУРАЕВ: Мой сценарий при-
нят ВГТРК. Он написан в формате 
пяти полнометражных фильмов, 
последовательно высвечиваю-
щих август 14-го, октябрь 16-го, 
февраль, март и апрель 17-го. 
Среди своих знакомых я встре-
тил лишь двоих, прочитавших 
все десять томов «Красного коле-
са». А иметь представление об 
этой эпопее должен каждый, кто 
берется судить о нашей истории. 
Основную часть своей работы я 
сделал. Дойдет дело до съемок, 
будем двигаться дальше. Терпе-
ливо жду.

Очевидно, что вы погрузились в 
историю России всерьез — вот и 
роман «Исторические хроники» 
у вас вышел…
МИХАИЛ КУРАЕВ: Роман в двух ча-
стях: «Хроника времен Алексан-
дра II» и «Хроника времен Алек-
сандра III». Я бросал его в ощуще-
нии неподъемности и возвращал-
ся, сознавая необходимость 
предъявить в конце-то концов 
читателю нашу историческую 
реальность без конъюнктурных, 
партийных и клановых подмале-

вок. Серьезный разговор потре-
бовал обширной и достоверной 
исторической аргументации, по-
тому и вышла книжица на 670 
страниц!

Но это — роман, а не историог-
рафическое сочинение, там есть 
беллетристические герои — вы-
пускники юридического факуль-
тета Санкт-Петербургского уни-
верситета, люди первого поколе-
ния русской интеллигенции — 
юристы, не состоящие на госу-
дарственной службе и не обслу-
живающие власть. Сквозная 
мысль романа, вернее, вопрос, на 
который я ищу ответ, — почему не 
идут реформы в России, почему 
буксуют? Вопрос, как мне кажет-
ся, и сегодня вполне актуальный.

Опровергаете какие-то общеиз-
вестные факты?
МИХАИЛ КУРАЕВ: Факт можно или 

предъявить, или скрыть, а опро-
вергнуть — интерпретацию, тол-
кование или манипуляцию фак-
тами. Например, Витте сочинил 
историю о том, как Александр III 
во время крушения поезда дер-
жал крышу вагона на руках и 
всех спас. Но Витте в том поезде 
не было. А была императрица Ма-
рия Федоровна, она-то и опро-
вергает эту расчетливую лесть 

молодого карьериста, рассказав, 
кто и как вылезал из-под облом-
ков.

Витте — безусловно, личность 
интересная, значительная, но се-
годня им любуются, а не читают. 
В трех томах воспоминаний мало 
о ком он отозвался по-доброму. 
Граф прямо писал про «убожест-
во политической мысли и болез-
ненность души самодержавного 

императора». Это про Николая II. 
«Несчастная для России импера-
трица» — это Александра Федо-
ровна. А о событиях 1905—1907 
годов: «Революция, давно подго-
товленная полицейско-дворян-
ским режимом или, вернее, поли-
цейско-дворцово-камарильным 
режимом»… Конъюнктурщики 
нового разлива занимаются «пе-
релицовкой» истории, и не из 
страха, как оправдывали себя 
прежние, а, стало быть, по склон-
ности души…

Что вы имеете в виду?
МИХАИЛ КУРАЕВ: Вот пример. Сегод-
ня стирают с топонимических 
карт имена народовольцев. Поче-
му? Да потому, что эстрадные 
историки стали изображать их 
исключительно авантюристами, 
интриганами, томимыми тще-
славием. Дескать, эти без царя в 
голове молодые люди, рвущиеся 
к власти перепугались, что Алек-
сандр II едет подписывать Кон-
ституцию, выбивающую у них 
почву из-под ног, и убили его. Но 
покажите нам эту «Конститу-
цию» — ее не было. Александр II, 
боявшийся даже тени парламен-
та и конституции, не раз спраши-
вал Лорис-Меликова и велико-
возрастного своего наследника, 
готовивших рескрипт, не будет 
ли, «как во Франции», и те совер-
шенно честно говорили: «Не бу-
дет!»

Сейчас, кажется, не очень при-
нято так трактовать поступки и 
роли царственных особ.
М И Х А И Л  К У РА Е В :  Не надо ничего 
«трактовать». Надо дать выска-
заться — государю, его прибли-
женным, и дать высказаться сво-
ими словами, а не сочиненными 
«историками». Даю слово — Же-
лябову, Кибальчичу, Перовской, 
предателю Дегаеву, ренегату Ти-
хомирову, начальнику тайной 
полиции Судейкину… Хочу, что-
бы читатели услышали их под-

линные голоса и сами решили, 
кто им ближе по уму и по сердцу. 

История у вас такая — остросю-
жетная…
МИХАИЛ КУРАЕВ: Наша история та-
кие сюжеты преподносит, как го-
ворится, «Дюма отдыхает». Со-
фья Перовская в 12 лет спасла в 
Пскове на городском пруду упав-
шего с плотика мальчика. Маль-
чик вырастет, станет прокуро-
ром и приговорит свою спаси-
тельницу к публичному повеше-
нию. Сюжет прямо для Дюма, но 
это наша жизнь.

Или — государь, поселивший 
под крышу Зимнего дворца, 
правда, на разных этажах, жену 
венчанную и не венчанную, со-
общаясь между ними на специ-
ально устроенном лифте. Это уже 
Мопассан!  А едущий на конке не-
когда всесильный и честный 
Петр Валуев, сподвижник Алек-
сандра II в проведении реформ, 
низвергнутый Александром III… 
На конке катит, на извозчика де-
нег нет! Чехов? Нет, скорее Авер-
ченко.

Вы почти тридцать лет прорабо-
тали на «Ленфильме», по вашим 
сценариям и снято немало филь-
мов. Увидеть на экране «Истори-
ческие хроники» не хотели бы?
М И Х А И Л  К У РА Е В :  «Исторические 
хроники» начались со сценария, 
был снят 12-серийный фильм 
«Господа присяжные…» из вре-
мен Александра II. У меня от 
фильмов, сделанных по моим 
сценариям, по большей части — 
огорчения. А «Господа присяж-
ные» режиссер Евгений Иванов 
снял достойно. И я ничего не 
имел бы против того, чтобы 
история моих героев продолжи-
лась в фильме о временах Алек-
сандра III. Может, и дальше — до 
Николая II. А пока жду грядуще-
го режиссера «Красного колеса» 
в надежде встретить единомыш-
ленника.

Выставка Завтра в Испании откроется филиал Русского музея

Шагал за шесть евро
Инга Бугулова, Санкт-Петербург 

П
ервый европейский 
филиал Русского му-
зея появится в испан-
ском городе Малага. 
Заместитель дирек-

тора комплекса Анна Цветкова 
рассказала «РГ» о том, зачем это 
нужно, и выяснила, шедевры ка-
ких русских художников теперь 
увидят испанцы.

Почему вдруг возникла идея от-
крыть филиал в Испании? Это 
вы предложили испанцам или 
им захотелось получить себе 
свой кусочек Русского музея?
АННА ЦВЕТКОВА: Соглашение о на-
чале работы над этим проектом 
мы с мэрией Малаги подписали 
чуть меньше года назад, в мае 
2014. Незадолго до этого один 
из партнеров музея, который 
работает с Малагой, и посольст-
во Испании порекомендовали 
нам посмотреть пространство 
бывшей табачной фабрики «Та-
бакалеро». Это более семи с по-
ловиной тысяч квадратных ме-
тров, которые предлагалось от-
дать под выставочное простран-
ство.

Нам эта идея понравилась и 
мы направили туда специали-
стов, чтобы они оценили возмож-
ности помещения с точки зрения 
безопасности, климат-контроля. 
Нам удалось реализовать идею  
быстро. И это при том, что проект 
получается довольно масштаб-
ный: мы планируем отправить в 
Малагу около 200 работ из кол-
лекции Русского музея.

 Действительно ли филиал со-
здан полностью на деньги испан-
цев? 
АННА ЦВЕТКОВА: Так и есть. Никако-
го финансирования проекта с 
нашей стороны не было, разве 
что командировочные расходы и 
деньги, потраченные на сопро-
водительные материалы к про-
изведениям искусства .  Все 
остальное было организовано на 
средства испанской стороны. То 
же самое с кураторством, здесь 
нам серьезную поддержку ока-
зывает Фонд Пикассо.

А вы уверены, что Русский музей 
будет действительно интересен 
и востребован в Испании?
АННА ЦВЕТКОВА: Вообще, когда про-
звучал город Малага, некоторые 
откликнулись: а где это? Сказать, 
что это место у туристов прямо 
на слуху, нельзя. Тем не менее Ма-
лага считается экономической 
столицей Андалусии: в год ее по-
сещает порядка десяти миллио-
нов туристов. То есть к самому го-

роду большой интерес и так при-
сутствует, а кроме того, здесь есть 
и Музей современного искусства, 
и музей Пикассо, и Музей изящ-
ных искусств. Власти города ста-
раются активно развивать имен-
но культурные центры.  Уже сей-
час я нахожу огромное количест-
во публикаций в испанской прес-
се, так что без внимания мы не 
останемся точно. 

Каких художников вы везете в 
Малагу? 
АННА ЦВЕТКОВА:  Отправляя опреде-
ленные экспозиции за границу 
или в регионы, мы не должны за-
бывать о тех посетителях, что 
приходят к нам в Петербурге. По-
этому в Малаге, конечно, будут 
показываться временные проек-
ты. Большая выставка уходит на 
9—12 месяцев, остальные — до по-

лугода. Первая выставка, которую 
мы покажем, — это «Пять веков 
русского искусства», куда войдут 
иконы, а также работы Верещаги-
на, Брюллова, Шагала, Малевича. 
То есть от 15 до 20 века. Вторая 
выставка будет посвящена заме-
чательному живописцу Павлу 
Филонову, а третья — Сергею Дя-
гилеву. Он в свое время Малагу 
посещал и даже был дружен с Пи-
кассо. Эта экспозиция представит 
работы художников, которые ра-
ботали с ним над «Русскими сезо-
нами»:  Врубель, Головин, Бакст.

Испанцы, кстати, пишут: 
«пройдет выставка художника Дя-
гилева». То есть о русском искус-
стве там все-таки имеют весьма 
отдаленное представление. Оно 
вообще недооценено. Мы и хотим 
показать, насколько это интере-
сно и сколько оно в себе таит.

Как будет работать музей, уже 
решили? 

АННА ЦВЕТКОВА: Часы работы в ку-
рортном городе, в зависимости 
от туристического периода, 
увеличиваются или уменьша-
ются. Это правильно. Иногда 
музей будет открыт до 20, иног-
да до 22 часов. Билет на посеще-
ние нескольких выставок сразу 
будет стоить 8 евро, на одну эк-
спозицию — 6 евро. А еще, поми-
мо просветительской части, мы 
готовы ответить на вопросы лю-
дей разного возраста. Скорее 
всего, будет вестись и научная 
работа.

В Европе, да и во всем мире не-
спокойно, — а вы с таким миро-
любивым, дружеским проектом. 
Думаете, это поможет наладить 
диалог?
АННА ЦВЕТКОВА: Иногда нужно уви-
деть что-то воочию, познако-
миться с людьми, чтобы понять, 
что все не так, как это представ-
ляют,  скажем, европейские 

СМИ. Вот экс-премьер Японии 
приехал в Крым, увидел все свои-
ми глазами и пришел к выводу: 
надо вообще санкции отменять. 
Вообще замечу, за время эконо-
мических санкций против Рос-
сии ни разу не было случая, что-
бы наши партнеры отказали нам 
в чем-то. У нас прекрасные взаи-
моотношения и в Америке, и в 
Европе. Диалог все-таки есть, и 
культура дает нам тот язык, ко-
торый всем понятен. 

Этот филиал у Русского музея за 
границей — первый. Но не по-
следний?
АННА ЦВЕТКОВА: Сейчас мы думаем 
над открытием Дома Русского му-
зея в Гаване, на Кубе. Это повле-
чет финансовые затраты, но мы 
готовы взяться за этот проект. 

Теперь испанцы увидят, как выгля-
дела в XIX веке «Набережная Невы 
у Академии». Благодаря одноимен-
ной картине М.Н. Воробьева.

Поклонницы лидера 30 Seconds To Mars были в восторге от 
нового сценического образа Джареда Лето.

Михаил Кураев старается писать книги так, чтобы читатели и сами почаще задумывались о судьбах историче-
ских персонажей.

Акцент

 Русское искусство в Европе 
недооценено.  Мы хотим 
показать, насколько 
оно интересно 
и сколько в себе таит

Акцент

 Прочитать «Красное колесо» 
должен каждый, 
кто берется судить 
о жизни в России

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

На концерте 
в «Олимпийском» 
солист 30 Seconds 
To Mars сказал, 
что его зовут
Жора Летов и он 
обожает пельмени 
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ШКОЛА Минобрнауки 
предложило сдавать в 9-м 
классе шесть экзаменов

Три ставим, 
два в уме

Ирина Ивойлова

СЕЙЧАС у 9-классников обязательные экзамены по ма-
тематике и русскому языку. Еще два предмета ученики 
могут выбрать самостоятельно. А могут и не выбирать. 
Напомним: в школе к девятому классу изучается до 16 
учебных предметов.  Первый заместитель министра нау-
ки и образования Наталья Третьяк считает, что проверка 
школьных достижений должна быть на всем протяжении 
учебы, начиная с 
первого класса. И не 
только по математи-
ке, русскому или 
родному языку, но и 
по другим предме-
там.

— В 2015 году из-
менений в проведе-
нии процедур итого-
вой аттестации за 
9-й класс не будет. 
Мы говорим о тех из-
менениях, которые 
ожидаются в 2016—
2017 годах и дальше, — подчеркнула Наталья Третьяк. — С 
2016 года целесообразно увеличить число экзаменов до 
шести.

Эксперты в целом не против. Но пока вопросов больше, 
чем ответов. Обязательными станут все шесть или нет? 
Как проводить экзамены — устно или в виде тестов? Кто и 
где будет доучивать двоечников? 

МНЕНИЯ

Сергей Менделевич, 
директор школы № 57, Москва:

— Дети должны сдавать как можно больше экзаменов. Но в ка-

кой форме? Если в устной, то я поддерживаю. Если в письмен-

ной, тоже неплохо, пусть даже в тестовой форме. Однако в этом 

случае надо понимать, что уходит диалог учителя с учениками. 

Меня это беспокоит. Какие экзамены сдавать? У ученика дол-

жен быть выбор. И пусть выбирают хоть технологию, придется 

только разрабатывать тесты, другие материалы, связанные с 

оценкой. Это трудно. 

Я бы предложил обязательно писать в 9-м классе изложение и 

пресекал бы любые попытки заменить его диктантом. Список эк-

заменов по выбору надо давать детям хотя бы за полгода. Сочине-

ние по литературе я бы проводил не в середине 11-го класса, а по-

сле 10-го. И считал бы сочинение переводным экзаменом.

Надежда Поленова, 
директор школы деревни Таранки Богородского района 
Кировской области:

— Количество экзаменов не уменьшит число двоечников. В преж-

ние годы в школе выпускники сдавали все предметы. И что? Были 

ученики, про которых говорили: «Ставим три. Два в уме». Но если 

решение будет принято, то я бы предложила к обязательным рус-

скому и математике добавить историю.

Стелла Цимбалюк, 
директор гимназии № 1503, Москва:

— Больных детей нужно освобождать от тестов. У нас есть девоч-

ка-инвалид, почти глухая, в этом году в девятом классе ей предсто-

ит сдавать экзамены. Учится прекрасно, но для нее нужны особые 

условия. Я, например, не уверена, сможет ли она понять сурдопе-

реводчика, который придет на экзамен? Есть еще ребенок, тоже 

успешный, у него онкология. Комиссия дала заключение: экзамен 

он будет сдавать на дому, а у него иммунная система — никакая. 

Ему вообще нельзя никаких посторонних людей рядом, никаких 

наблюдателей! И как быть?

Татьяна Добронравова, 
проректор Академии хорового искусства имени Попова:

— У нас в конце 9-го класса помимо двух основных экзаменов ГИА 

учащиеся должны сдать семь предметов с различной формой ат-

тестации. Это и контрольный урок, и зачет или экзамен. И, конеч-

но, увеличение количества обязательных дисциплин на ГИА мо-

жет привести к увеличению нагрузок на наших детей.

ДИСКУССИЯ   Каникулы могут
сократить?

Без стрессов 

Ирина Ивойлова

ПО СЛОВАМ руководителя департамента минобрнауки 
Анастасии Зыряновой, в министерство поступает много 
жалоб от родителей на то, что дети за три летних месяца 
забывают все, что изучили за год, а потом изо всех сил 
пытаются наверстать упущенное и нагнать программу. 
Отсюда — стресс и перегрузки. 

«У наших школьников самые длинные каникулы в 
мире. Но так было не всегда», — говорит Анастасия Зыря-
нова. Раньше в школах были так называемые трудовые 
четверти, отработки. Потом про них забыли, но привыч-
ка отдыхать три месяца осталась. В европейских странах 
каникулы гораздо меньше. К примеру, в Дании школьни-
ки отдыхают два месяца, в Германии — полтора. Так поче-
му бы не потратить летнее время на дополнительное об-
разование? - считают некоторые эксперты. Подобная 
практика есть, к примеру, в Московском дворце пионе-
ров на Воробьевых горах. Там «РГ» рассказали, что уче-
ники могут заниматься в разных кружках и секциях ле-
том. И желающих много. Впрочем, мнения разные. 

— Пока мы неэффективно используем учебное время, 
нельзя его увеличивать, — считает Иван Ященко, руково-
дитель федеральной комиссии разработчиков ЕГЭ по ма-
тематике. — Для того чтобы улучшить знания школьников, 
нужно первым делом пересмотреть программы, часы на 
этот предмет и системы оценки качества. Дополнитель-
ные занятия в каникулы вряд ли помогут. Другое дело — си-
стема индивидуальных консультаций для одаренных де-
тей, неуспевающих школьников. Но это и так есть. 

Сколько весят мегабайты
Все это издательствам 
удалось реализовать, но 
у каждого— свои «фиш-

ки». Где-то заметки можно писать 
стилусом прямо в учебнике: про-
грамма распознает пропись и пе-
реводит ее в печатный текст. Где-
то в учебник встроены не просто 
картинки, а изображения в 3D. 
Например, шапку Мономаха 
можно покрутить и рассмотреть 
со всех сторон. Кто-то рядом с но-
вым термином дает гиперссылку 
на электронный словарь, чтоб ре-
бенок сам нашел нужное опреде-
ление. Кто-то дает его прямо на 
странице: нажал на термин — поя-
вилось окно « — это…». А кто-то 
сделал еще и удобный контек-
стный поиск слова по всему учеб-
нику.

Как, например, изменится 
урок литературы, когда практи-
чески каждое стихотворение 
можно «в один клик» послушать в 
исполнении известных актеров? 
Правильные интонации, хорошо 
поставленный голос — пример для 
подражания доступен 24/7. То же 
с языком: английские сказки в 
оригинале, сложные транскрип-
ции без акцента, диалоги. ИЗО — 
картины Шишкина, Айвазовско-
го, Васнецова — можно полистать 
в режиме слайд-шоу, увеличить, 
рассмотреть в деталях. Музыка — 
«Иван Сусанин» в исполнении 
Шаляпина... 

— Мы несколько лет тестирова-
ли электронные учебники в 25 ре-
гионах, с ними работают около 30 
тысяч школьников, — рассказыва-
ет гендиректор издательства 
«Академкнига» Борис Пименов. — 
Успеваемость у детей выросла по-
чти на 30 процентов.  

Один учебник может весить 
200—300 мб, а весь набор, напри-
мер для пятиклассника, займет 
на диске около 3ГБ. Установка за-
нимает несколько минут. Много 
оперативной памяти приложение 
не требует — 512 Мб, их «потя-
нут» даже смартфоны. Кстати, 
электронные учебники должны 
запускаться минимум на трех 
платформах, и, по крайней мере, 
две из них должны быть для мо-
бильных устройств. Все издатель-
ства выбрали Windows, Android и 
iOS. Теоретически загрузить та-
кой учебник можно даже на мо-
бильник.

В учебниках — полный интерак-
тив. Кликаешь на параграф в со-

держании — отправляешься на 
нужную страницу. Создаешь там 
закладку, потом переходишь в сло-
варь, а оттуда — в раздел тестов. У 
корреспондента «РГ» электрон-
ный учебник по истории для пяти-
классника вызвал почти спортив-
ный интерес. Около 12 видов зада-
ний для проверки! «Найди соот-
ветствие», «впиши правильный 
ответ», «ранжирование», «исклю-
чи лишнее», «объедини в груп-
пы»... Проверяешь сам себя: пра-
вильный ответ подсвечивается зе-
леным, нет — красным.

При этом в издательстве «Дро-
фа» объясняют: несмотря на мно-
жество мультимедийного контен-
та, основное содержание не меня-
ется. Скажем, в учебнике по фи-
зике — параграф про давление, а 
рядом картинка: человек на лы-
жах стоит на снегу, а в валенках — 
провалился по колено. В элек-
тронной копии — так же самая 
картинка, но человечки двигают-
ся: один едет, другой — пытается 
выбраться из сугроба. 

Еще пример — в учебнике исто-
рии есть карта расширения Мо-
сковского княжества: новые гра-
ницы — новые цвета. А в электрон-
ной форме — так же карта, но в ди-

намике. Примерно также иллю-
стрируются войны, сражения: 
меняется линия фронта, а ком-
ментатор за кадром объясняет, 
чья армия атакует, а чья — отсту-
пает. Такая «видеокарта».

— Оставлять заметки на бу-
мажном учебнике никто не раз-
решит, а тут — пожалуйста, их 
можно написать к любому выде-
ленному фрагменту, — замечает 
Артем Соловейчик, вице-прези-
дент по новым технологиям 
«Просвещения». 

Кстати, с сентября прошлого 
года в шести московских школах 
реализуется проект «Мотивиру-
ющая образовательная среда». 

Это совместная разработка де-
партаментов образования, ин-
формационных технологий Мо-
сквы и издательства «Просвеще-
ние». Для этого столица закупила 
2600 планшетов и электронные 
учебники по истории, биологии и 
химии. Гаджет школьника, инте-
рактивная доска, планшет учите-
ля связаны в единую сеть. При 
этом доступ в «свободный» Ин-
тернет заблокирован: посмо-
треть сериал или поиграть точно 
не получится.

— К нововведению относились 
осторожно, — рассказывает Елена 
Еремина, заместитель директора 
школы № 1995. — Но курсы по ра-

боте с планшетами, Google-техно-
логиями, интерактивными ком-
плексами сняли напряженность. 
Электронные учебники повыси-
ли интерес ребят к предметам, но 
не вытеснили ни практические и 
лабораторные работы, ни пись-
мо, ни устные ответы. Все 45 ми-
нут ребенок за планшетом не про-
водит. 

В сентябре электронные учеб-
ники массово придут в школы. Но 
уже в апреле—мае любой учитель, 
имеющий личный кабинет во все-
российском проекте «Школа 
цифрового века», сможет и загру-
зить учебник, и попробовать про-
вести по нему урок. С учетом по-
желаний педагогов и экспертов 
приложения будут дорабаты-
ваться. 

— Главный вопрос к электрон-
ной форме учебника и к платфор-
ме — смогут ли педагоги вносить 
туда свои материалы? К сентя-
брю мы запустим такой меха-
низм, — рассказывает Артем Со-
ловейчик. 

Но как школьник сможет по-
лучить и прочитать электронный 
учебник? Не получится ли так, 
что Вася придет в школу с лич-
ным устройством, будет смо-
треть видео и презентации, а Петя 
будет сидеть рядом и тихо завидо-
вать? Однозначного ответа на 
этот вопрос нет.

— Создается качественный 
контент, который будет воспроиз-

водиться на любом современном 
устройстве. Для этого мы исполь-
зовали технологию «жидкой вер-
стки». То есть строки адаптируют-
ся под любой экран, становятся 
шире или уже, а нумерация стра-
ниц сохраняется. А уж какие 
устройства закупать, решит сама 
школа, — рассуждает Юрий Котля-
ров, первый замдиректора изда-
тельства «Дрофа». — Думаю, что 
первое время многие будут зани-
маться по новым учебникам на 
компьютерах или ноутбуках, они 
есть во многих школах, а планше-
ты используются гораздо реже. 

Схему установки электрон-
ных учебников каждой школе 
придется еще отработать. При-
мерно она может выглядеть так: 
региональные органы управле-
ния образованием закупают 
электронные версии (возможно, 
они будут идти в комплекте с бу-
мажными) и получают список ин-
дивидуальных паролей. Пароли 
отправляют в школы, а там их по-
лучает каждый ученик. Исполь-
зуя личный код, он сможет ска-
чать приложение вместе с учеб-
никами с сайта издательства или 
через AppStore, Google Play, 
MicrosoftStore. При этом каждый 
набор учебников надежно защи-
щен и будет жестко привязан к 
учетной записи пользователя.

Акцент

 Один электронный учебник 
может весить 200—300 мб, 
а весь набор, например 
для пятиклассника, 
займет на диске около 3ГБ

Надо писать 
в 9-м классе изло-
жение и пресекать 
любые попытки 
заменить 
его диктантом

КОМПЕТЕНТНО
В Министерстве образования и науки «РГ» рассказали, что к организа-
циям, которые проводят экспертизу учебников, предъявляются очень 
жесткие требования. Научную и педагогическую экспертизы имеют 
право проводить РАО, РАН, МГУ, СПбГУ, Академия народного хозяйст-
ва и госслужбы, Высшая школа экономики. Общественную экспертизу 
учебников обеспечивают Российский книжный союз, Русская школьная 
библиотечная ассоциация и некоммерческая организация «Лига образо-
вания». 
В требованиях минобрнауки говорится, что каждый бумажный учеб-
ник должен иметь электронную версию, работающую на разных плат-
формах и носителях, в том числе работать и на электронных досках, 
которыми оснащены сегодня все школы в России. Такой подход обеспечи-
вает универсальность и широкие возможности применения электрон-
ных форм учебников: их можно открывать и использовать новые воз-
можности на разных типах устройств. Сегодня многие школьники 
уже имеют планшеты, большинство из которых способно работать с 
электронными версиями учебников. Такой подход позволяет улучшить 
восприятие материала и упростить жизнь школьникам и родителям. 
В соответствии с федеральным законом об образовании материально-
техническое оснащение школы отнесено в компетенцию образователь-
ной организации.

ЕГЭ В России 8 тысяч выпускников начали досрочно сдавать Единый госэкзамен

Математика сдается
Ирина Ивойлова

В
сего на досрочную сдачу 
ЕГЭ записались около 8 
тысяч выпускников. 
Первый экзамен — мате-
матика. По словам гла-

вы Рособрнадзора Сергея Кравцо-
ва, ее сдают 1772 человека. 

Это довольно много, так как 
теперь сдать ЕГЭ раньше основ-
ной волны имеют право не толь-
ко участники олимпиад и спор-
тсмены, уезжающие на соревно-
вания, и но и выпускники прош-
лых лет. А также те, кто завалил 
тесты в прошлом году. Прежде 
выпускники прошлых лет сдава-
ли экзамен в так называемой 
«третьей волне». Сейчас ее отме-
нили, и единый госэкзамен для 
всех закончится в июне.

— Математику на базовом 
уровне сдают выпускники в 67 
регионах, открыто 97 пунктов 
проведения экзамена, задейство-
вано 960 общественных наблю-
дателей, — рассказал «РГ» Сергей 
Кравцов.

Он напомнил, что в этом году 
впервые ЕГЭ по математике раз-
делен на два уровня — базовый и 
профильный, а выпускникам, ко-
торые хотят получить на экзаме-
не по иностранным языкам боль-
ше 80 баллов, придется сдавать 
«говорение» — устную часть.

— В заданиях базового уровня 
20 вопросов, чтобы получить 
удовлетворительный результат, 
надо выполнить 7, — пояснил гла-
ва Рособрнадзора. — Результаты 
будут известны через 10 дней. Их 
можно будет узнать в школе или 
посмотреть на специальном пор-
тале. Математику на базовом 
уровне выбрали те выпускники, 
которые будут поступать в вузы, 
где математика не является всту-
пительным испытанием. Или те, 
кто вообще не пойдет в вузы.

На устную часть по иностран-
ным языкам отпускается всего 
15 минут. За это время надо сде-
лать четыре разных задания по 
предложенному тексту и теме. 
Тут многое зависит не только от 
личных умений выпускника, но и 
от технических средств , качест-
ва записи. На сайте Федерально-
го центра тестирования есть де-
моверсия с заданиями по ино-
странным языкам, в том числе 

раздел «говорение», и каждый 
школьник может потренировать-
ся. Перед настоящим устным эк-
заменом по иностранным язы-
кам разрешается пробная тесто-
вая запись, чтобы убедиться: тех-
ника в порядке. Все ответы вы-
пускников будут записываться 
на аудионосители.

Кстати, впервые в этом году 
на ЕГЭ используются новые тех-
нологические решения. Так, все 
сигналы связи в аудиториях, где 
проходит ЕГЭ, будут глушиться. 
Причем на всех диапазонах ча-
стот. Возможности аппаратуры 
журналистам сразу же и проде-

монстрировали: абсолютно у 
всех присутствующих в ситуаци-
онно-информационном центре 
исчез Интернет.

— Может, у кого-то все же есть 
связь? — обратился к журнали-
стам Сергей Кравцов. — Сейчас 
мы помехи усилим. 

Усилили. Да, все глухо. Как по-
яснили эксперты, все оборудова-
ние совершенно безопасно, а сам 
прибор напоминает обычный 
мобильник.

Еще интересный момент: в не-
которых регионах впервые можно 
будет подать апелляцию дистан-
ционно. К детям, которые будут 

сдавать экзамен на дому, члены 
конфликтной комиссии приедут 
сами. Чтобы записаться на дистан-
ционную апелляцию, надо обра-
титься в школу, зарегистриро-
ваться на особом портале и вы-
брать время и дату рассмотрения. 
После этого ученику по электрон-
ной почте или в виде сообщения на 
мобильник придет информация с 
подтверждением. В назначенное 
время эксперт вместе с учеником 
онлайн обсудит работу. В прош-
лом году видеонаблюдением были 
оснащены 35 процентов аудито-
рий, сейчас онлайн наблюдение — 
в 70 процентах аудиторий. 

Как и прежде, на ЕГЭ, в том 
числе на досрочном, организо-
вано видеонаблюдение. Всех 
выпускников проверят с помо-
щью металлоискателей. Кроме 
того, бланки заданий распеча-
тываются прямо в пунктах про-
ведения экзамена. Если кто-то 
все же попытается списать или 
пронести телефон — выгонят с 
экзамена без права пересдачи в 
этом году.

КАЛЕНДАРЬ ЕГЭ

26 марта — математика профильного 

уровня

28 марта — география, литература

30 марта — русский язык

4 апреля — обществознание, химия

10 апреля — иностранный язык, физи-

ка

11 апреля — устный экзамен по ино-

странному языку (для тех, кто хочет 

получить больше 80 баллов)

18 апреля — информатика, биология, 

история

20—24 апреля — резервные дни

25 мая — начинается основная волна 

ЕГЭ.

Все сигналы связи на ЕГЭ будут глушиться. Возможности аппаратуры показали журналистам. «Может, у кого-то все же есть связь? — спросил Сергей Кравцов. — Сейчас мы помехи усилим».

Видеокомментарий: Какие 
новшества ждут участников 
ЕГЭ
www.rg.ru/art/1087954
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Публикацию комментирует 
Оксана Сташенко
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Дмитрий Ливанов, 
министр образования и науки России:

— Никаких конкретных планов изменения каникул ни в ту, ни в дру-

гую сторону нет. Эта тема обсуждается последние пять лет. Мы ни-

каких решений пока не принимаем, но следим за дискуссией. И 

еще: если просуммировать время, которое проводят наши дети в 

школе, то это на 20 процентов меньше, чем у учеников за границей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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НОВОСТИ

Шарапова 
опустилась 
в чемпионской 
гонке

РАКЕТКОЙ 
ВНИЗ

Анна Козина

РОССИЯНКА Мария Шарапо-
ва, не сумевшая пробиться 
дальше 1/8 финала турнира в 
Индиан-Уэллсе, потеряла одну 
позицию в первой десятке чем-
пионской гонки Женской тен-
нисной ассоциации (WTA), пе-
реместившись со второй на тре-
тью строчки.

Екатерина Макарова, кото-
рая в паре с Еленой Весниной до-
бралась до главного матча, но в 
индивидуальном разряде выле-
тела еще в третьем круге, также 
пришлось подвинуться: с пятого 
на шестое место.

А лидером — после победы в 
Индиан-Уэллсе — стала румынка 
Симона Халеп, потеснившая на 
вторую строчку американку Се-
рену Уильямс. Еще один сумас-
шедший рывок совершила фина-
листка турнира сербка Елена Ян-
кович, которая поднялась со 
105-го места на 13-е.

В рейтинге WTA изменений в 
Топ-10 не произошло. Лидерство 
сохраняет первая ракетка мира 
Серена Уильямс, которую пре-
следуют Мария Шарапова и Си-
мона Халеп.

Названы
суммы
призовых
в еврокубках

МИЛЛИАРДЫ 
ЗА ЛИГУ

Иван Ильин

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ секретарь 
УЕФА Джанни Инфантино на 
вчерашнем заседании исполко-
ма организации обнародовал но-
вую систему распределения при-
зовых для клубов, которые будут 
участвовать в Лиге чемпионов и 
Лиге Европы в период с 2015 по 
2018 год.

— Всего в каждом из следую-
щих трех сезонов будет распре-
делено 2,24 миллиарда евро. Из 
этой суммы 1,25 миллиарда 
предусмотрено для клубов Лиги 
чемпионов и 380 миллионов — 
для участников Лиги Европы, — 
приводит слова Инфантино офи-
циальный сайт УЕФА. — Осталь-
ное зарезервировано под расши-
ренный солидарный пакет для 
европейского футбола и под рас-
ходы на проведение турниров 
УЕФА для клубов.

При этом, по словам гене-
рального секретаря УЕФА, если 
выигравшие один из трофеев 
клубы на следующий сезон не 
смогут обеспечить себе участие 
в еврокубках, то национальная 
ассоциация, которую представ-
ляет эта команда, получит до-
полнительную путевку.

Знарок 
назовет состав 
национальной 
команды

В ЭФИРЕ 
СБОРНАЯ

Илья Соболев

СБОРНАЯ России завтра на-
чнет заключительный в нынеш-
нем сезоне сбор в Новогорске.
А сегодня утром в эфире телека-
нала «Россия 2» будет объявлен 
расширенный состав националь-
ной команды. По словам главы 
селекционной службы сборной 
Алексея Жамнова, в него войдут 
33 хоккеиста.

Внушительные размеры спи-
ска объясняются, в том числе, и 
напряженным графиком, кото-
рый предстоит нашей сборной в 
апреле. За три недели подопеч-
ные Олега Знарка проведут во-
семь матчей. Сначала с 5-го по 
10-е число россияне сыграют по 
два матча против сборных Гер-
мании и Швейцарии в рамках 
Кубка европейского хоккейного 
вызова. Причем все четыре 
встречи наши проведут в гостях.

Затем сборную России ждут 
заключительные матчи Еврохок-
кейтура: 16 и 18 апреля на вые-
зде с финской дружиной и, нако-
нец, дома на мытищинской аре-
не со шведами 24-го и 25-го чи-
сла. А 1 мая россияне в первом 
матче ЧМ-2015 встретятся с 
норвежцами.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Самым 
результативным клубом 
Суперлиги стал чемпион

«Енисей» 
разбушевался

Павел Петровский

БОЛЬШЕ всех мячей в чемпионате страны по хоккею с 
мячом забили хоккеисты красноярского «Енисея». Те-
перь уже трехкратные чемпионы России поражали воро-
та соперников 227 раз.

Как сообщили в Федерации хоккея с мячом России, 
особо у красноярцев отличилась тройка форвардов в 
лице Кристоффера Эдлунда, Артема Бондаренко и Сер-
гея Ломанова, которые записали на свой счет 151 мяч. 
Всего в регулярном чемпионате и серии плей-офф клубы 
сыграли 202 матча и 
забили 1837 мячей, 
что составляет в 
среднем 9,09 мяча за 
игру. Интересно, что 
все команды в Су-
перлиге преодолели 
рубеж в сто забитых 
мячей.

Самая хорошая 
оборона оказалась у 
«Динамо». Москви-
чи пропустили 95 
мячей в 30 матчах (в среднем по 3,2 мяча за игру). Вто-
рой результат у «Енисея» — 98 голов, а на третьей пози-
ции расположились игроки хабаровского «СКА-Нефтя-
ника» — 114 мячей.

Тем временем российская сборная продолжает тре-
нировки на арене «Ерофей» в Хабаровске. Напомним, 
что XXXV чемпионат мира по русскому хоккею пройдет 
в этом городе с 29 марта по 4 апреля. 

В составе российской команды — 18 хоккеистов, пред-
ставляющих шесть клубов Суперлиги: восемь игроков 
представляют московское «Динамо», пять — краснояр-
ский «Енисей», двое — красногорский «Зоркий», по одно-
му представителю в сборную делегируют иркутская 
«Байкал-Энергия», хабаровский «СКА-Нефтяник» и ар-
хангельский «Водник».

ФУТБОЛ Сборная России начала подготовку к одному из решающих матчей 
в отборочном раунде Евро-2016

Черногория на первое  
Артур Нанян

Н
акануне российская сбор-
ная провела одну из четы-
рех тренировок перед го-

стевой игрой против Черного-
рии. Уже в четверг команда Фа-
био Капелло вылетит в Подгори-
цу, где на следующий день состо-
ится сам матч. 

Первыми в расположение на-
циональной команды в одну из 
московских гостиниц прибыли 
Сергей Игнашевич, Александр 
Самедов и Георгий Щенников. 
Вслед за ними появился и глав-
ный тренер Фабио Капелло, кото-
рому сейчас не позавидуешь: ита-
льянцу пришлось перекраивать 
состав после матчей очередного 
тура чемпионата России. Из-за 
травм на две недели выбыли фут-
болисты «Спартака» Денис Глу-
шаков и Сергей Паршивлюк, вме-
сто которых были вызваны Алек-
сей Козлов из «Динамо» и Руслан 
Камболов из «Рубина». 

Более того, тренировку, кото-
рая прошла на базе «Динамо» в 
Новогорске и носила втягиваю-
щий характер, пропустили Игорь 
Денисов и Олег Шатов. Впрочем, 
повреждения у игроков «Дина-
мо» и «Зенита» не столь серьез-
ные, так что дону Фабио не о чем 
волноваться. 

К слову, накануне встречи с 
Черногорией и последующего то-
варищеского матча с Казахста-
ном дон Фабио обновил тренер-
ский штаб. Итальянец пригласил 
в сборную специалистов по физ-
подготовке из ЦСКА и «Локомо-
тива» — Паулино Гранеро и Фе-
ликса Фернандеса Ледесму. Рабо-
тать с национальной командой 
они будут в период подготовки к 
двум ближайшим поединкам. 

Важность предстоящей игры 
с Черногорией трудно переоце-
нить, особенно с учетом послед-
них результатов сборной. Перед 
этим туром у россиян с черно-
горцами в активе по пять очков, 
и победа в очном противостоя-
нии может здорово повысить 
наши шансы в борьбе за первое 
место в группе G. В беседе с кор-
респондентом «РГ» бывший на-
падающий сборной России Сер-
гей Кирьяков отметил, что ко-
манда Капелло должна играть 
против Черногории на победу, 
предупредил о возможных про-
вокациях со стороны соперника 
и призвал дона Фабио выпустить 
в нападении Александра Коко-
рина.

Какие у вас ожидания от пред-
стоящего матча?
СЕРГЕЙ КИРЬЯКОВ: Немного тревож-
ные. Это будет определяющий 
для нас матч, в котором необхо-
димо брать три очка и начать все 
с чистого листа. Тяжело это будет 
сделать, поскольку нам всегда 
приходилось непросто во встре-
чах с представителями Балкан. 
Но Капелло надо настроить ребят 
на серьезную борьбу, иначе все 
будет совсем печально.

Ждете от сборной красивого 
футбола или важен в первую оче-
редь результат?
СЕРГЕЙ КИРЬЯКОВ: Сейчас не время 
говорить о том, нравится нам 
игра сборной или нет. Надо проя-
вить характер и победить, чтобы 
все болельщики, эксперты да и 
журналисты немного успокои-
лись. 

Что скажете о Черногории? Про-
тив нее тяжело будет играть, осо-
бенно на выезде?
СЕРГЕЙ КИРЬЯКОВ: Конечно, потому 
что они очень агрессивно дейст-
вуют дома при поддержке три-
бун. Я смотрел матч Черногория — 
Швеция, в котором защитники 
исподтишка били Ибрагимовича, 
выводили его из себя. Нашим ре-
бятам надо быть готовыми к про-
вокациям со стороны соперника, 
Капелло стоит обратить на это 
внимание. Еще одна проблема — 
судьи, которые наверняка будут 
лояльнее к хозяевам. 

Кого Капелло должен выпустить 
в нападении? Дзюба и Кокорин 
не в форме, а Кержакова нет в 
сборной.
СЕРГЕЙ КИРЬЯКОВ: Это самая боль-
шая проблема у Капелло. Вы пра-
вы, Кокорин и Дзюба сейчас вы-
ступают ниже своих возможно-
стей. И если с Артемом все понят-
но, потому что он долго решал во-
прос с переходом в «Зенит», то с 
Сашей в последнее время проис-
ходит что-то непонятное. Он пе-
рестал забивать, и это не может 
не беспокоить.

Так, может, Капелло следует до-
вериться молодому, но забиваю-
щему в этом сезоне много мячей 
Портнягину из «Рубина»?
СЕРГЕЙ КИРЬЯКОВ: Нет, с первых ми-
нут в любом случае надо выпу-
скать Кокорина. В таких матчах 
не до экспериментов, молодежь 
получит свой шанс против Казах-
стана. 

Баскетбол Питерский «Зенит» выиграл уже третий овертайм 
в этом сезоне, победив казанский УНИКС

Короли пятиминуток
Илья Трисвятский

Ц
ентральный матч 25-
го тура регулярного 
чемпионата Единой 
л и г и  п р о ш е л  в 
Санкт-Петербурге. 

Местный «Зенит» продолжил 
затяжную серию домашних по-
бед, обыграв казанский УНИКС 
в дополнительной пятиминутке 
— 89:87.

Игра получилась увлекатель-
ной и держала более четырех ты-
сяч болельщиков в постоянном 
напряжении. Изюминки матчу 
придавало то обстоятельство, 
что соперниками руководили 
нынешний главный тренер сбор-
ной России, наставник УНИКСа 
Евгений Пашутин и бывший ру-
левой национальной дружины 
Василий Карасев.

За три минуты до сирены об 
окончании основного времени 
матча «Зенит» лидировал с раз-
ницей в четыре очка, но вскоре 
хозяевам пришлось отыгрывать-
ся. В овертайм матч перевел аме-
риканский защитник питерско-
го клуба Вальтер Ходж, который 
в итоге стал вторым по результа-
тивности в «Зени-
те», набрав 20 
очков.

В добавленное время главным 
действующим лицом у команды с 
берегов Невы был канадский 
центровой Кайл Лэндри, кото-
рый принес победителям восемь 
очков из 12. Он и стал лучшим 
бомбардиром встречи — 24 очка. 
У казанцев не хватило хладно-
кровия защитнику Кертису 
Джерреллсу. Он в самый ответст-
венный момент смазал штраф-
ной бросок. Гостям явно недоста-
вало Кита Лэнгфорда, получив-
шего травму в недавнем матче 
Еврокубка.

Вообще «Зенит» очень удач-
но проводит концовки. Ко-
манда выиграла все три 
своих овертайма в Еди-
ной лиге. В последних 
12 встречах подо-

печные Кара-

сева потерпели лишь одно пора-
жение, не справившись в Москве 
с лидером турнира ЦСКА.

— Это была уже наша четвер-
тая игра против УНИКСа в сезо-
не. В трех предыдущих мы усту-
пили. Так что настроение было 
боевое, хотелось взять реванш, — 
сказал на пресс-конференции Ка-
расев. — Тем более что все трав-
мированные были снова в строю, 
пусть и не в оптимальной фор-
ме. У нас появилась при-
вычная ротация. У ка-

занцев были некоторые трудно-
сти в задней линии из-за отсутст-
вия Лэнгфорда. Победить мы 
смогли в основном за счет агрес-
сии и быстрого перехода в атаку.

Евгений Пашутин назвал игру 
предельно сложной и разобрал 
ошибки: 

— Матч получился с большим 
количеством физической борь-
бы. Нашей задачей было сдер-
жать Ходжа, не дать «Зениту» 
играть в быстрый баскетбол, но 
получилось не все. Можно ска-
зать, что игра больше шла от на-
падения. Все решилось в концов-
ке — кто лучше 
пробьет штраф-
ные. К сожале-

нию, мы промахнулись. «Зенит» 
— сильная команда, а мы допусти-
ли две ошибки, когда сначала 
пропустили в проход Ходжа, а за-
тем сами не забили достаточно 

спорный мяч. 
В концовках при 

равной игре все ре-
шают детали.
Большой сюрприз 

преподнесли «Красные 
Крылья». После серии из 

девяти поражений, причем 
два последних матча были 

проиграны с разницей более 
чем в сорок очков, самарская 
команда неожиданно победила 
на выезде «Нижний Новгород» 
— 88:84. Причем у гостей даже 
не набралось баскетболистов 
на полную заявку — девять чело-
век вместо 12.

Вот результаты остальных 
матчей 25-го тура: «Локомотив-
Кубань» (Краснодар) — 105:79, 
«Цмоки-Минск» (Белоруссия) — 
«Байзонс» (Финляндия) — 93:82, 
ВЭФ (Латвия) — «Химки» (Мо-
сковская обл.) — 84:88, «Авто-
дор» (Саратов) — «Нимбурк» 
(Чехия) — 101:97, «Енисей» 
(Красноярск) — ЦСКА (Москва) — 
79:93.

Попадание в плей-офф уже га-
рантировали себе ЦСКА (23 по-
беды — 3 поражения; процент вы-
игрышей 88,5), «Химки» (21—3; 
87,5), «Зенит» (16—6; 72,7), «Ни-
жний Новгород» и «Локомотив-
Кубань» (по 17—7; 70,8).

Для Фабио Капелло и его игроков наступает решающий момент в отборочном цикле чемпионата Европы 2016 года.

Форвард «Енисея» Сергей Ломанов будет одним из лидеров 
сборной России на предстоящем чемпионате мира.

АКЦЕНТ Зачем 
Калининграду нужна 
совместная Олимпиада 
с Гамбургом?

Запутались 
в пяти кольцах

Павел Зарудный

КАК ИЗВЕСТНО, прием официальных заявок от желающих 
принять Олимпийские игры 2024 года начался 15 января 
этого года. Процедура выдвижения городов отработана де-
сятилетиями и продлится до 15 сентября, а вот хозяйку Игр 
мы узнаем только в сентябре 2017 года, когда в столице 
Перу Лиме пройдет сессия Международного олимпийского 
комитета (МОК).

Пока желающих принять Игры не очень много — от Евро-
пы это Рим, от Америки — Бостон. Эти города уже отправили 
необходимый пакет документов и были зарегистрированы 
в Лозанне.

Накануне стало известно, что от Старого Света будет бо-
роться за Олимпиаду Гамбург, который был избран офици-
альным претендентом от Германии. Это случилось в резуль-
тате голосования Немецкого олимпийского спортивного 
союза. Гамбург с перевесом в шесть голосов опередил Бер-
лин и в ближайшее время в МОК будут отправлены необхо-
димые для регистрации документы.

Отметим, что, по данным немецкой стороны, более 70 
процентов жителей Гамбурга мечтают, чтобы Олимпиада 
прошла у них в городе. Эти цифры взяты не с потолка, по-
скольку в городе провели специальный референдум.

Кандидатов  в ближайшее время может стать больше. На 
сегодняшний день взяли паузу на размышление Париж 
(Франция), Найроби (Кения), Касабланка (Марокко), Доха 
(Катар), Стамбул (Турция) и Баку (Азербайджан).

Впрочем, в последнее время все чаще в нашей прессе 
мелькают сообщения, что заявка немецкого Гамбурга будет 
скорректирована, и вместо одного города на право проведе-
ния Игр-2024 будут претендовать не только немецкий го-
род-порт, но и ... наш Калининград, который вошел в число 
городов-хозяев чемпионата мира по футболу 2018 года!

Удивительно, но подобную глупость придумали в обще-
ственной палате Калининградской области, где, судя по все-
му, сидят люди, весьма далекие от олимпийского движения.

Инициатива с совместной заявкой Германии и России 
живо обсуждается болельщиками в Интернете. Очень попу-
лярна шутка, что город в Восточной Пруссии, не посовето-
вавшись с Москвой, решил вернуться на историческую ро-
дину. Смешно? На наш взгляд, совсем нет. Вот и министр 
спорта РФ Виталий Мутко был категоричен и шутить не 
стал, назвав подобное предложение глупостью. «Подобную 
чушь даже комментировать не хочу», — поставил точку в 
этой истории Виталий Леонтьевич.
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Благодаря успеху во 
встрече с УНИКСом 
питерские баскетбо-
листы досрочно гаран-
тировали себе путев-
ку в плей-офф, где 
выступят восемь луч-
ших команд.

Акцент

 В последних 12 матчах «Зенит» 
потерпел только одно пора-
жение, не справившись с 
лидером чемпионата ЦСКА

Тройка нападения 
«Енисея» — Эдлунд, 
Бондаренко и 
Ломанов — забила в 
чемпионате 151 мяч
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Стоит запастись сувенирами и 
мелкими приятными вещицами, 
которые можно преподнести в 
подарок прекрасной даме — вече-
ром они вам пригодятся.

Телец
Удачно пройдут визиты к началь-
ству и по официальным инстан-
циям. Главное, успейте сделать 
все необходимое вовремя.

Близнецы
Временная подработка может 
стать фундаментом собственного 
бизнеса. Удачное расположение 
звезд обеспечит вам феноменаль-
ные карьерные достижения. 

Рак
Ваша удивительная способность 
мгновенно находить выход из са-
мой запутанной ситуации помо-
жет как никогда. 

Лев
Ваш здравый смысл будет по дос-
тоинству оценен руководством и 
вознагражден. Спокойствие и 
уверенность в себе помогут отра-
зить нежелательные действия не-
другов.

Дева
Если вас попросят подписать ка-
кой-либо контракт или отпра-
виться в деловую поездку, согла-
шайтесь не раздумывая. Точность 
и внимательность помогут вам 
избежать ошибок.

Весы
Если вы будете заранее продумы-
вать каждый свой шаг, то резуль-
таты не заставят себя ждать. Про-
изводственная ситуация сложит-
ся на редкость удачно. 

Скорпион
Возможен кратковременный 
спад деловой активности. Вос-
пользуйтесь этим для решения 
неотложных домашних проблем.  

Стрелец
Сегодня вам выпадет блестящий 
шанс. Не упустите возможность 
стать лидером. Ваша решимость 
добиться успеха поможет свер-
нуть горы. Помните, удача сопут-
ствует смелым. 

Козерог
Постарайтесь общаться с пози-
тивно настроенными людьми. 
Полученная от них информация 
подтолкнет вас к неожиданным 
решениям.

Водолей
Чтобы избежать проблем, необ-
ходимо быть ровными в отноше-
ниях с коллегами, не следует 
участвовать в финансовых раз-
борках.

Рыбы
Умение держать язык за зубами 
спасет вас от очень несвоевре-
менных конфликтов. Однако из-
лишняя активность неизбежно 
спровоцирует череду потерь.

ГОРОСКОП
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Открыли двери
Виталий Петров
www.rg.ru/art/919791
Нам известна печальная статистика относительно соци-
ализации выпускников сиротских учреждений. Но во-
прос здесь вовсе не в том, что нужно предоставлять пра-
во поступления в вузы вне конкурса, а в более глубокой 
работе с мотивацией и жизненными ориентирами воспи-
танников, в предложении рабочей схемы самостоятель-
ного становлении личности. И в данном случае была бы 
полезной доступная профессиональная довузовская 
подготовка для этой категории учащихся.
Domingo Fel z

Патрушев: Цель США — ослабить Россию
Иван Егоров
www.rg.ru/art/1082218
США используют Украину как предлог для «сдержива-
ния» России, заявил секретарь Совбеза РФ Николай Пат-
рушев. Он рассказал, что Вашингтон пытается втянуть 
РФ в войну, чтобы раздробить ее. «Американские экспер-
ты считают, что «под властью Москвы» оказались слиш-
ком огромные территории, и это несправедливо», — ска-
зал Патрушев. Я думаю, всем очевидно, что экономиче-
ская и, как следствие, военная мощь Запада и США воз-
никла не из воздуха, а в результате 200-летнего грабежа 
других народов и выкачивания из них всевозможных ре-
сурсов, как материальных, так и человеческих. Но вот 
эти ресурсы начали иссякать и надо срочно искать но-
вые, чтобы удержать свое доминирующее положение. 
Все наглее и бесцеремоннее тянут они свои алчные руки 
к России и ее богатейшим ресурсам!
Артем Шлентов

Крым. Путь на «Россию 1»
Юрий Снегирев
www.rg.ru/art/1095605
Прочитала статью-рассказ Андрея Кондрашова о съем-
ках фильма «Крым. Путь на Родину». Хочется сказать ог-
ромное спасибо Андрею и всей команде за фильм! Когда 
один из казаков рассказал, как бабушки носили борщ в 
трехлитровой банке и говорили «вы только не уходите», 
я просто заплакала. В Крыму на самом деле удивитель-
ные люди, я их очень люблю. Они именно такие, как по-
казано в фильме. До сих пор благодарю Бога, что их уда-
лось спасти.
Вероника Белогородцева

Издалека долга
Юлия Кривошапко
www.rg.ru/art/1095691
Прежде всего следует четко понимать, что залоговое 
движимое и недвижимое имущество — есть обеспечение 
гарантии возврата долга заемщиком банку-кредитору. 
Невозможность возврата долга по различным причинам 
приводит к вынужденным вариантам исполнения долго-
вых обязательств, а именно: реализации залогового иму-
щества, причем в выгодной реализации по максимально 
высокой стоимости заинтересован именно должник. 
Предлагаемый законопроект может и должен предоста-
вить должнику такую возможность. Но! Реальный срок 
для исполнения долговых обязательств и погашения за-
долженности должен быть согласован с банком-залого-
держателем, а не со службой судебных приставов. Это 
важно! По истечении согласованного срока, установлен-
ного соответствующим законом, — только судебное ре-
шение — приставы — аукцион — торги. Реальный срок — 
это срок, с учетом затраченного времени на все, который 
может быть, к примеру, для авто — 2 месяца, для кварти-
ры — 6 месяцев. И последнее. Долг — вещь очень серьез-
ная, к которой следует относиться с максимальной осто-
рожностью и критически допустимыми рисками по ис-
полнению долговых обязательств. Осмелюсь напомнить: 
семь раз просчитай, один раз — займи.
Анатолий Урсул

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -4...+8, облачно

Санкт-Петербург +2...+5, дождь

Анадырь -21...-18, облачно

Архангельск -5...+1, снег

Астрахань -3...+8, солнечно

Благовещенск  -9...+6, облачно

Владивосток -2...+5, облачно

Волгоград -6...+6, солнечно

Воронеж -5...+6, облачно

Екатеринбург -9...+1, солнечно

Иркутск -6...+11, облачно

Казань -9...+1, снег

Калининград +1...+10, облачно

Краснодар 0...+10, дождь

Магнитогорск -8...+1, снег

Мурманск -6...-3, снег

Нижний Новгород -6...+4, дождь

Новосибирск -2...+4, дождь

Омск 0...+1, снег

Орел -4...+6, солнечно

Оренбург -11...-2, солнечно

Пермь -10...-1, снег

Ростов-на-Дону -4...+7, солнечно

Севастополь +1...+9, облачно

Симферополь -2...+8, солнечно

Сочи +4...+10, облачно

Тамбов -8...+2, солнечно

Тюмень -8...-1, снег

Уфа -12...-1, снег

Хабаровск -6...+2, облачно

Челябинск -5...-1, облачно

Чита -8...+9, облачно

Элиста -3...+7, облачно

Южно-Сахалинск -4...-1, снег

Якутск -12...+2, облачно

Ярославль -5...+5, дождь

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Существенно потеплеет, 
но погода станет пасмур-
ной. Атмосферное давле-
ние составит 740 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Изменений не прогнози-
руется. Атмосферное 
давление составит 749 
мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Немного похолодает, 
возможен дождь. Атмос-
ферное давление — 758 
мм ртутного столба. 

Убитый 530 лет назад английский король Ричард III будет перезахоронен в четверг в кафедральном соборе города Лестера. Гроб с 
останками монарха в воскресенье доставили сюда, а утром в понедельник доступ в собор был открыт для публики. Специальная 
церемония прошла в университете графства, который изучал останки монарха и принимал участие в раскопках его захоронения, 
найденного в 2012 году под автомобильной парковкой в Лестере. В день перезахоронения гроб с останками короля будет прове-
зен мимо мест, которые сыграли важную роль во времена его правления, в том числе и мимо места, где состоялась битва, в кото-
рой Ричард III был убит в 1485 году.

СОБЫТИЕ 
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В ОБРАЗОВАНИИ прогресс и его 
детище Интернет безусловно 
полезны лишь в двух случаях. 
Во-первых, когда дело касается 
людей сформировавшихся, ко-
торые хотят получить дополни-
тельное образование. Человек, 
находясь, скажем, в команди-
ровке, при помощи компьютера 
легко может повышать уровень 
своих знаний. Кроме того, он 
прекрасно понимает, что всплы-
вающую рекламу можно игно-
рировать и Сеть не принесет ему 
вреда. Во-вторых, современные 
технологии важны для детей с 
ограниченными возможностя-
ми, ведь они физически не могут 
посещать школу. Я лично знаю 
такую девочку, и она получила 
образование дома. Это прекра-
сный человек и очень талантли-
вый поэт, чьи стихи вошли в аль-
манах лучших поэтов прошлого 

десятилетия. Правда, рядом с та-
кими детьми тоже нужен по-
мощник, который на первых по-
рах оградит ребенка от всех не-
достатков Интернета. Обычным 
же детям прогресс в системе об-
учения может даже навредить. 
Школа в первую очередь учит 
общаться, и живой контакт с пе-
дагогом — основа будущей жиз-
ни. Если все дети уткнутся в 
планшеты, это до добра не дове-
дет, авторитет учителя и так сей-
час здорово подорван.

От новых технологий не уй-
дешь: они есть везде, ими необ-
ходимо пользоваться. Только 
умело. Электронные учебники, 
о которых «РГ» пишет на 1-й и 
14-й полосах, — закономерное 
явление современности. Вот 
только старые добрые книги 
нельзя ни в коем случае отме-
нять, нужно предоставлять сво-
боду выбора ребенку. Впрочем, 
хороший педагог сумеет заинте-
ресовать детей и без наворочен-
ных гаджетов. Сегодня детям 
все чаще нанимают репетито-
ров, потому что в школе объя-
сняют неважно. То есть уходят 
деньги на дополнительных учи-
телей, а тут еще и на планшеты 
надо будет тратиться? Я уже не 
говорю про зрение — скоро вся 
страна будет ходить в биноклях 
из-за этих компьютеров. Но это 
мое личное мнение, подсозна-

тельно я понимаю, что элек-
тронные учебники — дело вре-
мени. К тому же, все дети раз-
ные, возможно, кто-то действи-
тельно возьмется за голову, по-
лучив электронный учебник, и 
сразу улучшит свои оценки. 
Только бы не дать ребенку воз-
можность шантажировать взро-
слых: мол, буду учиться, только 
если планшет купите.

Мне вспоминается случай из 
детства. После программы 
«Время» шел фильм «Свинарка 
и пастух», и после прогулки все 
дети ринулись по домам смо-
треть его. Несмотря на мою от-
личную успеваемость и сделан-
ные уроки, мама сказала: «Ок-
саночка, у тебя завтра школа, 
после нее — музыкальная школа, 
а затем — театральная студия. К 
тому же ты этот фильм уже ви-
дела, режим есть режим». Я про-
ревела минут семь, быстро 
уснула, а на следующий день, 
пока мои одноклассники клева-
ли носом, набрала целую кор-
зинку пятерок и была благодар-
на маме за такой подход. Сегод-
ня у детей вместо телевизора 
Интернет, и надо учить их поль-
зоваться им исключительно с 
пользой. А самое главное — вни-
мание, чтобы компьютер не ста-
новился родителем.  

Подготовил Кирилл Карандюк

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
А

Р
И

Я
 П

А
Х

М
У

Т
О

В
А

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
А

Р
И

Я
 П

А
Х

М
У

Т
О

В
А

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

ОБЩЕСТВО Бабушка-певица из московского метро стала 
звездой Интернета
www.rg.ru/art/1096903

ВИДЕО Велосипедистка сломала ключицу из-за зрителя
www.rg.ru/art/1096405

ТЕХНОЛОГИИ Летающий автомобиль появится в 
продаже через два года
www.rg.ru/art/1095773

ФОТОСРАВНЕНИЕ Как изменился облик войск РФ за 
последние десятилетия
www.rg.ru/art/1097007

КОСМОС Внеземную жизнь предложили искать по цвету
www.rg.ru/art/1096971

ОПРОС Нужно ли наказывать за фиктивные браки?
www.rg.ru/art/1092582

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

Свежая  голова

Оксана Сташенко
заслуженная артистка 
России
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